
HAY QUE decirlo: la ministra presidenta, Norma
Lucía Piña, la regó y feo al ponerse al tú por tú
con un porro como el senador Alejandro Armenta,
que ahora se anda haciendo la víctima.

NO DEBE ser fácil tener que aguantar la andanada
de agravios, descalificaciones y mentiras de la 4T,
peeero... como que la titular de la Suprema Corte
no está para andarse agarrando del chongo por chat
con un legislador morenista.

BASTA con leer los mensajes entre ambos para
confirmar que no hubo ninguna amenaza, como
anda diciendo Armenta. A fin de cuentas, tanto
en ese chat como en su carta posterior, Norma
Lucía Piña deja en claro que no es de cartón, que
tiene pasión por la labor judicial y que sabe reconocer
cuando cometió un error. Y como dijo la ministra,
sería bueno saber si Alejandro Armenta puede
ver a los ojos a sus hijos después de andar diciendo
tantas barbaridades.

¿YA ACABÓ el debate entre Delfina Gómez
y Alejandra del Moral? El encuentro entre ambas
candidatas estuvo más aburrido que ver crecer
el pasto. En cambio lo que está muy entretenido
es todo lo que se está moviendo alrededor
de la contienda electoral.

RESULTA CURIOSO, de entrada, que los morenistas
estén promoviendo el cuento de que Alfredo del

Mazo ordenó a sus "operadores" apoyar a la morenista
y dejar a su suerte a la priista. Quienes saben cómo
se prepara una torta de chorizo verde en Toluca
dicen que esa versión lo único que busca es desanimar
a la coalición opositora, pero que está muuuy lejos
de la realidad.

POR LO QUE se dice en Texcoco, Delfina Gómez
sigue arriba en la carrera por la gubernatura, pero
su ventaja se ha reducido drásticamente y eso tiene
muy inquietos a los mandos morenistas. ¿Será por eso
que la maestra desdeñó las encuestas en su mensaje
final? Es pregunta.

CHICANADA. Es la acción retardataria en un proceso
jurídico o legislativo, cuyo objetivo es obstaculizarlo
y manipularlo, de acuerdo con el Diccionario
del Español de México, elaborado por el Colmex.
Por lo tanto, emitir un decretazo contra la transparencia,
después de que la Suprema Corte anuló el primer
decretazo, es una chicanada del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

¿ESTÁ actuando de manera ilegal? Probablemente
no. Pero definitivamente lo que hizo AMLO no es
derecho, sino una simple artimaña para darle
la vuelta a la ley.

PARECIERA QUE en lugar de decir "Nada por la
fuerza, todo por la razón y el derecho", lo que Benito
Juárez dijo fue: "Todo por mis pistolas, aunque no
sea derecho".
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Nacho y Alex

En la competencia por Puebla.

"Comedia es gente inusitada
en situaciones reales; farsa es gente

real en situaciones inusitadas"

Chuck Jones

hora sí, mano. ¿Cómo ves? Ya"A:te di en la torre. Me le adelan
ité al propio preciso y propu

se una consulta, de esas que tanto le
gustan, para que el pueblo bueno de
cida si se merece elegir a los ministros
y a los jueces. Ya te gané Puebla, mi
querido Alex".

"No, pus sí. Buena idea tuviste, mi
Nacho. ¿Pero qué, a poco, sería legal
la consulta?".

"La mera verdad, no sé, Alex Creo
que no. Me dicen que por ley las con
sultas deben ser el primér domingo
de agosto. No hay tiempo para orga
nizaría este año, y pal que viene, pus
ya no ayuda".

"¿Y como cuánto costaría?".
"No, pus menos voy a saber. Qué

me crees, ¿fifi? Yo no terminé la licen
ciatura. No me quise titular porque soy
muy congruente".

"No te hagas congruente, mi Na
cho. La consulta pa' meter en la cár
cel a los expresidentes costó 528 mi
llones de pesos, y no fue a votar ni el 8
por ciento".

"Pus es barato si me consigue la gu
bernatura y ya el preciso dijo que está
encantado con mi idea".

"No te'agas, yo te gano, Nacho. Yo
denuncié que la ministra presiden
ta, la Guayaba esa, me amenazó por
Guasap".

"No'ombre, ¡qué carbón! ¿Y qué te
dijo la vieja esa?".

"Que si yo puedo ver a los ojos a mis
hijos y a mis hijas después de lo que le
he dicho".

"Como que no suena muy amena
zador, mi Alex. ¿Y tas seguro que fue
ella?".

"¡Cómo no! Mira cómo tiemblo, ja
ja ja. Y pos, ¿quién más? El Guas decía
clarito en la pantalla Ministra Guayaba.
Y ya hasta lo reconoció. Yo, mientras
son peras o son manzanas, ya presen
té denuncia por amenazas, y lo que re
sulte. ¡'Magínate, te gané, mi chato! Tu
consulta de 528 melones, que ni siquie
ra puedes hacer a tiempo, no es nada
con este golpazo que le puse a la vieja
esa que tanto aborrece el jefe".

"Pos yo creo, mi. Alex, que se pito
rrearon de ti. Con eso no consigues ni
soñando la silla en Puebla. Reconoce de
un aves que perdistes y únete a mi cam
paña Te prometo que te doy hueso".

"No mano, ni me digas. Pero ¿ya vistes
quién está en todas las primeras planas?
Qué crees, nos ganaron a los dos".

"No, ¿pos quién?".
"La Ana Cabriola esa, la del de

porte".
'Tos ¿qué hizo la canija?".
"¿No vistes? Primero no le dio lana

a las chavas esas del nado bailado. Y
luego ellas que se ponen a vender tra
jes de baño y que le piden lana al me
ro mero de los empresarios, y que se
van a Egipto y que se ganan tres me
dallas de oro, las muy hijas de la tizna
da Y el propio preciso que las felicita
Total, que hicieron quedar mal a Ana

Cabriola y al propio presidente".
"¿Y qué importa? ¿Y Loret de Mola

qué? ¿Y Claudio X.? ¿Y Calderón?".
"No'ombre, ¡qué te platico! Que se

va la Ana Cabriola al programa ese del
Yeso y que se le lanza con todo a las
chavas. Que son unas mentirosas, que
le deben dinero, que por ella que se
pongan a vender calzones. Y que se lle
va la nota, y a nosotros nos mandaron
a interiores".

"No, pus qué mala onda ¿Y 'hora
qué hacemos?".

"No te preocupes, mi Nacho. Ha
cemos una consulta de esas que tú
inventas".

"¿Y qué dirá la consulta, Alex?",
"Que el pueblo sabio debe orde

nar que la Corte prohiba la informa
ción deportiva en los medios. Así, ya
la prensa nos prestará atención otra
vez a nosotros".

"No, pus, míralo, Alex, ¡ahora sí la
hicistes! A lo mejor, yo también debí
terminar la licenciatura".

• RENDIR CUENTAS
No debió haber tardado cuatro días,
pero hizo bien el general secretario
Luis Cresencio Sandoval en dar una
explicación sobre la adquisición de su
apartamento en Bosque Real. Dice que
lo compró en obra gris, lo cual explica
ría el precio reducido. No dudo de su
explicación, que podrá ser aceptada o
cuestionada por otros, pero lo impor
tante es que un funcionario, aunque sea
militar, rinda cuentas como servidor
público.
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton ayahoo.com.mx

Nueva embestida

La consulta sobre la Corte sería

una más de las farsas para validar
medidas tomadas por el caudillo.

Me resisto a decirlo por temor a
lastimar la sensibilidad de al
guno de mis cuatro lectores:

el hombre que llegó al consultorio traía
un hacha clavada en la frente Le pidió
con suplicante voz al médico: "¡Ayú
deme, doctor! ¡Me duele mucho!". "Lo
entiendo acertó a decir el facultativo.
Con esa hacha clavada en la cabeza..".
"Sí, doctor confirmó el tipo. Cada vez
que estornudo me pego con el mango
del hacha en los testículos, y eso me
duele mucho"... El marido le propuso a
su mujer: "Salgamos a divertirnos esta
noche". "¡Fantástico!" se alegró ella
El que llegue al último a la casa apaga
las luces"... El hijo de don Leovigildo es
taba por contraer matrimonio. Le dijo
el señor: "Siempre recordarás esta no
che como una de las más felices de tu
vida". El muchacho lo corrigió: "Me ca
so mañana Esta noche todavía soy sol
tero". "Por eso te lo digo reiteró don
Leovigildo. Siempre recordarás esta
noche como una de las más felices de tu
vida"... La propuesta de elegir a los mi
nistros de la Suprema Corte por medio
del voto popular es una aberracióa La
tarea de esos juzgadores es altamente
especializada, implica un conocimien
to profundo del Derecho, y no puede

sujetarse a los vaivenes de una decisión
política Las elecciones, es sabido, se ga
nan en buena parte con dinero. Habría
que pensar en el peligro de que el narco,
cuyos recursos son cuantiosos, influya
en la designación de los encargados del
máximo tribunal de la República Pien
so que esa iniciativa, seguramente na
cida del designio de López Obrador, se
finca en el encono que siente el tabas
queño por quienes se han opuesto a su
voluntad y han frenado sus ilegalidades.
Él quiere un tribunal a modo. Confiado
en su numerosísima clientela busca po
ner en manos de la mayoría un asunto
que no puede ni debe fiarse al criterio
popular. La consulta que al respecto
haría la 4T sería una más de las farsas
empleadas por el régimen para dar vi
sos democráticos a determinaciones ya
tomadas por el caudillo. Los ciudadanos
defendimos al INE contra las embesti
das viscerales de AMLO. (Por cierto, es
una pena que empiecen a asomar indi
cios de que el órgano electoral girará en
la órbita del oficialismo. Debemos man
tenernos en estado de alerta a fin de de
nunciar al punto cualquier evidencia de
sumisión de ése que ha de ser un órga
no plenamente ciudadano, autónomo y
con absoluta independencia del poder

estatal). Pues bien: igual defensa hemos
de hacer de la Suprema Corte, que su
fre ahora las arremetidas de López y sus
bajunos ataques de palabra y obra Es
necesario un poder que frene los abu
sos e ilegalidades de este autócrata pa
ra quien la única ley es su capricho. Sin
ese contrapeso, la Nación sufrirá todos
los males que derivan de una tiranía
Lamentamos la deplorable situación
de quienes viven en países como Cuba,
Nicaragua o Venezuela, pero el nuestro
no está exento de sufrir la misma suerte
Hagamos que López Obrador se someta
al orden jurídico. En caso contrario, él
nos someterá a su voluntad, y en vez de
Presidente tendremos dictador... Don
Merulo le contó a su esposa algo que le
había sucedido aquella mañana "En el
baño de vapor del club andaba un tipo
extraordinariamente bien dotado por
la naturaleza en la región de la entre
pierna". La señora, que veía su serie fa
vorita (temporada 97, episodio 342), le
preguntó, distraída "¿Más que el com
padre Longino?"... Caperucita Roja ha
bía crecido ya En medio del bosque, el
Lobo Feroz le salió al paso y le dijo con
vesánica lujuria "Voy a besarte donde
nadie jamás te ha besado". Replicó ella
"Pues sólo que sea en la canastita"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Soy el número uno.

Así me dijo de buenas a primeras:
Pensé contestarle:

En humildad no lo eres.

Pero soy de natural pacífico, y no gusto
de entrar en polémicas o controversias.
Guardé, pues, un prudente silencio.
Los silencios suelen ser más prudentes
que las palabras. Mi actitud desconcertó
al número uno. Me preguntó, receloso:

¿No crees que yo soy el número uno?
Lo creo admití conciliador. Pero
muchos otros me han dicho que son
el número uno. También a ellos les he
creído, como a ti, por buena educación.

Replicó:
La verdad no se lleva bien con la buena

educación. Hay que escoger entre ser
sincero o ser bien educado.

Escogí ser sincero y le dije:
No eres el número uno.

Me respondió con enojo:

¡Mal educado!

¡Hasta mañana!...
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HOY SE celebrará

la primera sesión
ordinaria del

Consejo de
Desarrollo

Metropolitano
del Valle de México

en Pachuca, ala que
acudirán los titulares
de los gobiernos
de la CDMX, Edomex
e Hidalgo, además
de funcionarios
federales.

POR MUCHAS

cosas sorprendió
la convocatoria.

PRIMERO, porque
si un tema está en

los lugares más
lejanos de la lista de
asuntos que no son
prioritarios para el
cuatroteísmo, es
justamente ese.

Y SEGUNDO, porque
estará bueno saber
qué discutirán, ahora
que ya no hay Fondo
Metropolitano
(¡porque lo dijo un
dedito!) y en ese tipo
de encuentros solían

acordarlas obras que
propondrían
a Hacienda.

¿IRÁN a añorar sólo

los viejos tiempos?

O, MÁS BIEN será que
la coyuntura hace que
no se desaproveche
ninguna oportunidad
para dejarse
fotografiar y
placearse... bueno,
bueno, que por la
sede, más bien tendría
que ser... ¡airearse!

MÁS FUERTE
que las peleas 4T
vs. Benito Juárez

está resultando

la confrontación

pragmáticos vs.
firmes al interior

de Morena.

CUENTAN que
ya hay muchos que,
con tal de jalar votos
para su molino, ya
abren las puertas
hasta a calderonistas.

Lo que para unos
es una ofensa, para
otros es una forma
de amarrar más

triunfos... ¡vaiga
a ser como vaiga a ser!

circuitointerior a reforma.com
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¿Para cuando estara lista la
extensión del Suburbano al AlFA?
::::: Nos platican que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, ha sido más clara que
las propias autoridades de la Secretaría de In 
fraestructura, Comunicaciones y Transportes
sobre cómo va el avance de la ampliación del
Tren Suburbano de Buenavista al Aeropuerto:
Internacional Felipe Ángeles (AEFA). Y es que
ayer, mientras respondía a un cuestionamien
to sobre las vialidades de la CDMX a Santa
Luda, reveló que la extensión de dicho trans
porte ferroviario estaría probablemente hasta
el primer trimestre de 2024 por problemas en
la liberación del derecho de vía que se resol
vieron. Y es que las autoridades federales ha
bían dicho que la meta sería para finales de
2023 y estaban haciendo todo lo posible por i
cumplir con la fecha.
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Gaviño se pone
en modo chapulín
::::: Nos dicen que el aún diputado local del
PRD, Jorge Gaviño, está abierto a escuchar
ofrecimientos de otros partidos políticos para <
buscar ser candidato a diputado federal en las
próximas elecciones de 2024. Nos cuentan
que tras su apoyo a la llamada Ley Godoy, los

panistas le hicieron el feo y
le dijeron que se olvidara de
cualquier candidatura bajo
las siglas de la alianza opo 
sitora, por lo que el exdirec
tor del Metro se dijo abierto
a escuchar ofertas. Nos ase
guran que los morenistas le
han hecho guiños a Gaviño,
como quedó de manifieste
durante las comparecencias
de los alcaldes Francisco

ChJguil y Armando Quintero, pero hasta
ahora no hay ningún ofrecimiento oficial. ¿Se
rá que veremos a don Jorge dando saltos co
mo chapulín?

Piden aooyo, tras actividad
del Popocatepetl
::::: Nos dicen que a la petición que hizo la al
caldesa priista de Amecameca, Ivetle Topete,
a la Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes de que estén en ópti

mas condiciones las rutas
: de evacuación ante una
E eventualidad mayor por la.
 actividad del volcán Popo
t catépetl, se hán unido
i otros ayuntamientos def ;
surorientejdeJ Estado d|
México. Áunque"el Semafo*
ro de Alerta Volcánica se :
mantiene en Amarillo Fase"

2 y lo que ha ocurrido en
las horas recientes está

dentro del escenario previsto por los científi
cos, no dejan de preocuparse las autorida ¡
des. Además de que esperan mantenimiento
adecuado a los caminos de esa región, los
alcaldes desean una partida especial para
atender una emergencia mayor, porque parsj
proteger a la población se requieren recursos
adicionales, de los cuales no disponen esos
gobiernos municipales, nos revelan.
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¿Qué esconden los contratos
que no quiere nacer públicos
el gobierno?
::::: En el Instituto Nacional de Transparen
cia (Inai) analizan desde ya cómo impugnar
el nuevo decretazo del Ejecutivo que clasifi

ca como asunto de seguri
| dad nacional las obras del
1 Tren Maya, el interurbano
¡¡j y 5 aeropuertos del sureste,
I porque debido a la parálisis

del instituto por la negativa
del Senado a nombrar un
nuevo comisionado, no

H^BHi pueden aprobar la presen
Andrés Manuel tación de una nueva con
López Obrador troversia constitucional, ya

que se tiene que votar en el
pleno. Sin embargo, nos cuentan que los co
misionados se están comunicando con otros
entes facultados para controvertir e incluso
con los equipos de los ministros. Ya sea que
la oposición en el Congreso lo haga o que,
tan pronto como el próximo lunes, la propia
Corte añada en los efectos de su fallo que al
anular ayer el primer decreto del presidente
Andrés Manuel López Obrador se sentó
precedente y se puede invalidar desde ya
cualquier decreto posterior al invalidado que
vaya en el mismo sentido. No hay certeza de
que los ministros se animen a establecerlo
así. Lo que sí queda claro es que el gobierno
quiere impedir a toda costa que se hagan
públicos los contratos de construcción, man
tenimiento y operación del famoso tren y
que los comisionados del Inai darán la bata
lla. ¿Qué esconderán esos contratos?

Piso parejo en Sonora
::::: El canciller Marcelo Ebrard ahora sí tu
vo un buen recibimiento en Sonora, donde
el gobernador Alfonso Durazo lo acompa
ñó a sus actividades institucionales y tam
bién a la presentación de su libro "El cami
no de México". Nos comentan que don Al
fonso se cuidó para no ser señalado como
lo fue el gobernador de Oaxaca, Salomón
Jara, que ni peló al secretario de Relacio
nes Exteriores en su visita a la entidad y en
cambio se desvivió en atenciones para la je
fa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum. Nos hacen ver que la
actitud del mandatario estatal sonorense es
para asegurar piso parejo, pero que se equi
vocaría de cabo a rabo quien lo interprete
como apoyo a don Marcelo.

Armenta. a tavor de las mujeres...
que no le escriban por WhatsApp
::::: Nos cuentan que luego de decir que se
sentía amenazado por los mensajes de
WhatsApp de la presidenta de la Corte, Nor
ma Pina, el senador morenista Alejandro
Armenta recibió un alud de críticas y lo se
ñalaron hasta de misógino. Por eso, no$ co
mentan, su equipo se aplicó y subió a redes
sociales un mensaje de respeto y reconoci
miento a las mujeres del grupo Amor a Pue
bla y un pronunciamiento a favor del empo
deramiento y liderazgo femeninos. Lo que
hasta ahora no se ha animado a marcar es
un deslinde de las injurias que recibe diaria
mente doña Norma desde Palacio Nacional
y desde el plantón frente a la sede del máxi
mo tribunal. ¿Será que se sigue sintiendo
amenazado luego de que la ministra admitió
la autoría de los mensajes?
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Acusan a exfuncionarios de
Javier Corral y van por más
::::: El que "siente el agua hasta el cuello" ei
Chihuahua, nos platican, es el exgobernadc
Javier Corral Jurado (PAN), pues dos de sus
exfuncionarios están bajo la lupa de la justi

cia. Nos detallan que la se
mana pasada se giró una
orden de aprehensión en
contra del exsecretario di
Hacienda estatal, Arturo
Fuentes Vélez, quien por
ahora está en calidad de
prófugo, y esta semana
detenido el extitular de
lud, Eduardo Fernández
Herrera Ambos son acusa
dos de la contratación irre

gular de un financiamiento dentro de la pasa
da administración estatal y aunque don Ja
vier salió a dar la cara y acusó que el caso es
un atropello a la justicia y una venganza polí
tica, lo cierto es que muchos le recomiendan
"poner sus barbas a remojar".

Alcaldesa reparte culpas
::::: Desde Baja California, nos comentan que,
al parecer, el morenismo no pasa por su me
jor momento en el estado, pues la alcaldesa
de Hjuana, Montserrat Caballero Ramírez
(Morena), se fue duro y a la cabeza contra to

dos, luego del ataque contra
uno de sus escoltas, quien
sufrió una herida de bala.
Nos detallan que doña
Montserrat, quien ha cobra
do fama por "hablar a la I
gera", insinuó que la agre
sión pudo ser contra ella y
responsabilizó al fiscal Ri
cardo Iván Carpió Sáni
chez de lo que le suceda a
ella, a su familia o a sus ele

mentos de seguridad, pues "había ineficiencia
o contubernio", pero además se quejó amar
gamente de que tres horas después del ataque
no había recibido una llamada ni de don Ri
cardo, ni de la gobernadora Marina Ávila Ol
meda (Morena). ¡Qué tal!
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Rector abre varios frentes
::::: El que anda "en circo de doble pista" en
Jalisco, nos cuentan, es el rector de la UdeG,
Ricardo Villanueva Lomelí, pues mantiene
la confrontación con el gobierno del estado, al
que acusa de "maltrato presupuestar y ha si
do la excusa para no reactivar las actividades
académicas en el Centro Universitario de

Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) La
Normal (en el centro tapatío), un campus que
la universidad vació lentamente con la inten
ción de construir viviendas y por eso pasó a
los alumnos al nuevo campus del CUCSH Be
lenes (en la periferia de Zapopan), pero desde
hace una semana un grupo de estudiantes de
La Normal mantiene tomadas las instalacio

nes, porque se niegan a irse al nuevo campus
y exigen dialogar con don Ricardo, quien los
ha ignorado olímpicamente. ¡Qué discreto!
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La abundancia en los
tiempos de la4T
El Comité de Relacio

nes Exteriores de la
Cámara de Represen

tantes de los Estados Unidos
en días pasados avaló una
iniciativa para que el "de
partamentito" de Estado
¦fAMLO dixit— designe al
fentanilo y sus precursores
como sustancias reguladas
bajo la Convención Interna
cional de Armas Químicas,
un tratado multilateral al
cual se han adherido una

gran cantidad de países del
mundo, que tiene como ob
jetivo prevenir y eliminar su
uso así como "...promover la
cooperación en la destruc
ción segura de los arsenales
existentes".

La jugada a tres bandas de
legisladores estadouniden
ses escala un peldaño más
en la tensión bilateral por
los abrazos de la cuatroté
hacia el crimen organizado,
el desorden, la corrupción y
las omisiones en la batalla
contra el tráfico de este pre
cursor químico que será epi
centro de discordia electoral
entre ambos países.
Se asume que en el palacio

están (des)informados que
las armas químicas se consi
deran armas de destrucción
masiva (WMD por sus siglas
en inglés) ya que utilizan sus
tancias químicas tóxicas que
causan daño a los seres hu

manos, medio ambiente y a
los animales.
Asimismo, tienen el poten

cial de causar una amplia ga
ma de efectos que van desde
lesiones graves hasta la muer
te y la posesión de éstas, re
presenta una amenaza para la
seguridad nacional y global;
nótese que esta iniciativa fue
aprobada tanto por demócra
tas como republicanos.
Aún falta que pase por la

Cámara Baja y después al
Senado para su considera
ción. Sin embargo, este

las omisiones en la batalla
contra el tráfico de este pre
cursor químico que será epi
centro de discordia electoral
entre ambos países.
Se asume que en el palacio

están (des)informados que
las armas químicas se consi
deran armas de destrucción
masiva (WMD por sus siglas
en inglés) ya que utilizan sus
tancias químicas tóxicas que
causan daño a los seres hu

manos, medio ambiente y a
los animales.

Asimismo, tienen el poten
cial de causar una amplia ga
ma de efectos que van desde
lesiones graves hasta la muer
te y la posesión de éstas, re
presenta una amenaza para la
seguridad nacional y global;
nótese que esta iniciativa fue
aprobada tanto por demócra
tas como republicanos.
Aún falta que pase por la

Cámara Baja y después al
Senado para su considera
ción. Sin embargo, este

asunto está en lahojade ruta
de ambos partidos.
El fondo de la bola rápida

estadounidense pretende
golpear de paso al régimen
chino con quien Estados Uni
dos mantiene una tirante re

lación y con el tropezón del
Presidente mexicano, quien
mostró su nulo talento diplo
mático culpando a Xi Jinping
de permitir el tráfico ilegal de
fentanilo, se está pavimen
tando un camino que es es
tratégicamente peligroso pa
ra México.
Basta hacer un análisis de

cuál sería el efecto de que esta
iniciativa tome forma y que
en la lucha contra el fentanilo
considerado ya como arma
química sustente y justifique
en la comunidad internacio

nal el hará power estadouni
dense para mostrar su capa
cidad de poderío de manera
más directa y tangible.
Y poco margen de manio

bra tendrá la cuatroté inmersa
de lleno en la disputa por el po
der sin poder elaborar un aná
lisis serio del riesgo latente.
Hoy con el ánimo de dis

traer del desastre transforma
dor, para López Obrador y su
rebaño descarriado el proble
ma se agrava por la cantidad
de frentes abiertos que gol
pean, entre muchas otras co
sas, su línea de flotación dis
cursiva'sobre la corrupción.
Los excesos los colocan en

la vitrina de la simulación
presumiendo orgullosos que
no son iguales, sino peores.
La tolerancia para los suyos a
merecer abundancia entra de
lleno en la esfera del cinismo
utilizado para desviar la aten

La jugada de legisladores de EU escala
un peldaño en la tensión bilateral por
los abrazos de la cuatroté al crimen. I

ción de sus acciones y negli
gencias manipulando el dis
curso público.
El sello de la casa de tolerar

la corrupción afectando la
funcionalidad de áreas estra

tégicas de gobierno y de con
trol interno y, en esa ruta se
atrepella la ley, se erosiona la
confianza pública fomentan
do la impunidad y se eleva la
polarización.
Hoy, el disparador de la

desconfianza anida en esa
burbuja presidencial que en
el corto plazo será detonador
de un conflicto abierto.
Es sólo cuestión de tiem

po^»
@ComezZalce

Fecha: 19/05/2023

Página: 8

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Marcela Gómez Zalce

Costo: 28,800

Página 6 de 168 Índice



Rayuela
Algo se pudrió, y no
precisamente en

Dinamarca ni en el íssste.
Atención en las luchas
por el poder en los
institutos de alta

especialidad.
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TucoG Todos Unidos Contra Claudia M Ebrard y
Monreal, directamente //Adán Augusto, menos
abierto // Noroña reclama a AMLO

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E1988 A 2018, la izquierda elec
toral mayoritaria ha procesado
sus candidaturas presidencialesJ sin desgaste interno significa
tivo. Tres veces fue postulado

Cuauhtémoc Cárdenas sin oposición interna
efectiva (primero por el Frente Democrático
Nacional y luego por su creación, el Partido
de la Revolución Democrática); tres veces fue
postulado Andrés Manuel López Obrador
sin oposición interna efectiva (dos de ellas a
nombre del PRD; la última vez por su creación,
Morena, que le llevó a Palacio Nacional). Y es
sumamente probable que, si la ley lo permitie
ra, AMLO sería candidato a la reelección sin
que nadie con eficacia le disputara en el parti
do guinda tal postulación.

SITUACIÓN DISTINTA ES la que se vive ac
tualmente, en el complicado intento de tránsi
to de la etapa de los caudillos a la de la "institu
cionalización". Esta vez, rumbo a 2024, no hay
una carta sucesoria indiscutida y sí una profu
sión de aspirantes que en el fondo y más allá
de los discursos dependen de las maniobras y
la voluntad del único dedo definitorio que en
esta coyuntura se ve más fortalecido que otros
ocupantes de la silla presidencial, sobre todo
aquellos que a partir del magnicidio del 1994
salinista ya no pudieron imponer a sus delfines.

SEA QUIEN SEA quien se quede con la no
minación morenista a la sucesión, un hecho
cierto es que carecerá de la fuerza y el lide
razgo que en su momento tuvieron las figuras
históricas, Cárdenas y AMLO, en esa izquierda
electoral mayoritaria.

POR CIERTO, SE habla aquí de esa izquierda
mayoritaria en función del PRD y de Morena
en las tres décadas recientes, aunque ha habido
candidaturas presidenciales presentadas por
formaciones izquierdistas de menor fuerza
electoral, entre otras: el Partido Comunista
Mexicano (con Valentín Campa, en 1976), el
Partido Socialista Unificado de México (con Ar
noldo Martínez Verdugo, en 1982), el discutible
Partido Popular Socialista (en 1952, con Vicente

Lombardo Toledano, y en 1994 su hija Marcela
Lombardo Otero) y, desde luego, la de doña Ro
sario Ibarra de Piedra por el Partido Revolucio
nario de los Trabajadores, en 1982 y 1988.

EN ESTA OCASIÓN, la puntera en las encues
tas y la aparente depositaría de la voluntad
suprema es Claudia Sheinbaum, a quien sus
críticos enderezan, entre otros, el señalamien
to de que ha sido llevada de la mano desde Pa
lacio Nacional, en un proceso de condicionado
crecimiento político al que ella se acoge con
agradecimiento mimético.

Y JUSTAMENTE POR esa condición de pre
sunto tutelaje y construcción desde el poder es
que hoy se vive una adaptación de aquel uso de
siglas contra la candidatura que Roberto Ma
drazo se construyó desde el comité nacional
priista que presidía: Todos Unidos contra Ma
drazo, Tucom (2005), fue la reacción de otros
personajes priistas (de calaña similar a la del
tabasqueño), contra quien se aprovechaba del
poder partidista para hacerse candidato con
desventaja de los demás aspirantes.

AHORA, DE MANERA disfrazada, no orgáni
ca, se conjuntan esfuerzos contra "la favorita",
como la ha llamado indirectamente Marcelo
Ebrard, el principal objetor y adversario in
terno de Sheinbaum. Ricardo Monreal, por su
parte, la señala como beneficiaría de una en
cuesta morenista en 2017 que la habría hecho
candidata a la jefatura del gobierno capitalino,
aunque las demás encuestas, las no morenis
tas, daban por ganador al zacatecano, quien ha
adelantado que no participaría este año en un
ejercicio demoscópico similar; ha de entender
se, manipulable.

Astillas

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ no va directamen
te contra la doctora en ingeniería energética,
pero recordó el episodio de las encuestas
capitalinas de 2017 y su equipo se esfuerza en
mostrar al secretario de Gobernación como el
"hermano" que rebasará a la "hija". Y Gerardo
Fernández Noroña plantea que hay un "ánimo
en la cúpula" morenista a favor de una carta
específica. ¡Hasta el próximo lunes!
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Que en oficinas judiciales
comentan que el decreto de últi
ma hora del presidente Andrés
Manuel López Obrador para
reservar la información de las
obras emblemáticas de su admi
nistración como "de seguridad
nacional" representa un nuevo
acto jurídico, situación que im
pedirá que se cumpla la senten

cia de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación que invalidaba
el anterior acuerdo apenas unas
horas antes. Si se desea cono
cer la información de las obras
del Tren Maya, AIFAy refinería
Dos Bocas, se deberá entablar
otro juicio ante el máximo tri
bunal de justicia, que encabeza
Norma Piña.

Que el encuentro que sos
tendrán este viernes en un res
taurante de Estado de México

los dirigentes nacionales del
PAN, Marko Cortés; del PRI,
Alejandro Moreno, y del PRD,
Jesús Zambrano, para supues
tamente refrendar su apoyo a la
candidata Alejandra del Moral,
en realidad se tratará de otra re

unión para continuar hablando
sobre la estrategia rumbo a las
elecciones de 2024 y definir el
método de elección de los candi
datos a la Presidencia y a la Jefa
tura de Gobierno.

Que a propósito de comidas
con trasfondo políticoelectoral,
el alcalde de Benito Juárez, San
tiago Taboada, y el coordinador
de los diputados del PRD, Luis
Cházaro, compartieron ayer
mesa para tomar sus alimentos
pero, sobre todo, para identifi
car coincidencias sobre el mé
todo para definir la candidatura
del bloque opositor Vapor Méxi
co a la Jefatura de Gobierno, a la
que ambos aspiran. A ver.

Que si alguien se regocija
en el INAI por los dos triunfos
que ha logrado al hilo en las últi
mas dos semanas en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación es
Gonzalo Sánchez de Tagle Pé
rez Salazar, director de Asun
tos Jurídicos del organismo
que encabeza Blanca Lilia Iba
rra, pues es el autor de los va
riados recursos, entre acciones
de inconstitucionalidad y con
troversias constitucionales, que
el instituto ha promovido para
defender sus facultades y la va
lidez de las normas que rigen
su actuar. Lástima que ayer la
sonrisa le duró apenas unas ho
ras con el decreto presidencial
vespertino.
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Reformar el islam
Gil leyó una entrevista a la escritora y activista Ayaan HirsiAli, quien exige una
profunda reforma a la religión en la que fue educada; lucha contra la mutilación

genital femenina, práctica que sufrió, desde su fundación

Hay consenso entre la
mayoría de estudiosos de
que el legado de Medina
se impone al de La Meca

lacionado con Dios y la vida después de la
muerte, sino que también es una doctrina
política. Es una guia que versa sobre cómo
llegar al poder y aferrarse a él, en gran me
dida por la vía militar.

Hay una gran diversidad cuando se habla
de los musulmanes, es decir, las personas
que profesan el islam. Precisamente por
eso, en Reformemos el islam los dividía en
tres grupos bien diferenciados. El prime
ro es el de aquellos que se adhieren e in
vocan al profeta durante superiodoenLa
Meca, y aquí encontramos a la mayoría de
los musulmanes: son pacíficos, no quieren
guerras ni expandir el islam; solo quieren
profesar su fe.
Estas personas condenan la violencia

cometida en nombre del islam y citan al
profeta para hablar de paz, pero solo ha
cen referencia asuperiodoenLa Meca. La
segunda categoría lafbrmanlosmusulma

Gil cerraba la semana leyendo
su periódico colombiano El
Tiempo y una entrevista a la
escritora y activista Ayaan
HirsiAli (Mogadiscio, Soma

lia, 1969). Ella exige unaprofunda reforma
del islam, religión en la que fue educada.
HirsiAli lucha hoy contra lamutilación ge
nital femenina —práctica que ella misma
sufrió— através de sufundadón, TheAHA
Foundation. Investigadora en laUniversi
dadde Stanford, su condición de atea tuvo
bastante que ver con su entrada en la lista
de objetivos de Al Qaeda Acaba de publicar
Presa: la inmigración, el islam y la erosión
delosderechosdelamujer (Debate,2023).
Gil ofrece algunas tabletas de esa entrevista

El Corán nunca se ha adaptado a los nue
vos tiempos y no se ha cuestionado en nin
gún momento la posición del profeta co
mo guía moral absoluto. Pero tengamos
en cuenta una cosa: cuando Mahoma fun
da su religión en La Meca, en el siglo VII,
se pasa una década predicando de manera
pacífica el islam y pi diendo a los árabes del
lugar que abandonasen asus distintos dio
sesyseuniesenaéL

***

De esa manera solo consiguió que 150
personas le siguieran. Se fue a otra ciudad
de lo que hoy llamamos Arabia Saudí, a
Medina, y creó una milicia. Con su ayuda,
empezó a obligar a la gente a abandonar
sus creencias y a unirse a su religión. El
resto es historia. Desde entonces, la idea
de propagar el islam a través del uso de la
fuerzaha estado con nosotros, y ese papel
no ha cambiado.

»**

De hecho, hay consenso entre la mayoría
de los estudiosos del islam —aquellos que
son musulmanes y lo estudian desde den
tro, no los que lo hacen desde fuera— so
bre que el legado de Medina se impone al
de La Meca. Es decir, lo anula. Teniendo en
cuenta esa realidad, el islam no es una re
ligión de paz, sino de conquista. Además,
no solo tiene un sistema de creencias re

nes de Medina, quienes forman parte de lo
que hoy llamaríamos Al Qaeda, los taliba
nes,Isis,etc.
Creen fervientemente en la dimensión

política del islam y piensan que la única
manera de ser buenos musulmanes esa
través de layihad contra otros musulma
nes y contra los infieles. Estas personas ar
gumentan que lo que Mahoma y el Corán
les piden que hagan está reflejado exclusi
vamente en las escrituras sobre violencia

política de la etapa enMedina del profeta
Estos son los que chocan con los valores

políticos europeos. Por último, hay un pe 
queño tercer grupo que acepta el lado pa
cífico del islam, pero también reconoce su
parte violentaysostiene que debería modi
ficarse para que la religión sea más moder
na y tolerante. A esta categoría la bauticé
como los reformistas.

Si hiciéramos un estudio comparativo de to
das las religionesylas actitudes religiosas ha
cia las mujeres en2021, diría que el islam es
la niás misógina. El cristianismo o el judais
mo han evolucionada Incluso el budismo o
el hinduismo se han abierto a los derechos
humanos en general y alos de las mujeres en
particular: aunque no sea al mismo nivel que
la civilización judeocristiana, sí que se han
incluido mejor que en el islam. Pero es que
el problema no está solo en las actitudes reli
giosas delagentenienlacomunidad religiosa
ensí: gran partede la misoginia del islam está
consagradadentrodelaley.
Tenemos países como Arabia Saudí,

Irán, Indonesia, Pakistán o incluso Nige
ria, que no es 100 por ciento musulmana,
en los que la misoginiay la subyugación de
las mujeres forman parte de sus leyes.

»*+

Como todos los viernes, Gil toma la copa con
amigos verdaderos. Mientras el mesero se
acerca con la charola que soporta el Glen
fiddich 15, Gamés pondrá a circular las frases
deSchopenhauersobreelmanteltanblanco:
"las religiones, como las luciérnagas, nece
sitan de oscuridad para brillar"*—

Gil sien va
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Roxana Ruiz y
la señora Piña

Sin temor a equivocarme puedo decir que he reci
bido llamadas de extorsión menos espeluznan
tes que los mensajes de whatsque le mandó la
señora Piña al senador Alejandro Armenta. Es
tá bien que su misión sea acabar con cualquier

propuesta de AMLO y hacer pomada a Morena, pero no
hay que exagerar. Sobre todo porque cuando cree que
puede acabar un decreto, AMLO se sacade la chistera otro
decreto más bravo. ,
Digo si a un senador con fuero —Presidente de lame

sa directiva— le puede hacer estas amenazas estilo San
dra Cuevas, no me imagino la naturaleza de sus arrebatos
cuando descubra que los de Guacaleaks, que se supone
sonaliados departe de Loret y Claudio XXX, en vez de co
locar una augusta yseñorial imagen de la ministra presi
dentapara apoyarla, volvieronimafoto de milindaperso
nita interpretando a la señora Piña para el programa no
apto para márgaros y solmenes, Operación Mamut (ya sa
ben domingos 10:00 PM por Canal Once).
Y es que de por sí la Tremenda Corte no es popular

entre la tropa, sobre todo porque un juez quiere soltar
al Güero Palma, un narcohumanista, probablemente
recomendado de García Luna Productions, mientras
otro notable representante del poder Judicial condena
a 6 años de cárcel a la joven Roxana Ruiz porque osó de

fenderse de su violador. El aparato perjudicial trata a la
gente que no tiene sus PRIvilegios, como Claudio XXX
trata al magisterio.
De plano no fue el día de la SC JN pues, para su mala

suerte, fueron felicitados por Felipe Calderón que, fiel a
su costumbre, los acabó de desprestigiar. De hecho, yo le
sugeriría a estos distinguidos señores de la toga, que, al
ritmo de "¡No me ayudes compadre!", declaren cualqui^.
felicitación o reconocimiento del Rey de las cubanderas
como inconstitucional Hasta a los prianchuchistas les da
asquito y urticaria. Es que don Genaro dejó muy pero muy
tiznado al esposito de Margarita.
Como quiera que sea, me extrañó que señores femi

nistas como Markititito, Alitititoy Zambranititito, ocu
pados en defender a la Tremenda Corte como si fuera el
INE, no hayan apoyado aRoxana que viven momentos té^
rribles. ¡Qué bueno que Piña está comprometida con las
causas feministas!
Y aún así la Suprema no se quiere reformar, no los vaya

aregañar el ex ministro Cossíoporelwfaaís. Es que un küo
de Suburban no es Suburban.

Me dicen que en el debate con la maestra Delfina, Ale
jandra del Moral estuvo regalando licuadoras reñirbis
hed, ¡favor de confirmar! ¦¦¦ ^
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¿De qué sirve
encuestar el
futuro?

La agencia Reuters publicó
el miércoles su más recien
te encuesta sobre la elec

ción presidencial estadunidense delaño
que entra que señala que Biden supera a
Trump por seis puntos porcentuales.
Los antiTrump festejaron en redes

como sifuera navidad.
Nate Silver, experto en estadísticas,

fundador de FiveThirtyEight que des
pués comprara ESPN, famoso primero

analizando con datos el béisbol y des
pués prediciendo resultados electora
les, escribió en Twitter: "¡Y él (Biden)
estaba abajo 6 (puntos) hace solo 2 se
manas! ¿Podríamos,porfavor.no hacer
esto? Las encuestas de las elecciones ge
nerales no van a ser útiles hasta aproxi
madamente dentro de un año. Esto es
como decir '¿ya llegamos?', cuando ni
siquiera has terminado de sacar el co
che del garaje".
Eso me pasa cuando leo encuestas y

análisis que predicen como si fuera un
hecho el resultado de la elección pre
sidencial de 2024 en México. General
mente estos análisis se basan en la popu
laridad del Presidente y/o la de Morena
como partido. Pero, ¿qué tanto importa
ese dato? Al final de su sexenio Zedillo
andabapor64porciento de aprobación
y ganó Fox El guanajuatense terminó
con 63 y todos sabemos lo que pasó en
2006. Calderón andaba en 53 y ganó Pe
ña. Peña andaba en 23 y Meade... bueno,
Meade apenas 16.
Las presidenciales y estatales tienen

mucho que ver con las personalidades,
las estrategias de campaña, el dinero

que se invierte, el acceso a medios, el hu
mor del votante alahora de ir ala urna,
no un año y medio antes.
Leer hoy — después de debates, visi

tas, mítines, propuestas específicas, las
calles atiborradas de anuncios y pintas,
entrevistas de personas con nombre y
apellido— las encuestas de Edomex o
Coahuila es otra cosa. Esas encuestas,
si estánbien hechas, dicen mucho más.
Las decisiones de partidos y candida
tos —en Edomex la de MC y en Coahui
la la de PT y Mejía— tomadas meses, no
años, antes de laelecciónhan impactado
ambas contiendas.
¿Cuándo decide un votante? Según

varios estudios, un alto porcentaje lo
hace cerca, si no que el día de la elección
Como recuerda Nate Silver, a los ni

ños en la carretera se les dice "ya lle
gamos" cuando faltan horas de cami
no con tal de que se duerman. Pero no,
los votantes no son niños. Para eso hay
campañas, discusión, debate, presenta
ciónde propuestas.
No, nada se decide un año y medio an

tes. Para eso se vota. Si no, con una bola
de cristal tendríamos.
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Reviven

formas políticas
ochenteras

Hace un par de días el ve
terano Porfirio Muñoz

Ledo propuso a Marcelo
Ebrard y a Ricardo Monreal reponer
el episodio ochentero de la corriente
democrática del PRI, que con Cuau
htémoc Cárdenas, Ifigenia Martínez
y el propio declarante, se oponía al de
dazo en ese partido, método tradicio
nal con el que Miguel de laMadrid en
tregó la candidatura a Carlos Salinas
en 1987.

Aquel rompimiento provocó un sis
mo político del que se desprendió el
FrenteDemocráticoNacional,que lan
zó con un conglomerado de partidos a
Cárdenas comocandidatopresidencial
opositor y le robaron la elección, pero
el movimiento derivó en la creación de
entes como el Instituto Federal Elec
toral, porvezprimera ciudadano, yuna
competencia cada vez más pareja
El PRI perdió la Presidencia des

pués de 71 años, el PAN gobernó dos
sexenios, el PRD devino Morena y se
multiplicaron los ór
ganos autónomos
los contrapesos en
Congreso y Poder Ju
dicial. Con todos es
tos antecedentes que
exhiben una apertura
yuna democratización de la vida nacio
nal, no es difícil alarmarse hoy por las
señales de retroceso, como los ataques
diarios desde el poder a INE, INAI,
UNAM, Corte y otras instituciones.
Sin embargo, llamalaatención cómo

el nuevo Instituto Nacional Electoral,
encabezado por Guadalupe Taddei,
se estrenó dando señales inequívo
v , ..'ir *. ir

cas de plegarse a los deseos de Palacio
Nacional antes que enredarse en una
confrontación, con decisiones como
la reducción de salario de la consejera
presidenta y apenas días atrás el con
sentimiento explícito a los llamados
del mandatario a votar por Morena y
a la proliferación de propaganda de las
corcholatas en bardas y redes sociales.
Peor aún: el propio Tribunal Elec

toral ya convalidó todo. Ni quién se
preocupe ya por el concepto "campa
ñas adelantadas".

Es decir, todo ese
proceso que comenzó
con el planteamiento
que hace Muñoz Le
do a las corcholatas
inconformes con el
favoritismo a Claudia

Sheinbaum, que derivó en un escena
rio de competencia en el que AMLO
pudo llegar a la Presidencia, pare
ce tomar un camino de vuelta, un re
troceso con signos de estancamiento
promovidos desde el propio poder con
los modos típicos, harto conocidos, de
aquel PRI que impuso a Carlos Salinas
en Los Pinos. ¦

.s. i . » > ?

Ni quién se preocupe
ya por el concepto

"campañas adelantadas"
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La Inteligencia
Artificial y la III
Guerra Mundial

¦i l27demayoHenryKissin
|§| i ger va a cumplir cien años.

Camina con dificultad, len
to y jorobado, pero su cabeza es como
una aguja, dice su último entrevista
dor (TheEconomist, mayo 17,2023).
No hace recuentos de vida, no piensa

en el pasado. Piensa en el futuro cerca
no, en la III Guerra Mundial que ve en
elhorizonte.

Estados Unidos y China "se han con

vencido", dice, "de que el otro representa
un peligro estratégico. Estamos en el cur
so de un choque de grandes potencias".
Es una situación parecida a la que

precedió la I Guerra Mundial: "No hay
mucho margen para hacer concesio
nes políticasycualquier disturbio pue
de tener consecuencias catastróficas".
Kissinger prepara dos libros, uno so

bre la naturaleza de las alianzas y otro
sobre la Inteligencia Artificial.
"Vivimos en un

mundo de una des

tructividad sin pre
cedente", dice Kis
singer. "La historia
militar muestra que
nunca ha sido posible
destruir totalmente al adversario. Por
razones geográficasy por falta de preci
sión. Hoy no hay límites. Todos los ad
versarios sonl00% vulnerables".
Ininteligencia Artificial puede darle a

las armas quehayenelplanetalaprecisión
devastadora que no han tenido antes.
Puede crear sistemas de armas auto

máticas, indetenibles por la mano del
hombre, pese a que se diga que el hom

bre estará siempre atrás, que activarlas
seráunadecisiónhumana
No exactamente.

En la visión de Kissinger hay poco
tiempo paraconteneresta conflagración
enmardia,detresacincoaños,ylasalida
no puede ser sino la que ha sido siempre,
una negociación real en la que las poten
cias, Estados Unidos y China, ceden algo.
Kissinger no sabe cuál podría ser la

escena final de esa negociación, pero
sabe cuál debe ser la
primera.
Ésta;
Antes que hablar de

agravios, el presidente
estadunidense debería
poder decirle a su cole

gachino: "Señor presidente, los grandes
peligros que hay para la paz mundial,
en este momento, somos nosotros dos.
Porque tenemos la capacidad de des
truiralahumanidad".
Ahí podría empezar,enlatradiciónkis

singeriana, una conversación sustantiva,
puertas adentro, sin cumbres ni fanfarrias,
dedicadaacambiarelrumbodelaconfron
taciónyevitar la III Guerra Mundial, mmm

"Vivimos en un mundo
de una destructividad

sin precedente"
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La maravilla
enmascarada

neca esta frase: "Nadie puede llevar
mucho tiempo una máscara. Lo que
se finge recupera rápidamente su na
turaleza". Pero la palabra "máscara"
viene de la voz latina "persona". Más
que ocultar una identidad, confiere
otra distinta.
Las máscaras de la lucha libre

mexicana son desde hace tiempo
un icono en la cultura popular. Raúl
Criollo, experto en lucha libre mexi
cana, escribió: "La máscara es fun
dación redentora, emblema de mitos
de todo tipo. Perpe
tración cultural de la
herencia prehispáni
ca, estandarte encar
nado de la festividad
carnavalesca, heroi
cidad del celuloide
en las cruzadas abalazos campiranos
de Los Cinco Halcones, El Zorro Ven
gador o El Látigo Negro". No se puede
entender la lucha libre de México sin
su presencia encubridora.
De acuerdo con información del

periódico LaAñción, el diario depor
tivo de mayor tradición en nuestro
país, fue en 1934 cuando se utilizó por

ri
M ai en la oquedad de una pe

i lícula del Santo, el Enmas
carado de Plata. Una vez

más me hipnotizó el entramado de las
creáciones de Benito Alazraki, Chano
Urueta o Martínez Solares. Vuelvo a
ver estas películas como cuando las vi
en los años sesenta, sin voluntad.
Traigo aquí una historia sobre el

origen de la máscara en el pancracio
(mezcla de box callejero y lucha en
la antigua Grecia). Se atribuye a Sé

primera vez una máscara sobre el en
cordado. El luchador Corbin James

Massey, apodado Cyclone Mackey,
un texano traído a México por el em
presario Salvador Lutteroth, utilizó
aquella primera máscara. Se cuenta
que Massey vino a luchar por prime
ra vez a la Ciudad de México en 1933.
En aquella ocasión el estadunidense
perdió. Un año después regresó a las
arenas mexicanas, pero la vergüenza
de la derrota lo decidió a cubrirse el
rostro. Fue así que le encargó a An

tonio Martínez, za
patero y vestidor de
muchos otros lucha
dores, que le fabrica
ra una máscara. Des
pués de ello Massey
peleó durante algu

nos años bajo el mote de "La Maravi
lla Enmascarada". La vergüenza de la
derrota se convirtió en símbolo de va
lor, fuerza, misterio: la marca inequí
voca de los héroes.
"Profesor Orloff llamando a Santo,

Profesor Orloff llamando a Santo".

La verdad, sólo quiero ver películas
de luchadores, mmm

La vergüenza de la
derrota se convirtió en

símbolo de valor
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La revancha:
otro decretazo
Debe ser desastroso ser muy listo, muy as
tuto, y no tener la información adecuada.

Florestán

orno le había adelantado, y el presi
da i dente López Obrador ya había des

Jk contado, la Suprema Corte invalidó
ayer su decretazo de noviembre de 2021 por el
que declaraba de seguridad nacional todas sus
obras prioritarias y las exentaba del escrutinio
público y la rendición de cuentas.
Lamayoría calificada de ocho ministros anidó

sudecretoenunasesiónenlaquenuevamentesus
tres piezas, Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Artu
ro Zaldívar, votaron inútilmente a su favor cuando
el asunto ya se había resuelto en su contra
Ya quedará para los analistas el juicio de las in

tervenciones de sus piezas en la Corte, marcada
mente Loretta Ortiz, quien argüyó que el decre
tazo era constitucional porque se podían pedir
cuentas públicas a través del INAI, que el Presi
dente tiene en estado de coma por la falta de con
sejeros para que su pleno sesione. Pero, indepen
dientemente de ello, el que se pueda recurrir, que
no es el caso, no subsana su inconstitucionalidad.
Levantada la sesión, se dio otro capítulo: su

presidenta Norma Lucía Piña Hernández reco
noció en un escrito sin membrete ni destinata
rio que fue ella la que el senador Alejandro Ar
menta denunció por haberlo, dijo, amenazado en
un chatvía whatsApp, lo que yo, escéptico de su
autoría, puse en duday califiqué de delirante, re
conocimiento que da un vuelco al caso y la pone
en entredicho, aunque no vea amenaza alguna.

Y el tercer capítulo, que nadie vio venir, fue
cuando en una edición vespertina del Diario Ofi
cial, López Obrador publicó otro decretazoy re
itera como de seguridad nacional y no sujetos a
rendición de cuentas públicas al Tren Maya, al
Corredor Interoceánico y a los aeropuertos de
Palenque, ChetumalyTulum.
Esto representa una escalada de su enfrenta

miento con la Corte y un mensaje de quién man
da aquí: él.
RETALES

1. TIEMPOS. Mario Delgado marcó ayer los
tiempos de la elección de candidato presidencial
de Morena: el lunes 5 de junio reunión con los
tres, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López
Hernández y Marcelo Ebrard; convocatoria en
junio, primer debate enjulio y segundo en agos
to con dos o tres finalistas. Y hasta ahí;
2. ENCUENTRO. Está confirmado para el día
30 la primera reunión bicameral del Congreso
con el gabinete de seguridad, o sea, los titulares
de la Defensa Nacional, Marina, Seguridad Ciu
dadana, Guardia Nacional y Centro Nacional de
Inteligencia Ricardo Monreal garantizó que solo
se abordarán temas de la agendayningún otro. A
ver si se atreven; y
3. ERROR. La respuesta de Ana Gabriela Gue
vara a las integrantes del equipo femenil de nata
ción artística al llamarlas mentirosas y que ven
dan calzones, tupersyAvon, para financiar sus
competencias, es impropio de ella y ajeno a la
Ana que conocí hace muchos años. Pero son los
tiempos estelares delaéT.,,^,

Nos vemos el martes, pero en privado
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Piña se equivocó
de presidente

o fue invención del senador Alejandro
Armenta para quedar bien con el presi

_1_ dente López Obrador y ser premiado con
la candidatura de Morena por el gobierno de Puebla
Tampoco fue hackeado el celular de la ministra Nor

ma Lucía Piña Hernández ni fueron alterados o fabri
cados los pantallazos del whatsappeo con que alteró la
señora su imagen de mujer habitualmente apacible,
discreta y de encomiable temple frente a situaciones
tan adversas como las que mantienen en vilo a las ins
tituciones autónomas del Estado y la republicana se
paración de poderes.
Para descargar su indignación y como pudo (se vive

más como se puede que como se debe), reveló su com
prensible contrariedad por las rabiosas agresiones del
oficialismo y lo más que puede reprochársele es que se
equivocó al elegir a Armenta como interlocutor.
Silairaencegueceyquienseenojapierde, merece reco

nocimiento poradmitir sin tapujos laautoría délos men
sajes denunciados por el senador, y más aún su aceptación
de que "la vía utilizada no fue la más adecuada".
Y celebro su advertencia

"Confío en que mi modo frontal y directo de hablar
se distinga claramente de una amenaza...".

obvio y explicable, llegó al límite.
Me gusta que se ufane de ser

frontal y directa porque, presidiendo el Poder Judicial de la
Federación, está obligada a res
Ponderlas injurias frontales y
directas del cuatroteísmo, co
menzando por las que profiere
López Obrador contra ella y susdescalificaciones a un sistema
judicial que debiera respetar.

Sin embargo, más allá de formas y contenidos, el
problema de fondo en los mensajes con que provocó al
presidente de la Mesa Directiva del Senado y por ahora
de la Comisión Permanente del Congreso, por más que
represente al Poder Legislativo, para efectos prácticos
ellay él no tienen el mismo peso.
La ministra se equivocó de presidente porque, si de

enfrentar y ser directa se trataba, el ring al que debió
subirse es al de su principal agresor; el titular del Poder
Ejecutivo, o sea Andrés Manuel López Obrador.
Con la pregunta "¿Usted puede ver a los ojos a sus hi

jos o hij as después de lo que dice?" comienza su inaudi
to y pasmoso chateo con Armenta
Ignoro qué habrá dicho el senador para inspirarle

tal interrogante pero, aceptando sin conceder la pro
cedencia del planteamiento, lo mismo debió inquirirle
a quien la detesta y ataca: el jefe de jefes de la 4T, quien
ha dicho en distintas mañaneras que los ministros de
la Corte son "irresponsables y corruptos"; que deten
tan un "bastión del conservadurismo corrupto"; que el
Poder Judicial "está tomado por la delincuencia orga
nizada y de cuello blanco", y que "casi en su totalidad,
de arriba abajo, está podrido...".
También celebro que la señora tenga la toga bien

puesta y no tema responder a las injurias personales y
contra la independencia del Poder Judicial federal que,
porfortuna encabeza (ynolapreferidadel Presidente,
la plagiara Yasmín Esquivel), honrando su papel como
parte medular del Supremo Poder de la República

Su paciencia es

F1 riña al rri ip rlphiódí i mg ai que aeoio
subirse la ministra

PQ <il rlp ci 1 rvri Tirina]
co cu uc ou pi ' I R. iptii
agresor: el titular

i if, i 11del 1 OCier rj ec ll ti V O

Fecha: 19/05/2023

Página: 5

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,684

Página 24 de 168 Índice



Desafíos y certezas
en seguridad

Recursos, liderazgos, espíritu de cuerpo
y reconocimiento social son algunos
elementos esenciales en los munici

pios para mejorar los resultados en seguridad
La enorme heterogeneidad de las refinaciones

delincuenciales y las múltiples formas de colusión
de los cárteles con fuerzas de seguridad, así como
segmentos de la población dedicados focalizada y
clandestinamente a la rapiña patrimonial, tienden
a obstaculizar la voluntad gubernamental y la ex
pectativa ciudadana.
Con todo, se registra contención de la inciden

cia delictiva nacional, enclaves criminales relativa
mente estabilizados y disposición institucional en
la enorme mayoría del territorio nacional
Eso se ilustra parcialmente con la detención de

más de 70 mil delincuentes en los casi cinco años de
gobierno del presidente López Obrador, el desman
telamiento de468laboratorios clandestinos, incau
tación de 38 mil 227 armas de fuego, afectación al
crimen organizado por un billón 295 mil millones
de pesos y el significativo decomiso de 18 millones
de cartuchos que equivalen al 48 por ciento de to
dos los consumidos cada año por la Secretaría de la
DefensaNacional.

Al detallar los avances del gobierno federal ante
los integrantes del Consej o Ciudadano para la Segu

ridad y la Justicia de la CdMx,
la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez Velázquez,
primeramujer en conducir la
política pública de seguridad
y ciertamente, desde nuestra
anfitrionía, laprimera perso
na con ese cargo en visitar el
Consejo en sus 17 años de his

toria, precisó elementos de la disminución general

de la incidencia delictiva.

La disminución de incidencia delictiva, según
el Secretariado Ejecutivo del Sistema de Nacional
de Seguridad Pública respecto de hace cuatro años,
indica decremento de actos delictivos eij alrede
dor de 30 por ciento a nivel nacional y cercano al
58 por ciento en la CdMx, gobernada por Claudia
Sheinbaum Pardo. En ambos casos, con diferentes
desafíos, predomina la atención concertada y su
pervisión de gabinetes de seguridad cuya fortaleza
municipal es muy desigual. En muchas comunida
des ni existen

De la política pública se conoce también cuan
do se dialoga con sus responsables. En la más an
tigua de las actuales cuatro sedes del Consejo, en
Amberes 54, la secretaria Rodríguez Velázquez,
con afable sencillez y sensibilidad inmediata ante
una situación de urgencia de uno de los presen
tes, recordó incluso su primera beca gracias a la
Canaco, cuyo presidente y colega Consejero Je
sús Rodríguez Cárdenas, también evocó como un
caso notable de mérito y respaldó con su propia
historia de vida el actual presidente de Copar
mex, Armando Zúñiga.
El talante cercano y honesto de la secretaria de

Estado fue agradecido por los más de 30 empresa
rios, activistas, feministas, periodistas y profesio
nales del derecho presentes. El mensaje de Rosa
Icela, quien llega a abordar hasta 35 vuelos por se
mana, fue: trabajo y coordinación dan resultados,
hasta el infinito.™*»

laSe han detenido
a más de 70 mil

delincuentes en los
casi cinco años del
gobierno de AMLO
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1 Transparencia. La ministra presidenta de la SC]N,
• Norma Piña. aceptó haber enviado mensajes por

WhatsApp al senador Alejandro Armenia, quien los
interpretó como una amenaza. "Hago esta aclaración
por respeto a quienes han mostrado apoyo a mi per
sona. Por respeto a mis pares y a mi familia. No quiero
que mi silencio deje lugar a dudas. Como lo manifesté
en la comunicación personal con el senador, sostengo
en público lo que dije en privado", escribió. Además,
expresó su indignación por los datos inexactos que se
han dicho sobre la labor del Poder Judicial, aunque re
conoció que no fue la mejor vía para comunicarse con
el senador. Algunas personas sí dan la cara y se hacen
responsables de sus actos. ¿Armenta estará listo para
debatir de frente o preferirá ventilarlo en Twitter?

2 Citados. El senador del PAN, Damián Zepeda,
• confió en que se realice la comparecencia del

gabinete de seguridad, prevista para el 30 de mayo.
"Tuve un diálogo con el coordinador de Morena y así
me lo dijo, pero no está convocada formalmente; ya
antes teníamos confirmada la comparecencia y fue
pospuesta; espero que eso no pase", dijo. De llevarse
a cabo, asistirían los secretarios de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; de la Sede
ña, Luis Cresencio Sandoval, y de la Marina, Rafael
Ojeda, además del comandante general de la Guardia
Nacional, David Córdova. Confiamos en que como los
profesionales que son, no tendrán nada que esconder
y asistirán.

3 Larga lista. Hay quienes quisieran coleccionar
•buenos resultados, pero sus decisiones los lle

van al polo extremo. Le pasa al gobernador de Naya
rit, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien carece de
políticas públicas para brindar a la entidad la mínima
atención. Está perdiendo la lucha contra las adicciones

en la ciudad y en comunidades indígenas, lo que ha
generado un aumento en el consumo de drogas sin
téticas en menores de edad. Por otra parte, producto
res de sorgo viven una crisis que podría llevarlos a la
quiebra. Y para acabarla de amolar, la policía estatal
aún tiene en su interior la estructura delincuencial que
tejió nexos criminales. En palabras claras: no le llueve,
sino que le diluvia.

4 Un paso adelante y dos atrás. Extraordinaria
•noticia, de ser posible: la Ley 3 de 3, que evita

rá que violentadores sean candidatos en las elecciones
de 2024, alcanzó el respaldo constitucional al ser ava
lada ya por 17 congresos estatales. Este requisito per
mitirá que la reforma sea promulgada en los primeros
días de junio y modifique las reglas electorales de la
contienda federal, a fin de que quienes hayan incurri
do en violencia familiar, sexual y económica o ser deu
dores alimentarios no puedan ser postulados a cargos
de elección popular. Bajo la consigna "¡ningún agresor
al poder!", cabe preguntarse qué papel juega, el sena
dor por Chiapas, Noé Castañón, quizás el más famoso
en este tipo de casos, a quien el fuero le limpia la cara.

5 Ilusos. El candidato a la gubernatura de Coahuila
• por UDCPVEM, Evaristo Lenin Pérez, dejó

en claro que no va a declinar a favor de Armando
Guadiana ni por nadie y aclaró que el que debe de
clinar es el candidato de Morena. Lo anterior, luego de
que el senador Manuel Velasco declaró que el parti
do pensaba declinar por Morena en la entidad. "Nunca
hubo ni hay voluntad real en la política nacional para
construir un bloque opositor en Coahuila y aquí esta
mos nosotros nuevamente, lo hicimos en el 17 en una
alianza intentando lograr la alternancia con responsa
bilidad", recordó Lenin Pérez. Aseguran que sólo su
mará los votos apenas necesarios, pero no generará
competencia. ¿A caso Coahuila ya decidió con quién?
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Era el 2012, hace ya once años. La lucha comenzó entre los
propios sicarios de Los Zetas. Divididos el Z40y El Tallbún, el
domingo 12 de agosto el presidente municipal electo de Ma
tehuala, San Luis Potosí, Edgar Morales Pérez, fue asesinado
junto con quien fuera su coordinador de campaña, Francisco
Hernández Colunga. Seis días después, las autoridades arres
taban a cinco policías municipales acusados de estar invo
lucrados en la ejecución del alcalde. Este asesinato ocurrió
cuatro días después de que fuera localizado un vehículo con 14
cadáveres con huellas de tortura y disparos de arma de fuego.
Una persona sobrevivió, que había sido dada por muerta, pero
fue quien primero habló sobre la ruptura de Los Zetas.

Así se pudo saber que Los Zetas se habían di
vidido, se habían roto en la región y había co
menzado la batalla interna por el control de esa
organización: una de las fracciones la contro
laba el Z 40, Miguel Ángel Treviño Morales, y
la otra lo encabeza el Z 50, apodado El Tallbún,
con fuerte presencia, sobre todo, en el estado de
Coahuila. Heriberto Lazcano, El Lazca, se incli
nó por el segundo. Ambos grupos se disputaban
Coahuila, además de Zacatecas y, sobre todo, San
Luis Potosí. Incluso la ola de violencia posterior
que se desató en Michoacán y en Guanajuato
tuvo relación con esa ruptura interna en el cár
tel de Los Zetas, que tenían influencia en ambos
estados.

Esa lucha sigue una década después, aunque
hayan cambiado algunas siglas y los principales personajes de
esas organizaciones hayan muerto o estén detenidos. Incluso
Los Zetas, como tal, como organización criminal, ya no existen.
Pero sí sus descendientes, enquistados en distintos grupos. Allí
en toda la zona cercana a Matehuala, donde hace una década
se mataba, secuestraba y torturaba, hoy sigue ocurriendo exac
tamente lo mismo. La razón estriba en la búsqueda de control
sobre la carretera 57, estratégica para viajar del centro al norte
del país y, por ende, para todos los negocios que involucran al
crimen organizado, entre ellos el de la migración.

El secuestro de 52 migrantes que viajaban en autobús des
de Chiapas a Nuevo Laredo no es diferente al de unas se
manas atrás, en el mismo lugar, cuando fueron encontradas
más de 100 personas privadas de su libertad. Como entonces,
una vez que fue denunciado el secuestro se movilizaron fuer
zas federales que encontraron a los secuestrados, no a todos,
porque algunos de ellos habían escapado y denunciaron el
lugar donde habían sido retenidos. Pero esos casos no son ni
remotamente los Unicos: ese tramo de carretera se ha signi
ficado desde aquellos años de la guerra interna de Los Zetas

como una zona de terror, donde se repiten los secuestros, los
robos de tráileres, los asesinatos, las violaciones. Ocurre con
migrantes y con viajeros, con transportistas y turistas.
Y lo que allí sucede es la mejor demostración de por qué

la estrategia de seguridad no funciona. Cuando se denunció
el secuestro de los migrantes, el presidente López Obrador
ordenó la movilización en la zona de la Guardia Nacional para
localizarlos. La mayoría, como dijimos, fueron localizados,
pero no sus secuestradores. Y es que movilizar a la Guardia
Nacional después de cometido un delito de estas caracterís
ticas no aporta nada: los delincuentes ya lo saben y se es
conden, no se rompen las redes delincuenciales, esperan a

que los guardias o militares se vayan y vuelven a
operar exactamente de la misma forma en que lo
hacían. Además, suelen tener respaldo de autori
dades y fuerzas policiales locales, como ya se ha
denunciado que ocurre en toda esa zona de San
Luis Potosí.

La estrategia de seguridad está basada en reac
cionar y de lo que se trata es de adelantarse a las
organizaciones criminales, hay que tener mucha
mayor inteligencia y destruir esas redes antes de
que actúen. Se podrá argumentar que en algu
nos casos se hace, puede ser, pero si durante diez
años las mismas organizaciones siguen operando
exactamente igual en la misma franja del territo
rio, sobre la misma carretera y no pasa nada, y si
no pueden esas estructuras criminales ser des

manteladas, de nada sirve que, luego de cometido algún delito
que tenga trascendencia, se trasladen allí fuerzas federales.

Se podrá decir que la Guardia Nacional no puede estar en
todos lados al mismo tiempo. Puede ser, pero la idea es que
tenga una presencia nacional constante. Es verdad que sin
fuerzas policiales locales, sobre todo estatales, no se puede
hacer depender todo de la GN. El problema es que no sólo
no hay ninguna estrategia para construir un sistema policial
nacional que involucre a las fuerzas locales, sino que, incluso,
se han quitado hasta recursos con ese objetivo. Cuando hay
fuerzas locales significativas y que operan bien, como en la
Ciudad de México y Yucatán, los delitos se reducen y las es
tructuras criminales pueden ser, sistemáticamente, golpeadas.
Cuando se quiere hacer depender todo de la movilización de
la GN o de militares el resultado termina siendo, casi siempre,
parcial y efímero. Y la actual estrategia lo único que contempla
es precisa y solamente eso.
Los secuestros de Matehuala nos lo recuerdan una vez

más, pero las autoridades siguen pensando que su estrategia
es exitosa.
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Alianza, ¿sí o no?,
urge PAN definición...

Aníta: ineficaz y cínica, pero ¡no somos iguales!...

No será la de este sábado una reunión más del Consejo
Nacional blanquiazul. Y no, porque si bien la agenda a des
ahogar es (casi) la misma que en otras ocasiones y poco o
nada emociona a los más de 300 militantes convocados a
la misma, no son pocos los que apuestan a que durante la
misma se defina, "ya en serio", la ruta a seguir por Acción
Nacional de cara a las presidenciales de 2024 y, más im
portante, el eventual naufragio de la alianza opositora con
el PR1 y el PRD, de la que tanto se habla, pero en favor de
la cual tan poco se hace...

Porque, digámoslo claro, a nadie (aún) al interior del
otrora partido de las derechas, donde "la credibilidad en
el otro y la buena fe" son el sello de la casa, sorprende el
generalizado augurio de que, ante un eventual triunfo del
priismo en los comicios del 4 de junio, en el Estado de Mé
xico en particular, el cuestionado dirigente del tricolor,
Alejandro Alito Moreno Cárdenas, estará más tentado que
nunca a romper cualquier acuerdo que le impida ser él, y
no un panista como, se supone, acordó ya con el PRD y el
PAN, quien asuma como candidato común a la Presidencia.
Y esto, que el resultado de la elección en la vecina en
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tidad marcará el futuro de la

alianza tripartita lo saben, tanto
el panista Marko Cortés como el
cada vez más insignificante Jesús
Zambrano, del prácticamente
inexistente perredismo, igual que
al más alto nivel del fracasado

gobierno de la 4T, donde no fal
tan quienes aseguran que ellos,
y en Palacio se entiende, harán
hasta lo imposible para evitar
que la oposición constituya un
bloque... ¡más allá del discurso!
¿O alguien en verdad piensa

que el impresentable campecha
no va a dejar, nada más así como
así, su publicitada intención de
encabezar lo que queda del otro
ra invencible partido de cara a los
comicios porvenir, porque así se
pactó en una mesa? ¿De verdad
no hemos constatado ya —"en
un sinnúmero de ocasiones", por
cierto— la capacidad del mencionado por construir un es
cenario a modo, acorde con sus particulares pretensiones
e intereses, o los de los suyos, cual es el caso?

Que nadie, pues, se llame a sorpresa entonces si, tras su
reunión sabatina, integrantes del Consejo Nacional panista
comienzan a cantar réquiems por la (sólo retórica) alianza
tripartidista...

ASTERISCOS

• "Andrés, ¡me retaste y te rajaste!"... asi de duro y frontal fue
el mensaje que envió ayer el titular en San Lázaro, Santiago
Creel, a Andrés Manuel López Obrador al agotarse el pla
zo para debatir sobre la desaparición de los fideicomisos del
Poder judicial para financiar becas sin que el tabasqueño
respondiera. Hasta pareció que estábamos escuchando una
más de las cada vez más agresivas mañaneras...
* Ahora sí que perdón, fue el impresentable administrador
de turno del partido propiedad del inquilino de Palacio,
Mario Delgado, quien colocó la primera ofrenda sobre
la "tumba" de la candidatura del coahuilense Armando
Guadiana, cuando amenazó incluso a sus opositores del
PT y Verde a declinar sus respectivas postulaciones en fa
vor del cuestionado morenista a fin de "unir fuerzas" y, así,
poder ganarle al aliancista Manolo Jiménez. Mmm...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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No es un asunto coyuntural, donde se presen
te una serie de acontecimientos, totalmente
aleatorios cada uno, pero que al combinarse
generen la "tormenta perfecta" o, mejor di
cho para nuestro caso, la "sequía perfecta".
Los problemas por falta de agua que se han
manifestado en el país desde el año pasado
y que no dejan de ser motivo recurrente de
notas periodísticas son el reflejo de una ten
dencia, prácticamente irreversible, en mate
ria del deterioro a la sostenibilidad ambiental
que afecta, no sólo el abasto de agua al sector
público urbano, sino también a la agricultura
y la industria.

El problema es creciente por
varios factores, el primero es el
aumento de la población en Mé
xico, que pasó de 25.8 millones
de habitantes en 1950 a 126.7 mi

llones en el 2020, lo que significa
mayor cantidad de agua para sa
tisfacer las necesidades de con

sumo directo de la población,
más el indirecto, que es el agua
que consumimos vía los alimen
tos y servicios.

En lo que se refiere a la dis
ponibilidad de agua per cápita,
la disminución es muy significativa, al pasar
de 17,742 m3 'habitante/año que se tenían en
1950 a 3,663 para el año 2020, que es prácti
camente un reflejo del crecimiento poblacio
nal, pero que, de alguna forma, nos hace ver la
necesidad de dar una mucho mayor atención
al tema del agua.

En la columna anterior comentamos so
bre la necesidad de racionalizar nuestro con
sumo e incrementar la eficiencia en el uso
del agua como un factor fundamental para
avanzar hacia la sustentabilidad del servicio,
pero otro igual de importante es el conservar
la oferta de agua con la que ya contamos.
Abordamos la necesidad de cuidar y conser
var nuestras cuencas, incrementando las ac
ciones de reforestación, buscando garantizar
que nuestras fuentes de abasto se conserven,
teniendo, como antecedente que, entre los
incendios forestales, la urbanización y la tala
ilegal de árboles, en nuestro país se pierden

de manera anual, cuando menos, 136,000
hectáreas de bosque.

Y, hablando de conservar la oferta de agua
con la que ya contamos, resulta indispensa
ble encontrar soluciones al problema de la
sobreexplotación de los acuíferos, que viene
avanzando poco a poco, pero sostenidamente.
Basta analizar los siguientes datos: conforme a
información de la Conagua, en el país se cuen
ta con 653 acuíferos, de los cuales los 111 ubi
cados en las zonas poblacionales y agrícolas
más importantes del país están siendo sobre
explotados, 32 tienen suelos salinos o agua sa

lobre y 18 tienen intrusión salina.
Sabemos que, para estos

acuíferos con problemas, sólo
es cuestión de tiempo para que
ya no puedan dotar de la misma
cantidad de agua a la población
y que se agotarán tarde o tem
prano. Los primeros que tendrán
muy serios problemas son esos
18 acuíferos costeros, donde a
la sobreexplotación, hecho gra
ve de por sí, se le suma la intru
sión de agua de mar que los va
contaminando. La mayor preo
cupación se tiene para La Paz,

siguiendo los casos de Ensenada y San Quintín,
en Baja Californis; Puerto Peñasco, la costa de
Hermosillo y el Valle de Guaymas, en Sonora,
y algunas zonas de la Península de Yucatán.
Por su parte, los 32 que tienen la presencia de
aguas subterráneas salobres se ubican princi
palmente en el centronorte de México, donde
se incrementa la contaminación y, con ello, se
altera el abasto para las poblaciones y las zo
nas agrícolas.

El no lograr conservar nuestros acuíferos
puede tener un gravísimo efecto para el país,
ya que se estima que, del total del agua que
consumimos, un 40.3% proviene de aguas
subterráneas. Algunos acuíferos, sin duda, de
jarán de podernos abastecer, en máximo, unos
10 años, otros podrían tardarse 50 años para
tener graves problemas. De cualquier forma,
es muy poco tiempo para sentenciar la sos
tenibilidad de nuestras ciudades y de muchas
regiones del campo mexicano.

En lo que se
refiere a la
disponibilidad
de agua
per cápita,
la disminución

es muy
significativa.
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El secuestro y extorsión de migrantes en
México se ha convertido en un negocio re
dituable para los cárteles mexicanos. Cada
año obtienen cientos de millones de dólares
por esta actividad que, si bien corresponde
atender al gobierno federal en lo que respec
ta a la política migratoria y seguridad en las
fronteras, inmiscuye también a los estados
y municipios en cuanto a la seguridad pú
blica y la protección de derechos humanos.
Sin embargo, la negligencia de unos y otros
ha provocado que los casos de secuestro se
multipliquen de forma escandalosa en todo
el territorio, en medio de una estrategia fa
llida de abrazos, no balazos y la inoperancia
de los cuerpos policiacos estatales.

La impunidad con la que actúan los cár
teles de la droga ha permitido que miles de
indocumentados sean blanco de secuestro y
extorsión. Es bien sabido que por cada uno
de ellos se llegan a exigir cantidades que van
de los mil a los 50 mil dólares, incluso, mu
chos son enrolados en las mismas agrupa
ciones criminales.

Los secuestros masivos en San Luis Po
tosí, Guanajuato y Nuevo León, no son los
únicos. Se tiene el registro de cientos de ellos
en todo el territorio nacional. Los cárteles y
grupos locales se han apoderado de las rutas
migratorias que se usan para llegar a la fron
tera norte, en estados como Chiapas. Guana
juato, San Luis Potosí, Zacatecas, Guerrero,
Michoacán, Oaxaca, Estado de México, Chi
huahua, Nuevo León y Tamaulipas, entre
otros.

El Ejército mexicano cuenta con informa
ción que señala a los cárteles del Pacífico,
del Golfo, del Noreste y Jalisco Nueva Ge
neración en estas actividades delictivas. El
problema es grave. Tan sólo en los primeros
cinco meses de este año, el INM, el Ejército
mexicano y la Guardia Nacional documen
taron que han sido rescatados más de 35 mil
extranjeros de manos criminales.
Algunos de los casos más sonados han

sido, por ejemplo, el ocurrido en Cadereyta,
en agosto de 2022, donde fueron rescatados
327 migrantes de una casa de seguridad; en
ese mismo mes y año, se liberó a otras 208

personas en Tamaulipas y más recientemen
te, en San Luis Potosí fueron rescatadas otras
150 personas.
México es un país en tránsito, origen y

destino de miles de migrantes. Su interna
miento en nuestro territorio ha alcanzado
cifras récord durante 2022, de acuerdo con
los datos manejados por la Organización In
ternacional para las Migraciones (OIM) de las
Naciones Unidas.

Ahora, a conveniencia de EU, México se
ha convertido en un tercer país seguro y ha
aumentado el despliegue de las FA y la GN
en las fronteras norte y sur. El Presidente,
aunque ha reconocido la inseguridad para
los migrantes, sólo atina a recomendar no
cruzar México para evitar ser víctimas de
criminales.

* El próximo 30 de mayo se reunirá la Co
misión Bicamaral encargada de analizar los
informes de la Fuerza Armada Permanente
en labores de seguridad pública, ¿qué dirá la
secretaria de SPC, Rosa Icela Rodríguez, de
los más de 154 mil homicidios dolosos y 100
mil desaparecidos? Dice el senador Monreal
que será un hecho inédito.
* El caso Ayotzinapa sigue más entrampa
do que nunca. Es paradójico que el expro
curador Jesús Murillo siga preso mientras
que uno de los principales acusados de la
desaparición de los 48 normalistas y líder
de Guerreros Unidos, Sidronio Casarrubias.
salga libre porque la FGR no pudo acreditar
la existencia de esa organización criminal.
José Luis Abarca, otro involucrado, recibió
92 años de prisión.

DE IMAGINARIA

Integrantes de la selección de nado sincro
nizado, ganadora de tres medallas de oro en
Egipto, pertenecen dignamente al Ejército
mexicano. Ana Gabriela Guevara debería
entender que una cosa es el salario y otra,
el apoyo que les debe de brindar la Cona
de. Qué rápido se olvidó de que su retiro, en
2008, fue motivado por la corrupción de la
Comisión que hoy dirige y que denunció. A
diferencia, nadie le dijo que vendiera calzo
nes o productos de Avon.

Fecha: 19/05/2023

Página: 14

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Godínez García

Costo: 21,972

Página 31 de 168 Índice



Su mundo ideal
Hoy planeaba detallar más sobre los números de la últi
ma encuesta de Demotecnia con miras a la elección presi
dencial del próximo año, pero haremos una pausa, porque
antes de esa contienda está la batalla que se agudiza más
entre el Ejecutivo y el Poder Judicial. Es un "tú por tú": el de
cretazo para retar al fallo de la Corte con el que se justificó
lo inconstitucional de una de las varias decisiones tomadas
desde Palacio Nacional.
La administración que presume, entre otras cosas, ser

más cercana al pueblo, la más honesta, la más transparente,
quiere mantener bajo llave toda la información referente
a sus megaproyectos. En 2021, el gobierno de México pu
blicó un decreto con el que dio a esos datos el carácter de
asuntos de seguridad nacional. Así planeaba alimentar el
reino de la opacidad. Meses después, el Inai (este instituto
hoy en pausa por el freno que ha impedido nombrar a los
comisionados necesarios para el quorum legal que le per
mita sesionar) impugnó ese decreto, acción que fue acep
tada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación: "No un
revés, pero sí un primer aviso de que esto no va en ningún
país que se presuma demócrata y honesto...", escribimos
en aquel entonces.

Este jueves, la Corte discutió un proyecto que proponía
declarar inconstitucional aquel decreto, fue presentado por
el aiinistro Juan Luis González Alcántara. Y así fue, cayó
ocho a tres. Quienes votaron en contra, otra vez: Arturo
Zaldívar, Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel. Los que argu
mentaron a favor expusieron con
enorme valentía. Así lo hicieron,
por ejemplo, la ministra presi
denta, Norma Piña y el ministro
Javier Laynez, no sólo cuando
expresaron su posicionamiento,
también cuando le explicaron a
Esquivel Mossa lo que debería
tener claro, porque fue evidente
que no entendió el alcance del

fallo: el Ejecutivo implica tam
bién a las secretarías de Estado.
Ya llegará el día cuando calles,
escuelas, colonias, hospitales, aeropuertos y trenes del fu
turo lleven sus nombres: Norma Lucía Piña Hernández y
Javier Laynez Potisek, porque han sido firmes en sus pos
turas a pesar de la guerra que en Palacio Nacional le han
declarado a la Corte.

Así, horas después de la resolución, apareció en el Diario
Oficial de la Federación un decreto lejano a aquel de 2021,
uno más claro, menos ambiguo, que evidencia en dónde
Andrés Manuel López Obrador desea colocar un halo de
opacidad: "Son de seguridad nacional y de interés público la
construcción, funcionamiento, mantenimiento, operación,
infraestructura, los espacios, bienes de interés público, eje
cución y administración de la infraestructura de transportes,
de servicios y polos de desarrollo para el bienestar y equipo
tanto del Tren Maya como del Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec, y los aeropuertos de Palenque, Chia
pas; de Chetumal y de Tulum, Quintana Roo...".

¡Oh, su mundo ideal!, porque a diferencia también del
2021, no hay manera de que el Inai impugne, porque no tie
ne quorum legal. Así que, a partir de ahora, lo único que ga
rantizan con su reacción al fallo de la Corte, es el reino de la
opacidad: ése, su mundo ideal, según refiere un audio que
acusa Adán Augusto fue editado, pero que se queda corto
con la realidad con la que hoy amanecemos. Seguramente,
habrá fiesta y soberbia en la conferencia de esta mañana.
ADDENDUM

Y en medio de todo esto, el asunto de los mensajes entre la
ministra presidenta y el presidente del Senado. Aún con el
reconocimiento de Norma Piña, donde aceptó la veracidad
de la conversación, está la extraña y exagerada reacción de
Alejandro Armenta, ¿en qué momento se sintió amenaza
do? Qué manera tan burda e impresentable la del legisla
dor, como si no hubiera visto la protesta a las puertas de la
Corte, donde en verdad rebasan la línea del respeto hacia
la ministra presidenta.

A diferencia
también del

2021. no hay
manera de que
el Inai impugne,
porque no tiene
quorum legal.
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El ojo seco no produce
lagrimeo
• Entre los elementos de nuestro cuerpo,
uno de los que requieren más cuidado son los ojos,
que nos permiten conocer el mundo, percibir
hasta los objetos más alejados y sin los cuales
nuestra vida puede tener muchas limitaciones.

O
MITO

El ojo seco no produce lagrimeo.
El nombre con el que se conoce este problema de los

ojos, ojo seco, puede llevar a que la gente piense que el
diagnóstico surge solamente cuando hay una resequedad
en el ojo y que, cuando hay lagrimeo, el diagnóstico debe
ser diferente.ser difi

CONSECUENCIA

Muchos individuos sufren innecesariamente por un diag
nóstico erróneo que hacen cuando sus ojos tienen lagrimeo
excesivo. Esto entorpece o dificulta el diagnóstico correcto,
y es necesario señalar que la frecuencia con que este pro
blema existe es cada vez mayor.
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O
REALIDAD
Entre los elementos de nuestro
cuerpo, uno de los que requie
ren más cuidado son los ojos,
que nos permiten conocer el
mundo, percibir hasta los obje
tos más alejados y sin los cuales
nuestra vida puede tener muchas
limitaciones.

La película lagrimal tiene tres
capas: lipídica, acuosa y mu
cínica. Esta combinación sue
le mantener la superficie de los
ojos lubricada, lisa y limpia. Si
cualquiera de estas capas tiene
problemas, puede producirse la
sequedad ocular.
Ciertamente, la contamina

ción del aire y la circulación de
contaminantes, así como las altas temperaturas pueden
dañar, pero, además, los ojos secos son el resultado de si
tuaciones que alteran la película lagrimal sana; las causas
incluyen cambios hormonales, enfermedades autoinmuni
tarias, inflamación de las glándulas sebáceas en el párpado
o enfermedades oculares alérgicas. Para algunas personas,
la causa de los ojos secos es la disminución en la produc
ción de lágrimas o el aumento de la evaporación de las
lágrimas. O el uso de ciertos medicamentos; como los an
tihistamínicos, los descongestionantes, la terapia de reem
plazo hormonal, los antidepresivos, los medicamentos para
tratar la presión arterial alta, el acné, los anticonceptivos y
la enfermedad de Parkinson.

Desensibilización de los nervios de la córnea debido al
uso de lentes de contacto, daños en los nervios o la ci
rugía ocular láser, aunque los síntomas de los ojos secos
relacionados con este procedimiento generalmente son
temporales.

En todas estas situaciones, el ojo puede tener lágrimas
junto con ardor y, por eso, el término ojo seco es equívoco.

De modo que cuando haya molestias en los ojos debe
mos acudir al médico para que haga el diagnóstico correcto
y evitar, así, más daño en nuestros ojos.

La película
lagrimal
tiene tres

capas: lipídica,
acuosa

y mucínica. Esta
combinación
suele mantener

la superficie
de los ojos
lubricada,

lisa y limpia.
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El ciudadano Nava
v»

El mejor homenaje postumo que puede hacerse a alguien es ¦
tenerlo en la memoria y vivir de acuerdo con las enseñanzas •
que dejó en su paso por este mundo. Eso vale más que todas las
estatuas que le podamos erigir y las calles y las plazas a las que
pongamos su nombre, por muy merecidas que sean.

A 31 años de su partida, el doctor Salvador Nava Martínez
sigue siendo un ejemplo para quienes creemos en las virtudes :
de una sociedad democrática. Todos tenemos en la cabeza el
modelo de ciudadano que sintetiza nuestra aspiración de país.
Yo tengo claro que el mío es él.

Lo recuerdo arrojado sin ser soberbio, tranquilo sin ser timo
rato, honrado sin ser presuntuoso, convencido sin ser incons
ciente y recto sin pretender imponer su moralidad a los demás.

Desde mi punto de vista, nada había en él que fuera una pose
sino un simple ejercicio de congruencia entre lo que pensaba
y lo que hacía.

Yo era un joven reportero cuando fui enviado a San Luis Poto
sí para apoyar a mi querido colega y hermano Gerardo Galarza
en la cobertura de las consecuencias del desaseado proceso
electoral para renovar la gubernatura del estado en 1991.

El país venía saliendo de la traumática experiencia de 1988,
que nos dejó una elección presidencial sin triunfador claro. El
ganador oficial de esos comicios, Carlos Salinas de Gortari,
se había empeñado en obtener una legitimidad de facto para
sustituir la que le habían negado las urnas.
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Los dos principales partidos de la oposición, el PAN y el PRD,
siguieron rutas distintas en la relación con el gobierno, mismas
que a ratos parecían irreconciliables, aunque panistas y perre £
distas estuviesen convencidos de que el país requería demo>j
erada. En las elecciones federales legislativas del 18 de agosto »:
de 1991, el PRI, el entonces partido hegemónico, echó a andar >
su maquinaria y aplastó a la oposición, al grado de que no fal ?
taron priistas que afirmaran que se les había pasado la mano. %

Sin embargo, en el corazón del país, un estado se convirjjj
tió en símbolo de la resistencia pacífica. En San Luis Potosí, el
doctor Nava unió al PAN y al PRD como sólo él podía hacerlo. ?•
Extraño se nos hacía a los reporteros que cubríamos la fuente ¡
política ver reunidos en pos de un mismo objetivo a Luis H.
Álvarez y Cuauhtémoc Cárdenas, dos dirigentes honestos y ¿
míl$nt£s, pero separados por sus respectivas estrategias. g
" ' Nava no vería sus esfuerzos coronados por la gubernatura,
pero estoy seguro que ése no era su propósito esencial, sino '
poner al país en la ruta de la democracia. Si pudo concretarse ;
la alianza en torno de su candidatura fue por la larga historia £
que tenía su esfuerzo por demostrar que otro tipo de servicio "
público era no solamente deseable sino posible.

Dos veces encabezó el ayuntamiento de la capital, no sin ;
pagar un alto precio personal, dejando una demostración de|J
eficacia y honradez en el uso del erario. Años antes de que se
hablara de transparencia en México, él había pegado las cuentas 1|
en la fachada de la presidencia municipal para que cualquier
ciudadano pudiera enterarse qué destino había tenido su dinero. •>*

Su marcha hacia la Ciudad de México probó que era posible 'A
rechazar los resultados oficiales de las elecciones sin poner a
nadie en peligro. Atrás se quedó el poder constituido a la mala ¿jj
y en su lento andar por el asfalto se concentró la razón. El i
oficialismo no soportó semejante muestra de dignidad y acep *
tó que cayera el gobernador impuesto por el fraude.

Desde luego, se extraña la presencia física de esa enorme
pareja que formaban Salvador Nava y Conchita Calvillo. Pero
su ejemplo de templanza y sensatez se quedó entre nosotros.

Ese legado está más que presente para contrastarse con la
opacidad, la incontinencia verbal, la obsesión ideológica y el
personalismo con que se guía hoy al país, así como la frivoli
dad, la ceguera social y la falta de generosidad que caracteriza
a buena parte de la oposición.

Estoy seguro de que, si hoy viviera, el doctor nos diria que
no todo está perdido, que hay un camino para construir un país
en el que quepamos todo. Él, seguro, no lo diria así, pero, para
mí, ese camino es tratar todos de ser como el ciudadano Nava.

'Discurso pronunciado en el foro Legado de Nava y su vi
gencia, en el marco de su XXXI aniversario luctuoso, 18 de mayo
de 2023.
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México negro
Algo debe andar mal cuando sabemos que un promedio de
83 personas son asesinadas cada 24 horas en México y nos
quedamos como si le creyéramos al Presidente de que sólo
es "propaganda". Algo debe estar muy descompuesto cuando
la sociedad no reacciona a la cifra de homicidios que rebasa
los 150 mil en lo que va del sexenio, la más alta de que se
tenga registro, de acuerdo con el Observatorio Nacional Ciu
dadano. Nos acostumbramos a la violencia y esto no es bue
no para la sociedad. Como bien dice el humanista y escritor
Isaac Asimov: "Una población insensible es una población
peligrosa".

Hay más señales de que el gobierno no tiene el control del
país: tenemos medalla de oro en ejecuciones de periodistas
en 2022 —14, según Reporteros sin Frontera—y Colima, la
ciudad más violenta del mundo, con una tasa de 181.9 ho
micidios por cada 100 mil habitantes. Nos hemos convertido
en un infierno para los turistas nacionales y extranjeros. En
estos días tenemos tres argentinos macheteados en Oaxaca,
un canadiense asesinado por la espalda en ese estado, un
cuádruple asesinato en Cancún en Semana Santa.

Cuatro estadunidenses secuestrados en Matamoros, dos
de ellos asesinados. Balaceras y muertos en Puerto Morelos y
Tulum, así como en las playas más conocidas de Acapulco...

Somos un territorio hostil para los migrantes. No sólo vi
ven en condiciones infrahumanas, sino que los secuestran,
los extorsionan, los encierran y hasta mueren quemados en
estaciones del Instituto Nacional de Migración.

Hace apenas cuatro días, la titular de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, daba cuenta que
los homicidios dolosos en México subieron 0.26% interanual
los primeros cuatro meses de 2023. Se contabilizaron 9 mil
912 asesinatos, un promedio de 83 al día.

Un Informe de la organización Causa en Común, que en
cabeza María Elena Morera, documenta que en el periodo
de eneroabril de 2023, se registraron 664 casos de tortura,
196 casos de mutilación, descuartizamiento y destrucción
de cadáveres, y al menos 161 masacres. Y ni hablar de los
desaparecidos. De los 108 mil registrados en los últimos 25
años, 36 mil 76 se han producido con López Obrador en
Palacio Nacional.
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"Éste es uno de los peores legados que va a dejar el
Presidente al país. Él se va y los estragos en la imagen y el
prestigio de México se van a quedar muchos años", vaticina
jorge Álvarez Máynez, coordinador de la bancada de MC
en San Lázaro. El diputado recordó el caso Colombia, el fe
nómeno del narcotráfico, la mediatización de la figura de
Pablo Escobar, los costos que ha tenido en términos de turis
mo, inversiones, prestigio. "En el caso mexicano, algo similar
se construye en forma acelerada", advirtió.

El panista Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva
en San Lázaro, puso énfasis en un problema real: la estrategia
de abrazos, no balazos que adoptó el gobierno desde la lle
gada de López Obrador a Palacio Nacional en diciembre de
2018. "Proyecta muy mal hacia adentro, pero también hacia
fuera. Es una burla a la comunidad mexicana, pero también
a la comunidad internacional", estimó.

Germán Martínez, senador del Grupo Plural, completó
el panorama: "La justicia está desprestigiadísima. Hay una
absoluta falta de respeto al Estado de derecho", nos dijo.

"Esto —agregó— tiene que ver con certeza a las inversio
nes. Ningún contrato de inversión extranjera directa acepta
la jurisdicción de los tribunales mexicanos. Todos tienen una
cláusula de arbitraje internacional; se hace cobertura en tra
tados internacionales", puntualizó.
* Las ofensas y agravios cotidianos del Presidente no han
intimidado a los ministros de la Suprema Corte de Justicia.
Todavía ayer dijo en la mañanera que el Poder Judicial "está
tomado por el crimen organizado y la delincuencia de cuello
blanco", sin más pruebas que su palabra.

La nueva embestida no impidió que ocho de los 11 minis
tros invalidaran el decreto del Ejecutivo que declaraba obras
del gobierno como de seguridad nacional. El gobierno ya no
podrá ocultar en qué se gasta los impuestos que jalan sus
encarecidas obras prioritarias: Tren Maya, refinería de Dos
Bocas o el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Los tres
ministros que votaron en contra de la transparencia fueron
Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Arturo Zaldívar.

López Obrador acusó de recibo, pero reviró con otro de
cretazo, aunque más acotado.
* El senador Alejandro Armenia ya tiene la respuesta que
exigía de la ministra presidenta de la SCJN, Norma Pifla,
a quien acusó de presionarlo y amenazarlo por su labor
como legislador. Le dijo al senador para que la escuche
López Obrador: "Sostengo en público lo que dije en privado.
Sus expresiones sobre datos inexactos, así como la labor de
quienes formamos parte del Poder Judicial, me indignan". Y,
aunque en su respuesta reconoce que la vía utilizada no fue
la más adecuada, confía en que su modo de hablar, frontal y
directo se distinga claramente de una amenaza.
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Recorre las redes sociales un desgarrador video.
Entre lágrimas y gritos de sus hijas menores, una
madre llora en cuclillas por el abuso perpetrado
por un cuerpo de policías.

En el Centro Histórico de la Ciudad de México,
policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC) en un operativo contra comerciantes in
formales, abusaron de su autoridad la noche del
miércoles pasado. El video muestra cómo, entre
empujones, los policías lograron tirar la canasta
de churros que vendía la señora, además, se lo
gra identificar el miedo de las menores y la in
diferencia de la autoridad. Posteriormente, en el
video se ve a la mujer agachada, abrazando a sus
hijas, llorando la pérdida de sus churros y proba
blemente, también por la impotencia y el coraje.

Como principales puntos a identificar detrás
de lo acontecido pueden encontrarse el rampan
te abuso de autoridad y la decadente confianza
ciudadana en la autoridad, además de la sem
piterna impertinencia en la propuesta de solu
ciones a problemas que nos atañen, así como la
ineficiencia de tales soluciones.

Con relación al primer punto, la Encuesta Na
cional de Victimización y Percepción sobre Segu
ridad Pública (ENVIPE) realizada en 2022, indica
que la percepción de confianza de la sociedad en
las autoridades, en general, se mostró significa
tivamente menor respecto del ejercicio anterior.
Además, los elementos que conforman la SSC
están en los puestos de mayor desconfianza.

Por otro lado, un estudio realizado por la
UNESCO en colaboración con Milenio reveló
que, de 2015 a 2020, de las carpetas de inves
tigación relacionadas con policías, militares y
marinos, sólo 0.5% concluyeron en sentencia,
es decir, se rectificó la desmedida impunidad,
siendo 99 por ciento.

Sumado a lo anterior, la CNDH reportó que,
durante el mismo periodo, se registraron 34 mil
248 quejas ciudadanas, además, se abrieron 5
mil 456 carpetas de investigación por tortura,
tratos cueles, inhumanos o degradantes; 526 por
desaparición forzada, mil 696 por lesiones y 25
mil 804 por abuso de autoridad.

Como último punto, combatir el comercio in
formal no justifica abuso, maltrato ni humillación
a vendedores o comerciantes, así como se evi
dencia en el video el maltrato ejercido sobre la

señora, el cual afectó de manera colateral a sus
hijas. Resulta un tanto violento, como ineficiente
combatir el comercio informal desde el enfrenta
miento, puesto que sugiere desconocimiento de
cómo funciona el comercio informal.

Sobre mi último punto, debe comprenderse el
fenómeno para generar propuestas competentes.

De acuerdo con Norman Loayza y Noataka
Sugawara. existen diversos índices de la infor
malidad, tanto en la dimensión de su definición,
como en la caracterización de los actores invo
lucrados o actividades realizadas, por lo tanto, el
combate al comercio informal no puede reducir
la actividad y su estrategia de control.

A pesar de que la informalidad del comercio
perjudica el desarrollo nacional de diversas ma
neras, como el atraso económico o la evasión fis
cal, es un complejo fenómeno social que resulta
también de un entramado de situaciones y en
palabras de Loayza como "deficiencias de los
servicios públicos, un marco normativo gravo
so, y la capacidad del Estado para supervisar la
actividad y hacer valer la ley".

Incluso, las consecuencias se agravan si a di
chos factores se agrega que nuestro país tiene un
escaso rendimiento educacional, el narcotráfico
materializado en cobro de piso, las profundas
desigualdades, así como estar sometido a pre
siones demográficas y estructuras productivas.

Mientras que en algunas ocasiones la infor
malidad se da como resultado de una decisión
costobeneficio, en otras, puede deberse a una
exclusión de ciertos actores del sistema, de la
formalidad de la economía y de la facilidad de
formar parte de un sistema. El viral video sólo
evidencia la incongruencia entre los discursos
gubernamentales sobre la aparente acción de
los cuerpos policiacos y la acción real, que per
mite ver la insuficiencia del aparato estatal para
asegurar el bienestar de los ciudadanos.

Debe conocerse a profundidad la dimensión
de la fuerza laboral informal para comprender de
mejor manera los mecanismos de solución, de lo
contrario, la represión hacia los comerciantes re
sultará una simulación de aquello que en nombre
del deber disculpa la violencia y el abuso, pero
que de manera injustificada seguiría llevándose
a cabo, más allá de un intento real por combatir
la informalidad.
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Marcelo meterá el turbo
• El canciller renunciará a su cargo para dedicarse
de lleno a la promoción de su figura por todo el país.

Nada de esperar a que pasen las elecciones de Coahuila y
del Estado de México para soltarse el pelo, como sugiere
Morena; Marcelo Ebrard ya pisa el acelerador y no tarda en
aparecer como la cara de una de las revistas que venden sus
portadas al mejor postor en tiempos electorales.

Su foto en saco y corbata, en un ambiente íntimo y re
lajado, se podrá ver no en los puestos de periódicos, como
sería lo normal, sino en varios espectaculares, con el soco
rrido pretexto de que la revista promueve sus contenidos.
Y no es que alguien se espante de que Ebrard haga lo

mismo que todos; lo que les debe quedar claro es que este
cuate aplicará la de voy derecho, no me quito, y si me pe
gan, me desquito.

El canciller será un tipo pedante y soberbio, pero no
tonto, y si el requisito para la candidatura presidencial de
Morena es ganar las encuestas internas de agosto, pues ya
está en eso.

Porque si bien es cierto que Claudia Sheinbaum va arri
ba en la mayoría de las encuestas, también lo es que la jefa
de Gobierno está topada, y que lejos de subir más, la lógica
dice que irá a la baja, como ha venido sucediendo.

En cambio, Ricardo Monreal,
Adán Augusto López, pero, so
bre todo Marcelo, pueden crecer
rápido. No tanto en conocimien
to, pues el canciller tampoco es
que sea un desconocido, sino
porque su trabajo lo ubica como
el único del gabinete que resuel
ve las cosas.

Eso, que debería ser un atri
buto especial para representar
a su partido en una contienda
como la sucesión presidencial,

es precisamente lo que pesa en su contra; es un político
con criterio propio.

Su propuesta era que todas las corcholatas dejaran sus
puestos para que compitieran en igualdad de circunstan

cias, pero como nadie lo peló, decidió quemar sus naves
para el mes que entra.

El canciller renunciará a su cargo para dedicarse de lleno
a la promoción de su figura por todo el país, sin las ataduras
de un cargo público, y ahí es donde sus adversarios inter
nos deben preocuparse un poco, pues va a hablar con los
gobernadores para que lo ayuden.

Además de abandonar el paraguas presidencial, segura
mente algunos sectores de la población civil apreciarán que
se la juegue en serio, a diferencia de sus oponentes, que se
niegan a dejar el hueso.

Y ni modo, el canciller le podrá caer mal a mucha gente,
pero la mayoría le reconoce su capacidad como gobernan
te, sobre todo por su trabajo en el Gobierno del DF, que sus
sucesores han mandado al caño.

A Marcelo se le nota más libre, mientras que los demás
buscan hacerse muéganos —sobre todo Monreal y Adán
Augusto—, para no depender por completo del humor de
Palacio Nacional, mientras Claudia no tiene otro sostén.

O
CENTAVITOS

Más de uno peló los ojos tras el anuncio de que Claudia
Sheinbaum ordenó el cese de cinco directores de Partici
pación Ciudadana de la secretaría de Inclusión y Bienestar
Social capitalina en alcaldías de la ciudad, pero la que más
llamó la atención fue la de Tlalpan, pues Beatriz Esquivel
tenía como referente a Carlos Ulloa, secretario de Desa
rrollo Urbano y Vivienda que antes fue secretario particu
lar de la jefa de Gobierno, y quien cada trienio se ve como
alcalde del territorio y nomás no se le hace. Es uno de los
consentido de la doctora, y si Beatriz era quien lo placeaba
en Tlalpan para que se luciera, cómo hay que leer que, de
buenas a primeras, se la cepillaron. En esa alcaldía hicieron
fiesta al enterarse de que Esquivel no estará más ahí, pues
con eso de que ya se veía en Donceles para el próximo año,
ni ella se aguantaba.
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El canciller le

podrá caer mal
a mucha gente,
pero la mayoría
le reconoce su

capacidad como
gobernante.
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(LOS PELIRROJOS

¿Hay algo de cierto en que los pelirrojos necesitan más anes
tesia que los demás?

R. Sí, hay alguna evidencia que sugiere que las personas con
Cabello rojo pueden requerir más anestesia que las personas
con otros colores de cabello.
Esto se debe a que los pelirrojos tienen una variante genética
del gen del receptor de melanocortina 1 (MC1R), que es res
ponsable de producir melanina, el pigmento que da color a la
piel, el cabello y los ojos. Esta variante genética puede hacer
que los pelirrojos tengan una mayor sensibilidad al dolor y una
respuesta reducida a ciertos medicamentos, incluidos algunos
tipos de anestesia.

LA PRIMERA

Cuando salió en México la primera tarjeta de crédito, ¿cuál
fue?

R. La primera tarjeta de crédito de México y la primera en
América Latina fue lanzada en 1968 por el Banco Nacional de
México (Banamex) y fue llamada Bancomático.

EL SIGNO DE PAZ

¿De dónde salió el famoso signo de paz?

R. El signo de paz ahora se entiende universalmente para
expresar armonía y buena voluntad, pero sus orígenes se re
montan a un movimiento muy específico. El artista británi
co Gerald Holtom, que trabajaba con el Comité de Acción
Directa contra la Guerra Nuclear, diseñó el símbolo en 1958
para promover la idea del desarme nuclear. El icono de la
paz hizo su debut ese mismo año durante una marcha de fin
de semana de Pascua en Inglaterra para protestar por el uso
de armas nucleares.

El diseño del símbolo se basa en cómo se expresarían las le
tras "N" y "D" (para el desarme nuclear) usando semáforo, un
método de comunicación visual que tradicionalmente utiliza
banderas o luces. La línea recta hacia abajo en el centro del
símbolo representa "D" en semáforo, mientras que las líneas
en ángulo que salen de la línea central reflejan la forma de "N".
Aunque desde entonces el signo de la paz ha sido utilizado
de manera más general por los grupos antiguerra, el logotipo
sigue siendo firmemente antinuke en su núcleo.

EL GLOBAL WARMING

¿Me podría explicar en forma sencilla esto del global warming?

R. Sí, con gusto. La Tierra se está calentando debido al llamado
global warming, en español es el "efecto invernadero".
¿Sabe usted cómo se siente cuando entra a un invernadero
y se siente cálido y acogedor por dentro, incluso si hace frío
afuera? Eso se debe a que las paredes de vidrio del invernade
ro atrapan el calor del sol y lo mantienen dentro, haciéndolo
más cálido.
Del mismo modo, los gases en la atmósfera de la Tierra lla
mados "gases de efecto invernadero" atrapan el calor del sol
y lo mantienen cerca de la superficie de la Tierra. Algunos de
estos gases de efecto invernadero son el dióxido de carbono,
que se libera cuando quemamos combustibles fósiles, como
el carbón, el petróleo y el metano, que es liberado por vacas
y vertederos.
Cuando liberamos demasiados gases de efecto invernadero a
la atmósfera, es como añadir demasiadas mantas a una cama,
¡se calienta demasiado! Y eso es lo que le está pasando a la
Tierra. Los humanos estamos liberando demasiados gases de
efecto invernadero y eso está haciendo que la Tierra se callente
más de lo que debería.
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Confidencial({I
La incierta apuesta de Monreal
Ricardo Monreal ayer anduvo de gira por Tijuana y anticipó
que, una vez que concluya el proceso electoral en el Estado de
México y Coahuila, buscará una reunión con la dirigencia na
cional de Morena para fijar las reglas de la convocatoria para la
candidatura presidencial, así como para garantizar la equidad
en la contienda y definir la separación del cargo de quienes
decidan participar. ¿Le suena? Según el legislador zacatecano,
se mantendrá en Morena y se someterá a las reglas que esta
blezca el partido. No obstante, la víspera, había advertido que,
si Morena es la que realiza la encuesta, él no participará. Que
alguien nos explique.

Ahora sí tratan bien a Marcelo
Marcelo Ebrard por fin tuvo buen trato de parte de un goberna
dor morenista. Durante su visita a Sonora, señaló que fue bien
recibido por Alfonso Durazo, y que "aquí yo lo que veo es un
gobierno respetuoso, el gobierno del estado, como debe de ser".
Una de cal.

PAN acudirá al TEPJF
contra campaña desde Palacio
El PAN no se quedará cruzado de brazos ante la determinación de
la Comisión de Quejas y Denuncias del INE de declarar improce
dentes las medidas cautelares para detener la campaña electoral
desde Palacio Nacional. El representante blanquiazul ante el INE,
Víctor Hugo Sondón, acudirá ante el Tribunal Electoral, pues,
para los panistas, con dicha determinación se permite que desde
la mañanera se legitime una estrategia electoral ilegal en favor de
Morena. Veremos qué resuelve el tribunal.

Abusos en la 'ciudad
de los derechos'

Indignación ha causado en la opinión pública el actuar de ele
mentos de la policía capitalina que, en una especie de redada,
agredieron a una mujer que vendía churros en calles del Centro
Histórico. Con prepotencia, los agentes tiraron al piso la canasta
con los bocadillos, lo que desató él temor y llanto de las dos
niñas pequeñas de la señora. Hasta el senador Emilio Álvarez
Icaza, ex ombudsman capitalino, llamó al secretario Ornar
García Harfuch y a la propia jefa de Gobierno a aplicar una
sanción ejemplar a los policías abusivos. Ojalá se tomen cartas
en el asunto.

Duelo de argumentos
en la Corte

El ministro Javier Laynez no lo podía creer, y así lo dejó ver su
cara de sorpresa después de que la ministra Yasmín Esquivel
insistió en que el llamado decretazo que pretendía opacidad en
obras públicas "quedaba vivo" para "todos los demás de la admi
nistración pública", pues el fallo que lo invalidaba sólo aplicaba
para el Ejecutivo federal... Norma Piña tuvo que salir a expli
car que "el Ejecutivo es el que da la instrucción de actuar a las
administraciones. Si esa instrucción se cae, no existe ya". Y no
sólo corrigió a Esquivel, sino también a Loretta Ortiz, quien
había dicho que no se afectaban las facultades del Inai porque la
ciudadanía podría seguir solicitando información. Piña res
pondió a ello que el instituto "tiene facultades más amplias de
verificación de obligaciones de transparencia".

Lo que se espera
en la mañanera

Ante la invalidación de parte del decretazo para reservar obras
de seguridad nacional y la conversación de la ministra Norma
Piña con el senador Alejandro Armenta, el presidente López
Obrador seguramente dedicará gran parte de su mañanera a
tundir a la Corte. ¿Apuestan?
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SheinbaumEbr^rdCreel
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EL RESULTADO DE las

elecciones para reno
var gobernadores en
Coahuila y el Estado de
México el próximo 4 de

junio va definir la hoja de ruta
que seguirán Morena y los partí
dos de oposición de cara al 2024.

Una victoria de la candidata
de la Alianza Va por México,
Alejandra del Moral, crecerá
al PRI, PAN y PRD, pero un
triunfo de la morenista Del

fina Gómez será un golpazo
a aquéllos, del que quizás no se
levanten.

Desde el 2018, cuando An
drés Manuel López Obra
dor ganó la Presidencia, se está
creando una red de profesiona
les que vienen estudiando lo que
consideran los tres principales
ejes rectores del país.

Educación, seguridad y
economía son los tópicos que
a la vuelta de casi cinco años
de gobierno del tabasqueño se
hanprecarizado tanto, que ha
llevado a ese grupo multidis
ciplinario a reunirse cada tres
meses.

Ese conjunto de estudiosos
es auspiciado por Claudio X.
González Guajardo, que
si bien ya no le alcanza para
lanzarse como candidato a la
Presidencia, no sería extraño
verlo en el 2024 como diputado
o senador.

El activista está construyendo
una gran red que tiene tres
patas: vínculos con militantes
preponderantemente del PAN,
lo "rescatable" del PRI y lo que
queda del PRD. Incluya algo de
Movimiento Ciudadano.

La segunda pata está inte
grada por no pocos ex líderes
de esos partidos, ex legisladoj
res o legisladores en activo, ex
gobernadores, ex funcionarios
federales, etcétera.
Apunte ahí a Alejandro

Moreno, Claudia Ruiz

Massieu, Beatriz Paredes,
Enrique de la Madrid, Ilde
fonso Guajardo, José Ángel
Gurría, Marko Cortés,
Santiago Creel, Lilly Téllez,
Miguel Mancera, Silvano
Aureoles, Jesús Zambrano,
Gustavo de Hoyos, Deme
trio Sodi, entre otros.

Y la tercera pata es ese grupo
de profesionales que con el
financiamiento de Claudio,
un sector del empresariado y
recursos de agencias interna
cionales, trabajan en la creación
de una plataforma denominada
"México Posible".

Justo 150 personas que con
forman ese grupo se van a reunir
los próximos 9 y 10 de junio en
Ixtapan de la Sal para diluci
dar sobre las líneas de acción a
trabajar para hacer ese México
posible.
Por ahí andarán Luis Carlos

Ugalde, Carlos Mancera,
Cecilia Lavalle, Raúl Me
dina Mora, Laura Rojas,
Salomón Chertorivski,
Agustín Coppel y Armando
Ríos Píter, entre muchos,
muchos más.

ALEJANDRA DEL MORAL está
a cinco puntos de alcanzar a
Delfina Gómez. La candidata

de la Alianza Va por México va a
rebasar a la abanderada de Mo
rena después del debate de ayer,
donde arrasó a su contrincante.
Del Moral ha venido remontando
a toda velocidad prácticamente
20 puntos en un tiempo récord
con un gran apoyo de los empre
sarios y el Grupo Atlacomulco, lo
que prendió ya focos de alarma
en el cuarto de guerra que
encabeza Horacio Duarte e

Higinio Martínez. De nada
están sirviendo las encuestas
que la ex secretaria de Educación
Pública tiene compradas y que
sus asesores venden a diario en
Palacio Nacional para hacer creer
que tiene la gubernatura en la
bolsa. Pero Morena y sus opera
dores no han podido con lo que es
la principal coraza y motor de la
priísta: el programa de desarro
llo social Salario Rosa. A tres
semanas de las elecciones todas
las baterías se van a centrar en

Ecatepec, el gran bastión guinda,
que podría inclinar el fiel de la
balanza a favor de Del Moral.

Y DONDE TAMBIÉN empiezan
a arreciar los aires es el Partido

Verde Ecologista y en el Partido
del Trabajo. Los institutos de
Jorge Emilio González y
Alberto Anaya ya no creen
en Morena y van a venderle
carísimo su amor a Andrés
Manuel López Obrador en
las elecciones presidenciales del
2024. Por eso los cuasi rompi
mientos esta semana de ambas

organizaciones políticas y sus
respectivos amagues de ir solos
en la madre de todas las contien

das el año próximo. Manuel
Velasco por el Verde y Ge
rardo Fernández Noroña

por el PT. Y es que si cada par
tido no va con su propio abande
rado, y por el contrario lo hacen
en coalición con la "corcholata"
designada por el dedo elector del
inquilino de Palacio Nacional,
corren el riesgo de perder el
registro.

ENTRE LOS PLEITOS de las
"corcholatas" de la 4T, que cada
día suben más de tono, y entre
la rebelión de los verdes y los
petistas, queda demostrada
la incapacidad y la pésima
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operación política de Mario
Delgado. Reafirmamos lo
dicho aquí hace una semana: es
inminente el relevo del presi
dente de Morena. Y ya hay quien
le puso plazo: después de las
elecciones del Estado de México

y Coahuila, y en la víspera de la
primera encuesta que el partido
aplicará para ungir a Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto
López o Marcelo Ebrard.
Ello nos lleva a un horizonte en
el tiempo de máximo finales de
julio próximo. ¿Quién puede ser
el sustituto de Delgado? Vaya
apuntando el nombre de Al
fonso Durazo. El gobernador
de Sonora es el presidente del
Consejo Nacional del guinda.

HABLANDO DE LA famosa

encuesta, quienes conocen de
qué lado masca la iguana, o
sea Andrés Manuel López
Obrador, tienen la instrucción
de hacerla a modo, para que el
Presidente de la República afine
el dedo y su resultado pueda
ser legitimado. Van a ser dos
encuestas, con la posibilidad de

que se reduzca a solo una. La
primera en junio y dependiendo

de cómo se muevan y queden
las posiciones podría haber una
segunda en noviembre. Se habla
de únicamente mil 500 encues
tas con 30 preguntas, o sea,
nada qué ver con lo que está de
mandando Marcelo Ebrard,
que quiere de tres a cinco
preguntas básicas a una amplia
base de personas. Un ejercicio
así como lo están diseñando en
Palacio Nacional solo beneficia,
sin duda alguna, a Claudia
Sheinbaum.

MUY PREOCUPADOS SE en

cuentran en el Grupo Oaxaca.
No solo ven el congelamiento
y empolvamiento del otrora
poderoso magistrado Cons
tacio Carrasco. Días atrás
pensaba que su incoporación a la
Corte lo iba a reposicionar, pero
la realidad fue cruel. Es solo un
asesor sin injerencia. Esto em
pieza a preocupar al interior de
su grupo. El magistrado Juve
nal Carbajal, que ha tenidos
dos cambios de adscripción sin
nunca haber ejercido su magis
tratura, ha solicitado un tercer
cambio, ahora a Oaxaca, y dejar
la coordinación de Yasmín
Esquivel. En CdMx sería uno
de muchísimos magistrados.
Pero en Oaxaca, con la alianza
de su esposa, la próxima presi
denta del Tribunal Superior de
Justicia, los otros magistrados,
y sus conocidos, sería influyente
y poderoso. La preocupación
es que a diferencia de los otros

cambios que fueron rápidos y ex
peditos, éste no se resuelve aún.
El silencio es sepulcral: crónica
de que los tiempos de Arturo
Zaldívar y del auge del Grupo
Oaxaca se eclipsan.

POR CIERTO QUE los ministros
de la Suprema Corte le volvie
ron a dar palo ayer a Andrés
Manuel López Obrador.
Margarita Ríos Farjat no de
cepcionó y votó como la mayoría
de sus pares: a favor del proyecto
de su colega Juan Luis Gon
zález Alcántara Carrancá
de declarar inconstitucional
el decreto del Presidente que
etiquetaba obras como el Tren
Maya y la Refinería Olmeca de
seguridad nacional y, por lo
tanto, cerrados al escrutinio del
Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Perso
nales. Los votos del inquilino
de Palacio Nacional fueron, no
podía ser diferente, de Loretta
Ortiz, Yasmín Esquivel y
Arturo Zaldívar.
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LA FERIA

El crédito de un general que
tenía su banco

Salvador
Camarería

Un día de 2019 en una ofi
cina suena el teléfono.

Banjército, buenos
días.

Habla el general.
¡A la orden!
Quiero un crédito, ¿qué

sucursal me toca?

No se preocupe, usted no
tiene que ir a la sucursal, faltaba
más. Pero, eso sí, nos tiene que
enviar varios documentos.

Su INE por los dos lados, un
comprobante de domicilio muy
actual, y nos tiene que autorizar
para que veamos su buró de cré
dito. ¿Le mando la forma? ¿Para
qué quiere el crédito?, si no es
mucho preguntar, mi general.

Inmobiliario, como que a
mis 60 años quiero comprarme
alguito.

Claro claro mi general, por
qué monto y a cuántos años le
gustaría el crédito.

9 millones, usted diga los
años.

¿Eso vale el inmueble?
En eso me lo venden. Una

oportunidad.
Bueno. Déjeme decirle que

a ojo de buen cubero y con una
supertasa de 8.75 la hipoteca le
saldría como en 90 mil pesos al

mes durante 20 años, ¿está bien,
mi general?

¿Qué es eso de la tasa?
El costo del dinero, general.
No no, ¿a poco me van a

cobrar intereses?

Llevo 20 años sin vacaciones.
Como nunca descanso estoy
pensando en mandar a mi fami
lia sola a Europa o a otros lados,
Rusia, qué sé yo, porque yo ni
tiempo: este Presidente me en
cargará varias empresas, así que
no podré salir. ¿El comprobante
de domicilio tiene que estar a mi
nombre?

De preferencia, sí. ¿Le
mando la hoja para el buró?
Necesito también los últimos
seis estados de cuenta de su

chequera y necesitaremos que
autorice y pague el avalúo. Y
llenar una solicitud, son sólo
como 14 páginas, y que venga a
la sucursal, ahí sí perdón la lata,
para tomarle sus biométricos.
Y ya casi acabo los datos del
vendedor para ver quién pone al

Fecha: 19/05/2023

Página: 42

Area cm2: 304

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarería

Costo: 67,731

Página 46 de 168 Índice



notario (aquí entre nos, ahórrele
aparte para eso, porque jijos, se
encajan refeo, con decirle que el
pago más alto de la escrituración
llegan a ser esos honorarios).

Yo sólo quiero 9 millones
porque está en obra gris. Y siem
pre he sido cliente de Banjército.
¿Me lo dan o no?

Sí sí, seguro califica, pero
tenemos que correr el modelo,
ver lo que resulta entre el valor
del inmueble y lo que le dare
mos, porque pues tenemos que
amparar el banco ante riesgos de
insolvencia, y luego qué dice su
buró, la ley de lavado de dinero,
sus exámenes médicos y, bueno,
no sé si usted sea persona políti
camente expuesta.

¿Cómo?
Es que los bancos pues no le

prestan a cualquier...
¡¿Cómo?!
No no, los bancos, así, en

general, pero es que pues luego
tienen sus políticas y a la gente
en actividades digamos comple
jas pues no les prestan.

¿Me va a dar o no el crédito?
O sea, sí, usted es el jefe del

Banjército, imagine si no le doy
el crédito, estaría yo loco. Sólo
digo que con las personas polí
ticamente expuestas los bancos
luego tienen que cuidarse; ima
gine que en un par de años usted
va a, no sé, Disneylandiaydios
no lo quiera, y no me abra corte
marcial por siquiera pensarlo
que ande de visita en Estados
Unidos y pues el banco se tiene
que cubrir si de repente resulta
que usted no puede regresar,
¿verdad?

 Errr era un ejemplo. Oiga,
general, ¿y no se verá mal?

 ¡Es un préstamo!
Lo mismo dijo Felipe Calde

rón en Banobras.
 Yo soy distinto.
Él lo regresó.... Oiga, ¿no

quiere probar en Fovissste?
Cómo cree, cobran muchos

intereses.
Sí, ¿verdad? Qué suerte tener

el Banjército.

A ojo de buen cubero y con una supertasa
de 8.75 la hipoteca le saldría como en 90
mil pesos al mes durante 20 años, ¿está
bien, mi general?
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Parias y héroes
En tránsito los concibe como

parias innombrables, útiles
como instrumento de negocia
ción con Estados Unidos. En el
destino los honra como héroes

anónimos, siempre y cuando manden
remesas.

Si algún día, el gobierno rinde cuentas
de la bipolaridad y el pragmatismo de su
política migratoria estará obligado a asu
mir la imposibilidad de estampar en ella el
sello del humanismo que supuestamente
nutre su filosofía y guía su acción.
Popo importa ya el giro dado muy al inicio
del sexenio en política migratoria.

Se pasó de las puertas abiertas a las
jaulas con candado, cambio cifrado en
el relevo de un especialista en asuntos
migratorios, Tonatiuh Guillén, por un
especialista en asuntos carcelarios, Fran
cisco Garduño. Y, con base en la divisa
de priorizar el encargo sobre el cargo e
ignorar la razón de la estructura y divi
sión administrativa, se pasó el Instituto
Nacional de Migración del ámbito de
Gobernación a la esfera de la cancillería,
perfilando cómo esa política sería palanca
con Estados Unidos para evitar sanciones,
diluir otros problemas con el vecino y

ampliar, así, el margen de maniobra ante
el socio poderoso.

De algo podrían servir los parias
innombrables sin recursos que no llegarán
a convertirse en héroes anónimos con divi
sas. Más elocuente y pragmático no pudo
ser el giro, aunque puso en evidencia cómo
el gobierno le ha fallado a los nacionales o
extranjeros que, a su pesar, desentierran
sus raíces y migran en busca de refugio,
asilo, trabajo con ansia de encontrar una
oportunidad.
La llamada Cuarta Transformación le
ha quedado mal a quienes la pobreza, la
violencia o el cambio climático los echó de
su tierra y tienen la necesidad, pero sobre
todo el coraje de aventurarse en busca de
un horizonte.

Ciertamente sería injusto cargar a la
cuenta exclusiva del gobierno la responsa
bilidad de administrar por sí solo el fenó
meno migratorio que reviste mil aristas,
involucra a distintos países e intereses,
reclama una acción multilateral y se com
plica aún más al usarlo como ariete electo
ral, tal cual ocurre en Estados Unidos. Sí,
pero también es cierto que la administra
ción lopezobradorista está en deuda con

los migrantes. Con quienes, a sabiendas
del peligro implícito en andar caminos o
cruzar regiones bajo dominio del crimen,
ven aun así una minúscula rendija de espe
ranza o, al menos, una condición mejor a
la que afrontan en su hogar, si cabe llamar
de ese modo a su lugar de origen.

Dos únicas distinciones les ha conce
dido el gobierno a los migrantes. Ser suje
tos del estreno de la Guardia Nacional que,
según se dijo, perseguiría delincuentes,
no migrantes, y ser posibles beneficiarios
indirectos a mediano plazo de la exporta
ción de programas sociales Sembrando
Vida y Jóvenes Construyendo Futuro al
triángulo norte de Centroamérica, pero
cuya efectividad aún aquí está en duda y
allá, donde se aplican a título de ensayo,
representarán si acaso una gota de agua
dulce en la mar de quienes huyen de la
desdicha por instinto.

Mal no harían los funcionarios respon
sables de esa política en leer la novela de
Alejandro Hernández, "Amarás a Dios
sobre todas las cosas", o montar "La Bes
tia", el tren donde el anhelo de otra vida
lleva por compañero de viaje el acecho de
la muerte.
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El colmo de la deshumanización de la
política migratoria han sido dos tragedias,
ante las cuales la indolencia oficial ha sido
la respuesta.

Una dolorosísima. Haber dejado
calcinar o intoxicar hasta morir a cua

renta migrantes en la jaula con candado,
acreditada como estancia provisional
del Instituto Nacional de Migración en
Ciudad Juárez. Un crimen de Estado que
ni siquiera el puesto le costó a Francisco
Garduño, quien aún hoysujeto a proceso
por esa negligencia encabeza al Instituto
y trata a los migrantes. Una tragedia que
se quiso explicar acusando a las víctimas
de ser ellas quienes iniciaron el fuego. La
segunda reacción fúe el anuncio del ajuste
de la política migratoria y la creación de
una coordinación que, a más de un mes del
aviso, es el secreto de Estado mejor guar
dado. Al parecer, la gran transformación
es hacer lo mismo de siempre, dejar en el
limbo al Instituto Nacional de Migración
y evitar que aquel fuego alcance a los
secretarios de Gobernación y de Relacio
nes Exteriores que por cargo o encargo son
responsables de lo sucedido y por nomina
ción jugadores en la sucesión.

La otra tragedia es una constante. El
secuestro colectivo de migrantes por parte
del crimen. Una infamia ante la cual la
respuesta oficial no es actuar de manera
determinante en las carreteras y las
regiones donde el crimen ha encontrado
un nicho de impunidad y caza a quien
migrante y no por ahí transite. No, nada
de garantizar derechos fundamentales ni
de ir por los secuestradores, sólo la amable
recomendación de no cruzar el territorio
nacional y, de hacerlo, no dejarse engañar
por traficantes, polleros o coyotes. Así de
simple y sencilla la postura del Estado.

Nada de documentar, ordenar, regular
y asegurar el paso de migrantes y conjurar
el jugoso negocio criminal de la trata de
personas que, con frecuencia, se rubrica
con sangre.

Por un mínimo de pudor y decoro más val
dría al gobierno no hablar del humanismo
de la política migratoria, dispensar trato
de parias innombrables a quienes en vez
de realizar un sueño viven una pesadilla ni
calificar de héroes anónimos a quienes se
van y envían remesas.

Hay una deuda con los migrantes na
cionales y extranjeros.
EN BREVE

La pasante con disfraz de ministra debería
apoyar y aprovechar la consulta popular
sobre la elección de jueces, magistrados
y ministros, agregando una pregunta:
¿Deben estos contar con licenciatura en
derecho? Quién quita y la exoneran.

Se está en deuda con quienes migran en busca
de refugio, asilo o trabajo, En esa política, no aplica

el supuesto humanismo que nutre la filosofía
del gobierno y guía su acción.
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EN PETIT COMITE

Los culpables del drama
detrás de la migración
Óscar
Mario Beteta

El Título 42 se fue, pero no
sus causas, y la crisis huma
nitaria de miles de familias

migrantes que a diario intentan
llegar a Estados Unidos está lejos de
resolverse.

Todos los días somos testigos
del drama humano de mujeres,
hombres, niños y niñas que huyen
de la violencia, la corrupción y la
falta de oportunidades en sus países
de origen. Finalmente, la migración
es un derecho humano, su raíz se
encuentra en lo más intrínseco del

espíritu humano, que es la supervi
vencia.

En el caso de la migración en
América Latina hacia EU llama
la atención que el perfil de las
personas en tránsito ha cambiado
en la última década. Ya no son más

hombres solos en edad productiva,
sino unidades familiares. Yya
tampoco se trata de personas de
México, Guatemala o El Salvador,
principalmente, sino venezolanos,
cubanos, haitianos y nicaragüenses
que escapan de dictaduras y regí
menes que han agravado la pobreza
yla violencia.

"Hay menos y menos migrantes
llegando de América Central. Es
una circunstancia totalmente dife
rente. Lo que está ocurriendo ahora,
durante mi mandato, es Venezuela,
Cuba y Nicaragua, yla capacidad de
enviarlos de vuelta a esos Estados
no es racional", advirtió el presi
dente Joe Biden en septiembre de
2022.

Mientras tanto, Nicolás Ma
duro, en Venezuela; Miguel Díaz
Canel, en Cuba; y Daniel Ortega, en
Nicaragua, miran cómodos e indi
ferentes una crisis humanitaria a la
que le han aportado no nada más
un grano de arena, sino toneladas.
Veamos:

Según la Agencia de la ONU
para los refugiados, al menos 7
millones de personas han dejado
Venezuela en busca de mejores
oportunidades tras más de una
década de crisis. Muchas de estas
personas buscan llegar a EU. Como
ejemplo están los 13 venezolanos
que lamentablemente murieron
quemados vivos en una estación
migratoria de Ciudad Juárez en
marzo pasado.

El número de migrantes de la
Venezuela de Nicolás Maduro no
se detiene. Por el contrario, va en
aumento. Tan sólo el año pasado
las autoridades migratorias de EU
detuvieron a 189 mil 520 personas
originarias de ese país y en lo que
va de este año la cifra ya llega a
los 94 mil 606. Con una inflación
galopante de 86.7% las condiciones
en Venezuela no mejoran y los ve
nezolanos en el exilio difícilmente

volverán a su patria.
Otro caso es el de Nicaragua,

donde Daniel Ortega se ha confron
tado con la Iglesia católica, la Cruz
Roja y medios de comunicación
opositores, librando una embestida
contra instituciones y personas
contrarias a su régimen. En ese país
las confiscaciones han aumentado
y el número de presos políticos ya
se cuenta por cientos. Apenas en
febrero pasado, el régimen de Or
tega liberó y desterró a 222 presos
políticos a EU.

El número de nicaragüenses que
intenta quedarse en EU también
ha crecido. La Oficina de Aduanas
y Protección Fronteriza de ese país
reportó que en 2022,164 mil 600
personas nicaragüenses fueron
detenidas y en los primeros meses
del año fiscal 2023 ya suman 103
mil 254.

Cuba, la dictadura más larga
de la historia moderna en América
Latina, también tiene su parte en
la crisis. En ese país, la miseria, que
se traduce en ingresos diarios por
debajo de un dólar, ha expulsado a
millones de personas. El número de
cubanos detenidos por autoridades
migratorias de EU alcanzó un pico
en el año fiscal 2022. Entre octubre
de 2021 y septiembre de 2022
detuvieron a 224 mil 607 migrantes
de origen cubano. En lo que va del
actual año fiscal reportan 135 mü
90 personas detenidas. Las cifras
contrastan con los 14 mil 15 de
2020y los 39 mü 903 de 2021.

Desde hace muchos años se
intentan resolver las consecuencias

de la migración, pero no las causas
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de ésta, que son los líderes políticos
corruptos y los regímenes de terror.

Si no se puede obligar o impo
ner las condiciones para que los
líderes de estas naciones actúen con
honestidad y garanticen el bienestar
de sus poblaciones, por lo menos
habría que exigirles que aporten mi
llones de dólares para la creación de
un fondo administrado y vigüado
por todos los países involucrados
para que México y EU puedan
construir una infraestructura y un
andamiaje legal y administrativo
para brindarle a estas personas que
huyen del terror, condiciones dignas
en lo que esperan un mejor futuro...
lamentablemente en otro país.
SOTTO VOCE. Quienes están
dejando más que claro que no ce

derán a los coqueteos de la alianza
Va por México, del PRI, PAN y PRD,
son pesos pesados de Movimiento
Ciudadano. El mandamás de ese
partido, Dante Delgado, descartó
sumarse a otros institutos políti
cos en las elecciones de 2024. Ya
el último clavo en el ataúd para
sepultar las posibilidades de una
alianza corrió a cargo de la sena
dora Patricia Mercado, quien dijo en
entrevista con Radio Fórmula que
con base en la experiencia negativa
de la coalición no ven ninguna
posibilidad. El humo blanco de la
chimenea saldrá el 5 de diciem
bre... El coordinador de Morena en
la Cámara de Diputados, Ignacio
Mier, nos sorprendió con una "joya
literaria". El legislador andaba
inspirado y propuso una pregunta

para elegir por voto popular a los
"nuevos" ministros y ministras de
la Corte: "Merece México o no, las
mexicanas, hacer uso de su derecho
de participar en un procedimiento
que modifica el procedimiento
que establece el 96 constitucional
para la designación de ministros?".
¿Cómo la ven, chatos? Ni Cantinflas
en estado etílico... No quedó claro
si Ana Gabriela Guevara compró las
franquicias de Avon, Tupperware y
Victoria's Secret para que sus atletas
se dediquen a vender perfumes,
empaques de plástico y calzones.
Ahora resulta que las nadadoras
mintieron sobre la ayuda que reci
bieron de una fundación y además
desaparecieron el dinero. ¡Qué peli
groso es marearse en un ladrillo!
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r»
DEDESDE SAN LAZARO

Ana Guevara y la soberbia
de subirse a un ladrillo

Alejo
Sánchez Cano

Un funcionario público que
tiene cierto nivel en la

estructura orgánica del
gobierno y que cuenta con princi
pios morales y con experiencia en
ese sector, sabe que en el momento
que firman su nombramiento,
también están signando su renun
cia. Es decir, el cargo no es eterno
y en cualquier momento puede
terminarse.

La soberbia va acompañada de
la ignorancia y del resentimiento,
en el caso de una buena parte de
servidores públicos que ha incor
porado la autollamada 4T en la
administración pública.

Se suben a un ladrillo y se
marean. Son esos "penitontos" con
iniciativa y convencidos de que
no los merece ni el piso por el que
transitan.

Su incapacidad la tapan con
lanzar culpas al pasado o, más aún,
a trabas administrativas generadas
por ellos mismos.

Ejemplos hay muchos, pero
hay varios que se llevan las palmas
como es el caso de Ana Gabriela
Guevara, quien cobijada por
AMLO, se siente tocada por Dios y
bajo esa visión, se autoexonera del
caos que ocurre en la Conade y por
consecuencia en todo el deporte de
alto rendimiento.

Si algún atleta osa levantar la
voz y denunciar la falta de apoyo
para mantenerse en un nivel alto
de competencia, de inmediato
viene la guadaña de la directora de
la Conade no solo para dejarlo sin

apoyos, sino también para desacre
ditarlo públicamente.

El reciente caso que salió a la luz
de las nadadoras de nado artístico,
las clavadistas, y antes las jugado
ras de fútbol americano, que tienen
que buscar los apoyos y patrocinios
necesarios para continuar en la
brega, luego de que Ana Guevara
se los negara, so pretexto de que
existen diversas disposiciones
judiciales y observaciones de los
órganos internos de control para
liberar los recursos, es otro vivido
ejemplo del fracaso de la actual
administración.

Esta señora cree que todo
mundo es ignorante al esgrimir ar
gumentos legaloides para justificar
su fbbia y resentimiento contra las
atletas, la mayoría mujeres (Paola
Longoria, Paola Espinosa, Adriana
Jiménez) que han denunciado sus
malos tratos, falta de apoyos, retiro
de becas y en general la incompe
tencia administrativa que preva
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lece en el organismo a su cargo.
El asunto es muy sencillo, si Ana

Guevara no puede solucionar el
problema que ella misma causó en
la Conade, pues que renuncie, en
el entendido de que el presidente
López Obrador la puso al frente de
la Conade para exhibir la capacidad
que tiene su gobierno para apoyar
al deporte de alto rendimiento de
México, a tal nivel que los resulta
dos en las justas internacionales
sean mejores que los que obtuvie
ron Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto en sus gestiones, aunque ha
ocurrido justamente lo contrario.

En los juegos olímpicos a
celebrarse en París el próximo
año, serán mínimos los buenos
resultados y estos serán por méritos
propios de los atletasysus patroci
nadores de la iniciativa privada, y
no por el "vasto apoyo del gobierno
de AMLO".

Guevara, siguiendo el ejemplo
de su procer, culpa a todos de su
fracaso y de sus propios yerros,
incluyendo a aquellos empresarios
que, en un gesto solidario, han apo
yado a esos deportistas mexicanos
que están en la élite mundial en sus
disciplinas, aunque ello no signifi
que nada para la sonorense.

Lo hemos dicho en otras colum
nas, no existe un caso de éxito en
la gestión de AMLO, ya que todo lo
que ha tocado lo ha descompuesto,
los ejemplos hablan por sí solos,
como verbigracia, el deporte de alto
rendimiento en donde colocó a una
de sus incondicionales al frente de
la Conade.

Los resultados son los que
hablan y en el caso de la Comisión
Nacional en donde cobra como
titular Guevara, el balance es
muy pobre en lo que respecta a la
participación de las delegaciones
mexicanas en las justas deportivas
internacionales.

Por supuesto, no habrá poder
humano que convenza a AMLO de
la incapacidad de su colaboradora
y por ello se mantendrá en el cargo
en detrimento del deporte, pero
eso qué importa si el chiste es de
mostrar quién manda y, por ende,
se puede dar el lujo de mantener a
ineptos en cargos públicos.

El maltrato de que fue objeto
Ana Guevara cuando era depor
tista, no le sirvió para no cometer
los mismos atropellos de que fue
objeto; al contrario, el resenti
miento le brota por cada poro por el
que respira.
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EN EL. ESPEJO
DE WHASINOTON

La indespensable regulación
de la inteligencia artificial
Guido Lora

Esta semana Sam Altman

el CEO de Open AI, la
empresa detrás del famoso

ChatGPT, testificó frente al Co
mité Judicial del Senado, acerca
de los riesgos que entrañan los
más recientes avances en materia

de inteligencia artificial (LA).
A diferencia de lo que ha suce

dido en las comparecencias en el
Capitolio con las cabezas de las
empresas que dominan las redes
sociales como Mark Zuckerberg
de Meta (antes Facebook) o Jack
Dorsey, primero, o Elon Musk de
Twitter, ahora, el alto ejecutivo
propuso directamente trabajar de
la mano con el gobierno para ser
regulados.

No desechó la autorregula
ción, pero claramente señaló la
necesidad y pertinencia de una
amplia regulación gubernamen
tal, incluso proponiendo la crea
ción de una agencia con poderes
para expedir licencias de uso e
inclusive el poder para retirarlas
a quien no cumpla los estándares
éticos y de transparencia que se
determinen.

La idea, en la que coinciden
muchos expertos, es la de crear

una agencia que de manera simi
lar a las entidades que regulan las
medicinas o las afectaciones al
medio ambiente puedan actuar y
tener dientes.

Una asignatura pendiente es
explorar la percepción de riesgo
existente en la opinión pública
sobre los posibles impactos
negativos de un uso desbocado
o irresponsable de esta pode
rosa tecnología, pero lo que es
cierto, es que cada día se generan
múltiples visiones distópicas que
llegan a hablar de la extinción de
la humanidad a causa de la emer
gencia de computadoras más
inteligentes que nuestra especie y
que podrían querer dominarnos.

En este marco narrativo,
Altman fue muy claro al señalar
que las novedosas herramientas
de inteligencia artificial basadas
en machine learning "son herra
mientas y no creaturas", afir
mación con la cual buscó ubicar
el problema en una dimensión
donde los humanos tenemos el
control.

Le pregunté al propio Chat
GPT si debiera prohibirse el uso e
implementación de la inteligen
cia artificial y esto me contestó:

"La pregunta sobre si la in
teligencia artificial debe prohi
birse es un tema controvertido
y amplio que genera diferentes
opiniones y perspectivas en la
sociedad. No hay una respuesta
única o definitiva, ya que la IA
tiene tanto beneficios como
desafíos.

"La inteligencia artificial
tiene el potencial de impulsar
avances significativos en muchos

campos, como la medicina, la in
dustria, la agricultura y la inves
tigación científica. Puede ayudar
a resolver problemas complejos,
automatizar tareas repetitivas,
mejorar la eficiencia y proporcio
nar nuevas oportunidades.

"Sin embargo, también exis
ten preocupaciones legítimas en
torno al desarrollo y la imple
mentación de la IA. Algunas
personas argumentan que la
LA podría tener consecuencias
negativas, como la pérdida de
empleos, la violación de la pri
vacidad, el sesgo algorítmico o
incluso un potencial riesgo para
la humanidad si no se gestiona
adecuadamente (nota personal:
es decir, que el riesgo reside en
que una entidad diferente a la
humana sea la más inteligente
en el planeta y por lo tanto pueda
controlarnos).

"En lugar de una prohibición
completa, muchos expertos
sugieren una regulación y super
visión adecuadas de la IA. Esto
implica establecer estándares
éticos y de seguridad, promover
la transparencia en los algorit
mos, garantizar la responsabili
dad y la rendición de cuentas de
las organizaciones y fomentar
una colaboración entre los
sectores público y privado para
abordar los desafíos y maximizar
los beneficios de la IA.

"En última instancia, la deci
sión sobre si prohibir o no la in
teligencia artificial debe basarse
en una evaluación exhaustiva de
los riesgos y beneficios, así como
en un diálogo inclusivo y partici
pativo que involucre a expertos
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en IA, legisladores, científicos,
éticos y a la sociedad en general".

Salta a la vista que hemos
aprendido de los estragos que
puede causar el mal uso de estas
herramientas, donde la desre
gulación del internet y las redes
sociales han contribuido enor
memente a la polarización y la
emergencia de las fake news y la
posverdad.

Desde un plano más histórico
y filosófico, Yuval Noah Harari
nos llama la atención sobre estas
"nuevas herramientas de inteli
gencia artificial, que amenazan
la supervivencia de la civilización

humana desde una dirección

inesperada. La IAha adquirido al
gunas habilidades notables para
manipular y generar lenguaje, ya
sea con palabras, sonidos o imá
genes, con lo cual ha pirateado
el sistema operativo de nuestra
civilización", y se pregunta "¿qué
pasará con el curso de la historia
cuando la IA se apodere de la
cultura y comience a producir
historias, melodías, leyes y reli
giones?".

Lo que nos distingue de las
otras especies animales es la
palabra, la polisemia de nuestro
lenguaje (el lenguaje de otras

especies animales, se limita a
señales con significados fijos e
inmutables).

La sociedad es una realidad
que habla, diría mi querido
maestro Jesús Ibáñez, lo que
hoy discutimos es si la humani
dad está en riesgo de perder el
monopolio del lenguaje que crea
mundos, historias, leyes e incluso
lenguaje computacional (la IA
tiene capacidad de traducir texto
a código).

Es evidente que debemos
regular con cuidado a la inte
ligencia artificial, el resultado
demostrará qué tan inteligentes
somos como sociedad.
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Confidencial({I
La incierta apuesta de Monreal
Ricardo Monreal ayer anduvo de gira por Tijuana y anticipó
que, una vez que concluya el proceso electoral en el Estado de
México y Coahuila, buscará una reunión con la dirigencia na
cional de Morena para fijar las reglas de la convocatoria para la
candidatura presidencial, así como para garantizar la equidad
en la contienda y definir la separación del cargo de quienes
decidan participar. ¿Le suena? Según el legislador zacatecano,
se mantendrá en Morena y se someterá a las reglas que esta
blezca el partido. No obstante, la víspera, había advertido que,
si Morena es la que realiza la encuesta, él no participará. Que
alguien nos explique.

Ahora sí tratan bien a Marcelo
Marcelo Ebrard por fin tuvo buen trato de parte de un goberna
dor morenista. Durante su visita a Sonora, señaló que fue bien
recibido por Alfonso Durazo, y que "aquí yo lo que veo es un
gobierno respetuoso, el gobierno del estado, como debe de ser".
Una de cal.

PAN acudirá al TEPJF
contra campaña desde Palacio
El PAN no se quedará cruzado de brazos ante la determinación de
la Comisión de Quejas y Denuncias del INE de declarar improce
dentes las medidas cautelares para detener la campaña electoral
desde Palacio Nacional. El representante blanquiazul ante el INE,
Víctor Hugo Sondón, acudirá ante el Tribunal Electoral, pues,
para los panistas, con dicha determinación se permite que desde
la mañanera se legitime una estrategia electoral ilegal en favor de
Morena. Veremos qué resuelve el tribunal.

Abusos en la 'ciudad
de los derechos'

Indignación ha causado en la opinión pública el actuar de ele
mentos de la policía capitalina que, en una especie de redada,
agredieron a una mujer que vendía churros en calles del Centro
Histórico. Con prepotencia, los agentes tiraron al piso la canasta
con los bocadillos, lo que desató él temor y llanto de las dos
niñas pequeñas de la señora. Hasta el senador Emilio Álvarez
Icaza, ex ombudsman capitalino, llamó al secretario Ornar
García Harfuch y a la propia jefa de Gobierno a aplicar una
sanción ejemplar a los policías abusivos. Ojalá se tomen cartas
en el asunto.

Duelo de argumentos
en la Corte

El ministro Javier Laynez no lo podía creer, y así lo dejó ver su
cara de sorpresa después de que la ministra Yasmín Esquivel
insistió en que el llamado decretazo que pretendía opacidad en
obras públicas "quedaba vivo" para "todos los demás de la admi
nistración pública", pues el fallo que lo invalidaba sólo aplicaba
para el Ejecutivo federal... Norma Piña tuvo que salir a expli
car que "el Ejecutivo es el que da la instrucción de actuar a las
administraciones. Si esa instrucción se cae, no existe ya". Y no
sólo corrigió a Esquivel, sino también a Loretta Ortiz, quien
había dicho que no se afectaban las facultades del Inai porque la
ciudadanía podría seguir solicitando información. Piña res
pondió a ello que el instituto "tiene facultades más amplias de
verificación de obligaciones de transparencia".

Lo que se espera
en la mañanera

Ante la invalidación de parte del decretazo para reservar obras
de seguridad nacional y la conversación de la ministra Norma
Piña con el senador Alejandro Armenta, el presidente López
Obrador seguramente dedicará gran parte de su mañanera a
tundir a la Corte. ¿Apuestan?
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f»I usUSO DE RAZÓN

Porros de la 4T contra la
ministra Piña

Pablo
Hiriart

Los acosadores de la ministra
Norma Piña, presidenta de
la Suprema Corte de Justicia

de la Nación, confluyen en la Jefa
tura de Gobierno de la Ciudad de
México que encabeza la precan
didata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum Pardo.

Para mañana está citada una
manifestación "masiva" de more
nistas en contra de los "pseudo
ministros corruptos" e impulsar
su destitución para dar paso a la
elección de los integrantes del
máximo órgano constitucional de
la República, como lo ha pedido el
jefe del Poder Ejecutivo.

La manifestación es convocada
por el gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García, y el Frente
Internacional Obradorista, que
encabeza Armando Monter Ja
cinto, un gángster que ha estado
preso por diversos delitos.

En la invitación al mitin de
mañana está la imagen defor
mada de la ministra Norma Piña,
y debajo de ella los rostros de los
siete ministros que, junto con ella,
no se han doblegado a las presio
nes del presidente López Obrador.

Sólo faltan los rostros de tres
ministros, Loretta Ortiz, Yasmín
Esquivel y Arturo Zaldívar.

El día en que los gobernadores
de Morena se reunieron con el
Presidente en Palacio Nacional, al
terminar el encuentro, el veracru
zano Cuitláhuac García caminó
hasta las puertas de la Corte a

solidarizarse con los manifestan
tes que tienen tomado el acceso
principal del edificio.

Ahí les dijo que comparte sus
demandas contra la corrupción de
los ministros de la Suprema Corte.
Dio su respaldo a la campaña
de odio y violencia de un grupo
porril.

Del plantón se fue al antiguo
Palacio del Ayuntamiento, donde
despachan Claudia Sheinbaum y
el secretario de Gobierno, Martí
Batres.

Como es del conocimiento pú
blico, el gobernador de Veracruz
es promotor de la candidatura
de la jefa de Gobierno para la
Presidencia, lo mismo que el
presidente del Senado, Alejandro
Armenta, otro golpeador contra la
presidenta de la Suprema Corte.

El plantón que bloquea el
acceso a la Corte, con pancartas
y amenazas a la ministra Norma
Piña, lo encabeza Armando
Monter Jacinto, jefe del grupo
que junto con Cuitláhuac Garda
convocan a la manifestación de
hoy contra los "corruptos pseudo
ministros".

(Cabe anotar que, de los 11
integrantes del pleno de la Corte,
sólo uno de ellos puede recibir el
calificativo de pseudoministro,
y es la señora Yasmín Esquivel,
quien se tituló de abogada a tra
vés del fraude).

Monter Jacinto tiene denun

cias por secuestro, agresiones a
policías y portación de armas de
fuego de uso exclusivo del Ejér
cito, por lo cual, leo en la prensa,
ha estado preso.

Es el mismo personaje que
encabezó el bloqueo de las ins
talaciones del Instituto Nacional
Electoral (INE) y posteriormente
del Instituto Nacional de Acceso a
la Información (Inai).

Los movimientos de Monter,
sus acciones violentas y amenazas
a la integridad física de Lorenzo
Córdova y ahora de Norma Piña,
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están sincronizados con las cam
pañas de odio que nacen, perso
nalizadas, en Palacio Nacional, y
tienen su caja de resonancia en la
sede de la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México.

En paralelo a los ataques con
tra la presidenta de la Corte que
materializan los porros de la 4T,
se dan los golpes de cuello blanco
en la tribuna de la Cámara de
Senadores, donde su presidente,
Alejandro Armenta, acusa a la
ministra Piña de amenazarlo con
mensajes criminales ("sicilianos",
dijo).

En la tribuna, Armenta mostró
un chat telefónico y haciéndose
pasar por víctima, dijo: "Si lo que
pretenden con este mensaje sici
liano que me enviaron por What
sApp es que retire la iniciativa
(que plantea elegir a los ministros
de la Corte mediante votación
popular), no la voy a retirar, me
sostengo".

¿Alguien en su sano juicio
puede creer que la ministra Piña
lanza amenazas "sicilianas" al
presidente del Senado? En los
mensajes de la presidenta de la
Corte no había amenazas.

Otro senador del equipo de
Claudia Sheinbaum, César Cra
vioto, consideró indignante que
nadie se solidarice con Armenta
ante las amenazas de la presi
denta de la Corte.

En Palacio Nacional, el jefe
de todos ellos, Andrés Manuel
López Obrador, se congratuló de
la propuesta del senador Armenta
para llevar a consulta popular la
destrucción de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, como
hace cuatro años se hizo con el
aeropuerto de Texcoco (NAIM).

"Es un hecho, se puede probar,
que el Poder Judicial, casi en su
totalidad, de arriba abajo, está
podrido, que solamente le sirve a
los potentados y a los delincuen
tes, que no imparte justicia en
beneficio del pueblo, entonces sí,
hay que renovarlo".

Recordemos lo que escribió
el presidente López Obrador, al
inicio de su gestión, en el Plan
Nacional de Desarrollo:

"Durante décadas, el cum
plimiento de las normas legales
fue asumido por los gobernantes
como optativo y discrecional.
Semejante conducta generó un
gravísimo daño a las instituciones
y a la moral pública, por cuanto
generalizó el ejemplo de la ilega
lidad en sectores de la población.
En el actual gobierno todos los
empleados públicos deberán aca
tar y aplicar el conjunto de leyes
vigentes en el país, en la inteli
gencia de que sólo una autoridad
respetuosa de la legalidad puede
restaurar la confianza en ella por
parte de la población. Lo anterior
significa abstenerse de simulacio
nes de constitucionalidad como
las que practicaron los gobiernos
anteriores y, por lo que hace al
gobierno federal, atenerse escru
pulosamente a las delimitaciones
impuestas por el pacto federal y
la división de poderes. Explíci
tamente, el Poder Ejecutivo no
intervendrá de manera alguna en
las determinaciones del Legisla
tivo ni del Judicial".

Después de la mentira, la
realidad: el jefe del Ejecutivo, la
jefa de Gobierno, el gobernador
de Veracruz y el presidente del
Senado destruyen a la Corte de
Justicia. Hasta con porros.
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ESTRICTAMENTE
PE!PERSONAL

El espejo de Abarca
Raymundo
Riva Palacio

La sentencia de 92 años de
prisión contra José Luis
Abarca, exalcalde de Iguala,

por el secuestro del líder de la
Unión Popular, Arturo Hernández
Cardona, y seis integrantes de esa
organización en 2013, es un acto
de justicia con olor a podrido. La
sentencia fue emitida por el juez
federal Samuel Ventura Ramos,
en el Juzgado Tercero de Distrito
en Materia Penal con sede en Ta
maulipas, y estará en la cárcel por
el resto de su vida. Está bien, pero
no está del todo bien.

Abarca no fue acusado por el
homicidio de Hernández Cardona
y de sus compañeros Ángel Román
Ramírez y Félix Rafael Bandera
Román, tres días después de haber
sido privados de su libertad, ni se
le vinculó a la delincuencia orga
nizada porque, dijo el juez, no se
demostró la existencia de Guerre

ros Unidos, la banda criminal que
domina en la Tierra Caliente de
Guerrero. En su absolución incluyó
a Sidronio Casarrubias Salgado,
uno de los jefes de ese grupo cri
minal que secuestró y asesinó a los

normalistas de Ayotzinapa.
La sentencia no cierra uno de

los capítulos más funestos en los
que ha estado metido el Estado
mexicano en este siglo, sino deja al
descubierto inconsistencias y de
ficiencias, cuando menos, no sólo
del juez Ventura Ramos, sino de
fiscales en el gobierno de Enrique
Peña Nieto y de varios de aquellos
funcionarios que continúan traba
jando en el actual gobierno.

Las más de 8 mil fojas de la
investigación sobre el secuestro y
asesinato de Hernández Cardona

y dos de sus compañeros, fueron
remitidas por la Fiscalía Gene
ral de Guerrero el 12 de junio
de 2013 a la Subprocuraduría
Especializada en Investigación
de Delincuencia Organizada, de
la Procuraduría General de la

República, y el 24 de abril de 2014
le envió la averiguación previa
iniciada contra Ernesto Pineda

Vega, miembro de Guerreros
Unidos, como probable responsa
ble del secuestro. El 2 de mayo le
envió por correo electrónico una
copia de su declaración, donde,
como se publicó en este espacio en
noviembre de ese año, detalló los
vínculos de Abarca con Guerre
ros Unidos, su participación en
homicidios en Iguala, y describió
el modus operandi de esa organi
zación criminal, que se replicó en
septiembre de ese año, cuando
desaparecieron a 43 normalistas
de Ayotzinapa.

La PGR, encabezada por
Jesús Murillo Karam, ignoró
la declaración. Las peticiones
del entonces fiscal de Guerrero,
Iñaki Blanco, para que atrajeran
el caso de Hernández Cardona y
sus compañeros, también fueron

soslayadas. Blanco estimó ayer en
una entrevista en Foro, con base
en su experiencia personal, que el
procurador "administró" la infor
mación con fines políticos.

Hubo otras pruebas testimo
niales que también fueron des
echadas, entonces y hoy, como la
declaración de José María Chávez

Magaña, apodado el Pony, uno de
los jefes de La Familia Michoacana
en el Estado de México y la región
de Tierra Caliente en Michoacán
y Guerrero, quien afirmó que el
secuestro de la suegra de Abarca,
María Leonor Villa Ortuño, había
sido ordenada por Joaquín el
Chapo Guzmán para que el exal
calde saldara una deuda que tenía
con él.

Las averiguaciones previas
fueron desestimadas por el juez
Ventura Ramos, quien señaló que
el ministerio público no acre
ditó los delitos de delincuencia

organizada que se le imputaron
a Abarca. El proceder de Ventura
Ramos ha sido polémico y ha
tenido fuertes discrepancias con el
gobierno de López Obrador por el
caso Ayotzinapa, al grado de que
en varias ocasiones el año pasado
amenazaron con denunciarlo.

Ventura Ramos no se ha inmu

tado. En septiembre pasado absol
vió a Abarca por la desaparición
de los normalistas de Ayotzinapa,
con el cual llegó a sumar 120 sen
tencias similares contra personas
vinculadas al crimen de los estu
diantes en septiembre de 2014. La
otra reciente absolución de Abarca

y Casarrubias Salgado dejó de
lado como lo hizo al analizar los

casos de otros líderes y sicarios de
Guerreros Unidoslas investiga
ciones judiciales que probaban su
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culpabilidad en la desaparición
de los normalistas, así como las
contundentes pruebas contenidas
en los chats obtenidos por DEA
de los móviles de los líderes de la

organización criminal, revelados
por Eje Central en abril de 2018,
donde se detalla cómo secuestra
ron y asesinaron a los jóvenes.

Para el gobierno mexicano y
para el estadounidense no había
duda de la culpabilidad del secues
tro y asesinato de los normalistas
por parte de Guerreros Unidos,
coludidos con las autoridades y
policías de Iguala. Para Ventura
Ramos no. Su afirmación de que
el ministerio público no acreditó
los delitos de delincuencia orga
nizada ni que Guerreros Unidos
fuera una organización criminal
es escandalosa, pero al mismo
tiempo obliga a revisar el trabajo
realizado por la PGR y posterior
mente por la Fiscalía General de la
República.

Se necesita una investigación

para determinar por qué el minis
terio público no pudo acreditar los
delitos. Hay responsabilidades que
deben deslindarse en la SEIDO

durante las administraciones de
Murillo Karam, Arely Gómez,
Raúl Cervantes y Alberto Elias
Beltrán, en el gobierno peñista, así
como en la actual gestión del fiscal
Alejandro Gertz Mañero y sus
colaboradores, Alfredo Higuera
Bernal, quien llevó la investiga
ción del caso Ayotzinapa hasta el
final del sexenio de Peña Nieto, y
fue nombrado como titular de la
Fiscalía para Delincuencia Orga
nizada en el de López Obrador, y
Sara Irene Herrerías, que repitió
como fiscal Especializada en Dere
chos Humanos.

También hay que deslindar la
responsabilidad de Ornar Gómez
Trejo, exsecretario técnico del
Grupo Interdisciplinario de Ex
pertos y Expertas Independientes
de la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos, y nombrado
fiscal especial para el caso Ayot
zinapa por Gertz Mañero. Gómez
Trejo renunció en septiembre,
pero algo que ayuda a entender las
sentencias absolutorias de Ventura
Ramos es que nunca presentó
pruebas supervinientes que
reforzaran las acusaciones contra
Abarca y Guerreros Unidos.

Lo que pasó en Iguala hace casi
una década es reflejo de algo que
sigue sin aclararse plenamente.
El gobierno de Peña Nieto quedó
marcado por su ineficiencia y
encubrimientos. El de López
Obrador tiene un año y medio
para evitar seguir por el mismo
camino.

La sentencia no cierra uno de los

capítulos más funestos en los que ha
estado metido el listado mexicano

en este siglo, sino deja al descubierto
inconsistencias y deficiencias
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FI AUAUTONOMIA RELATIVA

La señora
Tupperware

Juan Ignacio
Zavala

I I s la representación de todo
|H lo que destaca en la cuatroté:
¦ icorriente, majadera, cretina,
vulgar, inepta, déspota, inefi
ciente, mezquina. Ana Gabriela
Guevara ha dado muestra de su
ínfimo nivel como funcionaría, de
su irrelevancia como directora del
deporte nacional y de su bajeza
como ser humano.

Que vendan calzones, IU
pperware o Avón, dijo la señora en
referencia a un grupo de atletas
que ganaron medalla de oro en
una competencia para la cual no
recibieron apoyo del gobierno. La
señora Guevara, que está me
tida en fraudes y escándalos de
corrupción, que se queja de que la
auditoría le exige que compruebe
todos los gastos pues de qué
cree que se trata una auditoría,
se enojó porque las triunfadoras
reclamaron la falta de apoyo. Y
contestó de esa manera: que por
ella "vendieran calzones".

No deja de ser interesante
el que la directora del deporte
piense en Avón o en Tupperware
incluso en calzones como método
de financiamiento para lograr
asistir a competencias internacio
nales. Hay algo que no entiende
o que no sabe cómo hacer que se
le ocurren esas medidas como

ejemplo. Y es que, como es de to

dos sabido, las jóvenes nadadoras
tuvieron que recurrir a la venta
de trajes de baño para financiarse
el viaje a la competencia. Eso es
creatividad, pues llamó la aten

ción del hombre más rico del país
que les financió el viaje en el cual
triunfaron. Se sabe que en México
hay dos secretarios del bienestar:
Guillermo del Toro y Carlos Slim.
Asunto que se atora para ir a la
conquista de algún logro interna
cional, sea de nado sincronizado
o de olimpiada de matemáticas,
ambos personajes salen al rescate
de la avaricia y la ineptitud guber
namental y financian con éxito el
proyecto.

Guevara, a quien ya se le puede
decir la señora Tupperware, fue

Ana Gabriela
Guevara ha dado
muestra de su

ínfimo nivel como
funcionaría, de
su irrelevancia
como directora del

deporte
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atleta ganadora de medallas a
nivel internacional. Fue orgullo
del atletismo nacional. No se hizo

sola, recibió apoyos aunque
claro, más allá de los apoyos, el
esfuerzo de la atleta es el que
cuenta y respondió con altura a
lo recibido. Su decadencia, la de su
imagen como personaje público
empezó cuando se quiso dedicar
a la política, en la que todo ha sido
tropiezo tras tropiezo. La usó el
PRI y luego López Obrador. Ya pre
sidente, López Obrador la puso al
frente de la Conade y el resultado
es vergonzoso en todos sentidos.
Sobre todo, para ella que triunfó
como atleta pero que es un fracaso
en la política.

Doña Tüpperware tacha de
mentirosas a los hoy ganadoras
de medallas. Ellas hacen hoy lo
que la corredora hacía algunos
años. No dudo que sea difícil para
ella ver cómo las jóvenes triunfan
mientras ella se hunde en el fango
de la corrupción y la majadería.

Para la titular de la Conade,
vender perfumería, productos
para la cocina o ropa interior es
algo muy bajo, algo que ella no
tiene por qué hacer, que eso lo ha
gan las jóvenes deportistas. Que
se jodan. Ella no tiene la culpa de
nada, solamente es la responsable
del deporte. ¿Por qué le reclaman?
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[sLAS ENCUESTAS
Izquierdas y derechas
Alejandro
Moreno

Por medio de un video difun
dido en redes sociales, la
senadora panista Lilly Téllez

puso en la mesa de discusión las
diferencias entre lo que ella de
nomina la "izquierda populista",
representada por Morena, y la "de
recha moderna", que ella busca
abanderar rumbo a las elecciones
de 2024.

Este encuadre ideológico que la
senadora le ha puesto a la con
tienda electoral del próximo año
es interesante por varias razones.

Una de ellas es que rompe una
racha de asimetrías en el uso que
los actores políticos le han dado
a esas categorías de identidad
ideológica. La izquierda se ha
identificado con orgullo como
"izquierda", pero el término
"derecha" suele estar ausente en la
retórica de derecha.

Los actores políticos de
izquierda no sólo se han identifi
cado como izquierda sino que han
empleado categorías diferencia
doras entre ellos como "nueva iz

quierda", "izquierda progresista",
"izquierda cardenista" y hasta
"izquierda marxista", por mencio
nar algunas.

La asimetría consiste en que los
actores políticos de izquierda por
tan esa etiqueta con naturalidad,
mientras que los de derecha rara
vez se presentan ante el electo
rado como opciones orgullosa
mente de derecha. La excepción
hoy parece ser Lilly Téllez.

Por medio de un video difun
dido en redes sociales, la
senadora panista Lilly Téllez

puso en la mesa de discusión las
diferencias entre lo que ella de
nomina la "izquierda populista",
representada por Morena, y la "de
recha moderna", que ella busca
abanderar rumbo a las elecciones
de 2024.

Este encuadre ideológico que la
senadora le ha puesto a la con
tienda electoral del próximo año
es interesante por varias razones.

Una de ellas es que rompe una
racha de asimetrías en el uso que
los actores políticos le han dado
a esas categorías de identidad
ideológica. La izquierda se ha
identificado con orgullo como
"izquierda", pero el término
"derecha" suele estar ausente en la
retórica de derecha.

Los actores políticos de
izquierda no sólo se han identifi
cado como izquierda sino que han
empleado categorías diferencia
doras entre ellos como "nueva iz
quierda", "izquierda progresista",
"izquierda cardenista" y hasta
"izquierda marxista", por mencio
nar algunas.

La asimetría consiste en que los
actores políticos de izquierda por
tan esa etiqueta con naturalidad,
mientras que los de derecha rara
vez se presentan ante el electo
rado como opciones orgullosa
mente de derecha. La excepción
hoy parece ser Lilly Téllez.

Un segundo aspecto intere
sante del encuadre es la adjetiviza
ción. La diferencia entre izquierda
y derecha no basta. Para la sena
dora, el grupo que hoy gobierna es
una "izquierda populista", que usa
a los pobres para obtener votos
pero sin mejorar sus condiciones
(o algo así dijo); mientras que la
opción que ella plantea es una
"derecha moderna", que busca la
seguridad y la prosperidad (o algo
así).

Los adjetivos pueden evocar
significados negativos, como es el
caso de una "izquierda autorita
ría", término que ya comienza
a escucharse en radio pasillo;
pero también tonos positivos
para ciertos electores, como el
término "izquierda democrática",
que hoy comienza a asociarse con
segmentos izquierdistas críticos
de la '4T', a quienes, por cierto, la
senadora Téllez dejó de lado en
su video.

Presiento que, de continuar
el encuadre ideológico rumbo a
2024, podríamos ver una cadena
de adjetivos sumados a izquierda
y derecha; sobre todo adjetivos
identitarios que reflejen nuestros
tiempos políticos polarizados.

Un tercer aspecto por el cual
me parece interesante la discusión
es que las encuestas sustentan
muy bien el uso retórico de las
identidades ideológicas en el país.

Hace unas semanas, en este
espacio se publicó un gráfico
basado en la encuesta nacional
de marzo de El Financiero que
mostraba al votante promedio
de las figuras presidenciables
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en dos ejes de competencia: la
orientación izquierdaderecha, y
la actitud favorable o desfavorable
hacia la '4T (Presidenciables, 14
abril). En los extremos de ambos
ejes se ubican los seguidores de las
punteras en las encuestas, Claudia
Sheinbaum, con un electorado
de centroizquierda muy favora
ble a la '4T', y Lilly Téllez, con un
electorado de centroderecha muy
adverso a la 4T'.

Para abonar a esos datos,
la misma encuesta revela que
Sheinbaum goza de una opinión
mayoritariamente favorable entre
los entrevistados de izquierda y de
centroizquierda, entre quienes
alcanza una popularidad de 75 y
56 por ciento, respectivamente;
muy por arriba de lo que Marcelo
Ebrard obtiene entre esos segmen
tos.

Por su parte, Lilly Téllez regis
tra un porcentaje mayoritario de
opinión favorable entre electores
de derecha (55%), superando por
mucho a Santiago Creel, a quien
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p°pularidad e ideo'ogia
Porcentaie de ODinión favorable aue obtiene cadaPorcentaje de opinión favorable que obtiene cada presidenciable entre las
personas entrevistadas de distintas identidades ideológicas de izquierdaderecha.

|Claudia Sheinbaum Marcelo Ebrard

Izquierda CentroIzquierda Centro Centroderecha Derecha

I Santiago Creel ¦ Lilly Téllez

80

jí¦a ai ai i¡
Izquierda Centroizquierda Centro Centroderecha Derecha

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional telefónica. 1,500 personas entrevistadas, marzo 2023.
Pregunta: ¿Cuál es su opinión acerca de (NOMBRE)? El porcentaje incluye las respuestas "muy buena" o
"buena" expresada por las personas entrevistadas en cada categoría ideológica de Izquierdaderecha.
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punteras en las encuestas, Claudia
Sheinbaum, con un electorado
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ble a la '4T', y Lilly Téllez, con un
electorado de centroderecha muy
adverso a la 4T'.

Para abonar a esos datos,
la misma encuesta revela que
Sheinbaum goza de una opinión
mayoritariamente favorable entre

los entrevistados de izquierda y de
centroizquierda, entre quienes
alcanza una popularidad de 75 y
56 por ciento, respectivamente;
muy por arriba de lo que Marcelo
Ebrard obtiene entre esos segmen
tos.

Por su parte, Lilly Téllez regis
tra un porcentaje mayoritario de
opinión favorable entre electores
de derecha (55%), superando por
mucho a Santiago Creel, a quien
también le gana en el espacio de
centroderecha.

La encuesta indica que
Sheinbaum es más popular en la
izquierda que Téllez en la dere
cha, pero cada una domina en su
respectivo espacio del espectro
político.

Estos datos apoyan la noción

de la senadora de que el uso de
identidades ideológicas hace
sentido. Lo que está por verse es
si su encuadre ideológico logra

activar razones y corazones entre
el electorado, así como entre los
actores y grupos políticos.

Sheinbaum es más popular en la
izquierda que Téllez en la derecha
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ANCIEROViernes 19 de Mayo de

I SOBREMESA

Lourdes
Mendoza

P Opine usted:
lumendosa@icloud.com
O@lumendoz

Las
cuentas
secretas

del general
• A sí como lo están leyendo! A
I ZA continuación, podrá leer, con
| J. X pesos y centavos documentados,
el derroche con cargo al erario de Sedeña,
sin dar mayor explicación.

Como les conté en la columna En la
madre... con la Cuenta Pública 2022,
Sedeña se ha convertido en la depen
dencia con mayor auge económico en los
últimos años, y no sufre las restricciones
que la pobreza franciscana impone.
ASÍ LA HISTORIA

egún la clasificación económica y por objeto del gasto, Sedeña tuvo un presuS puesto ejercido de 141 mil 201.2 mdp en 2022, en los que destacan los Servi
cios Personales del Capítulo 1000 y de Inversión.

Como ya le había platicado en mi columna anterior, esos 70 mil 572.9 mdp corres
pondieron a la nómina de la tropa, que principalmente se efectuó con algo denominado
"Remuneraciones adicionales y especiales", con 38 mil 616.4 mdp, que es casi el triple
de lo gastado en las remuneraciones al personal permanente y transitorio. En castellano,
los militares no viven de su sueldo, sino de esas remuneraciones adicionales y especiales.
VAYA POR UN CAFECITO

Porque está por leer lo más intere
sante, por no decir inquietante, en
cuanto al gasto de Inversión por 43

mil 492.4 mdp, tanto en el Resumen por
tipos de programas y proyectos de inversión,
como en el Análisis del ejercicio del presu
puesto de egresos, el general Luis Cresencio
solamente desglosó el destino de 6 mil
644.5 mdp por adquisiciones y obras,
pero olvidó explicar en qué se gastaron los

VAYA POR UN CAFECITO

Porque está por leer lo más intere
sante, por no decir inquietante, en
cuanto al gasto de Inversión por 43

mil 492.4 mdp, tanto en el Resumen por
tipos de programas y proyectos de inversión,
como en el Análisis del ejercicio del presu
puesto de egresos, el general Luis Cresencio
solamente desglosó el destino de 6 mil
644.5 mdp por adquisiciones y obras,
pero olvidó explicar en qué se gastaron los

otros 36 mil 798.9 mdp del capítulo 4000
Transferencias a fideicomisos, mandatos y
otros análogos. ¡Así como lo está leyendo!
Sólo documentó 6 mil 644.5 mdp, de un
total de 43 mil 492.4 mdp.

Imagínese usted haciendo eso ante el
SAT. ¡Sí, ajá!
Tal vez esta falta de transparencia nos

explica inhale y exhale dónde está la
fuente de recursos inagotables para tanto
viaje alrededor del mundo y el superdepa
en Huixquilucan.
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LO OUE SEDEÑA SÍ DESGLOSÓ

Efectuó gastos en adquisiciones por 3 mil 218.4 mdp,
en primer lugar, para seguir pagando el Boeing B737
800 de Transporte Estratégico para uso Presidencial

y del Estado Mayor, que tiene un valor actualizado de 5 mil
792.1 mdp, algo así como 321.8 mdd; también se destina
ron recursos para continuar con los pagos de los seis helicópteros EC725 Super Cougar, los
aviones C295 y para los escuadrones 201,203,204 y 502; además, se modernizaron tres
'activos' (¿cuáles?, quién sabe, pues ya ven que no dan explicación alguna), entre otros.
Modernización de 3 activos 661.6
Activos para los escuadrones 201,203,204 y 205 780.1
Una aeronave de transporte estratégico para uso presidencial y del Estado Mayor 412.3
Adquisición de 6 helicópteros EC725 a través de arrendamiento financiero 289.7
Adquisición de aviones C295 configurados para transporte militar 238.2
11 partidas para equipo de transporte, bienes informáticos, ganado y pantallas 836.6
para eventos cívicosmilitares

¡Épale, no que AMLO sólo iba a usar
vuelos comerciales y que ya no hay Es
tado Mayor Presidencial!

En cuanto a obras, Sedeña reportó un
gasto de 3 mil 426.1 mdp para la moderni
zación integral del Heroico Colegio Militar,
la construcción de alojamientos para el per
sonal en tránsito en Calakmul, Campeche,
y la adecuación del Hospital Militar de zona
de "Constituyentes" a de Especialidades
Oftalmológicas, entre otras tantas unidades
médicas.
Aquí sí aplica, los militares tendrán un

servicio médico como el de Dinamarca.

Modernización integral del Heroico Colegio Militar 737.5
Construcción de alojamientos para el personal en tránsito en Calakmul, Campeche 680.0
Adecuación del Hospital Militar de Zona de "Constituyentes" 379.2
a de Especialidades Oftalmológicas
Adecuación del Hospital Militar Regional de Irapuato, Guanajuato 331.4
Construcción de un centro deportivo de la U.H.M. "Chihuahua" 181.6
Estudios de preinverslón para la construcción de una base aérea militar 162.6
y un aeropuerto internacional en Tulum, Quintana Roo
Construcción de un C.R.I. con equinoterapia de Mérida, Yucatán 148.7
Construcción, ampliación y adecuación en el Hospital Central Militar 133.9
Construcción de un C.R.I. con equinoterapia de Puebla 129.4
28 obras más para Unidades Habitacionales Militares, alojamientos diversos 541.7
y otras unidades médicas

AÚN HAY MAS DINERO...

Y si usted creyó que eso era todo, pues no, porque según los estados financieros de
Fonatur, también se transfirieron otros 52 mil 731.9 mdp a Sedeña, correspon
dientes al Proyecto Tren Maya, que se clasificaron en Deudores Diversos por

Cobrar, ya que 'no se pudo documentar la comprobación'. ¡Quihúboles! A eso se le llama
tener... mmm, dejémoslo en manga ancha, por decir lo menos.
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POR NO DEJAR

Y ya que hablo de Fonatur, a pesar de que en su cuenta pública reportó un gasto de
3 mil 162.9 mdp por servicios notariales derivados de la liberación del derecho
de vía, aún no aparece ni un solo metro cuadrado dentro de la Relación de bienes

inmuebles que componen el patrimonio del ente público.
PD. Sabía usted que Fonatur Solar, SA de CV, una de las grandes ideas del sexenio,

dizque para dotar de energía eléctrica al Tren Maya, fue liquidada, y pues ese fracaso lo
obligó a vender el único activo que tenía, el Hotel Desert Inn Loreto, por 110.5 mdp al
señor Andranik Anthony Sogoyan (famoso por haber sido capturado por el FBI).
Toda esta información la obtuve tras

leer exhaustivamente la cuenta pública
reportada por la '4T', sin sistemas de
Pegasus u otros ni espiando, ¡eh!
Se vale reír o llorar, pues nos siguen

diciendo que no son iguales.

13,998.5Remuneraciones al personal de carácter permanente

Remuneraciones al personal de carácter transitorio 759.8

Seguridad social 1,977.9

Remuneraciones adicionales y especiales 38,616.4

Otras prestaciones sociales y económicas 15,215.9

Pago de estímulos a servidores públicos 4.3
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Tecnología y oportunidades
de crecimiento

ace unos días el canciller

Marcerlo Ebrard presentó
los resultados del Foro AceH lerador de Sinergias entre
Startups, Sector Tec y Go

bierno (FASSST) creado por la Secretaría
de Relaciones Exteriores y organizado por
Manola Zabalza, coordinadora de la ofi
cina del secretario. FASSST se convirtió

en un importante espacio de diálogo en
tre las empresas y el gobierno para discutir
los principales problemas del país y hacer
propuestas de política pública. Lo interesan
te del foro fue que se presentaron plantea
mientos concretos para lograr acelerar el
desarrollo del sector tecnológico, en el em
prendimiento, pero sobre todo, en los ser
vicios financieros digitales; sectores en los
que México, a pesar de tener buenas con
diciones, todavía presenta rezagos, incluso
en relación con el resto de América Latina.

Es interesante analizar algunos de los
planteamientos que se desarrollaron en
FASSST, en particular los relativos al sec
tor de las finanzas digitales, quien tiene
un gran potencial para generar inclusión:
Una de las propuestas que surge de

FASSST es la de facilitar la operación, re
ducir los costos y permitir el uso de nue
vas tecnologías para los agregadores de
pago; es decir, para quienes ofrecen ser
vicios a los comercios para que puedan
recibir pagos tanto físicos como digitales.
A nivel mundial, los pagos digitales han

mostrado ser una puerta de entrada efec
tiva al sistema financiero. Si los comercios

comienzan a digitalizarse, entonces los
clientes empezarán a ver ventajas en uti
lizar pagos digitales, lo que a su vez am
pliará la presencia de las personas en el
sistema financiero formal. La vía digital es
efectiva no sólo para pagar, sino también
para acceder a servicios financieros de
distinta índole, incluidas cuentas de aho
rro o créditos. Eso va a permitir que más
negocios, incluso los pequeños, puedan
ofrecer ese servicio en el corto plazo.

Otra propuesta interesante es la de fa
cilitar la apertura de cuentas por la vía re
mota; es decir, sin la necesidad de que la
persona acuda a una sucursal. Para ello,
un paso importante es ampliar los límites
transaccionales de las cuentas abiertas di

gitalmente, o bien, posibilitar la autenti
cación de personas utilizando distintos
medios y no sólo el INE. Sobre este últi
mo punto, la propia Secretaría de Rela
ciones Exteriores ya ha avanzado, con la
adecuación que el pasaporte sea acepta
do como identificación oficial por los ban
cos. Sin embargo, sigue pendiente que
esta posibilidad se extienda a más insti
tuciones de servicios financieros digitales.
Asimismo, en la agenda de FASSST

se contempla la creación de la figura de
"banco digital". A partir de la demanda
que han mostrado tener este tipo de servi

cios, es claro que la regulación debe mirar
al futuro y contemplar figuras más amplias
que operen digitalmente (o al menos sim
plificar los requisitos para que más entida
des se conviertan en bancos).

Por último, un tema importante, que se
debe explicar de manera correcta, es el
de las finanzas abiertas. Aquí, es el que,
con autorización expresa del cliente, las
instituciones financieras podrán compar
tir la información de los usuarios, con el
fin de que, por medio del análisis de da
tos que hoy permite la tecnología, se les
puedan ofrecer a las personas productos
financieros que se adecúen a sus necesi
dades. Las finanzas abiertas van a am
pliar la posibilidad de acceso a créditos,
y a otros servicios, como los de seguros, a
más personas.
Con una visión más clara, mejor regu

lación y objetivos concretos para avanzar
en la inclusión financiera, la tecnología se
puede convertir en motor de crecimiento,
de empleo de buena calidad, de producti
vidad para la economía y auténticas opor
tunidades de ahorro, crédito y seguros pa
ra millones de mexicanas y mexicanos, así
como cientos de miles de empresas micro,
pequeñas y medianas. Por suerte, desde
la cancillería, con Marcelo Ebrard, ya se
está planteando el uso de la tecnología co
mo una alternativa para mejorar el futuro
del país.
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( lientas alegres
En las últimas semanas ha ha

bido diferentes declaraciones

en el sentido de que si la gen
te sale a votar la oposición
va a ganar en 2024. Creo

que es muy importante promover que
la gente salga a votar, pero si las pre
ferencias electorales siguen como es
tán, lo más seguro es que si la gente
sale a votar vuelve a ganar Morena.
Quiero que quede claro que quie

ro un triunfo de la oposición, por eso
me metí a buscar la candidatura y a
participaren el frente opositor, pero
no creo que con el voto actual de los
opositores al gobierno alcance para
ganar la elección.

Comentan que hay varios estudios
que demuestran que si la gente sale
a votar va a ganar la oposición, no
lo creo, soy de los que piensan que
si los números se oponen a la reali
dad, los que están equivocados son
los números y no la realidad. Tampo
co coincido con aquellos que dicen
que no creen en las encuestas, malas
o buenas, son lo único que tenemos
para saber donde estamos y que te
nemos que hacer para ganar.
Morena y sus aliados tiene una in

tención de voto superior en este mo
mento entre 15 y 20% que el frente
opositor, o sea que si la gente sale a
votar lo más seguro es que lo haga
en función de sus preferencias.
Si queremos ganar tenemos que

convencer a una parte de los actua
les electores que apoyan a Morena
que hay una mejor alternativa.
Para lograrlo, como lo he dicho

en otras ocasiones, tenemos que sa
limos de la polarización a la que nos
quiere llevar el presidente, al conver
tir a todos lo que están en su contra

en conservadores y corruptos que
quieren regresar al pasado por sus
privilegios y no caer en el juego de
que todos los que lo apoyan son
chairas e ignorantes.

López Obrador no va a estar en la
boleta por lo que dedicar todas nues
tras críticas a él es perder el tiempo.
Mucha gente apoya a su gobierno
porque se han beneficiado y porque
es la única opción que ven, mientras
no vean a la oposición como una
mejor opción no hay razón para que
cambien el sentido de su voto. La críti

ca al gobierno no convierte a la opo
sición en una opción, las elecciones
no se ganan criticando sino ofrecien
do una mejor alternativa.

Pienso que está bien convocar a la
gente a votar por el frente opositor, ya
que los seguidores de Morena y sus
candidatos van a salir a votar por la
movilización que va a hacer ese par
tido y el gobierna, mientras que en el
caso de la oposición el voto va a de
pender mucho de una decisión perso
nal. Si hay mucha votación lo más pro
bable, con base a las intenciones del
electorado en este momento, es que
gane Morena con facilidad y con ma
yor margen si la abstención es mayor.

Hacer cuentas alegres en este mo
mento sobre un triunfo si la gente sale
a votar sólo inmoviliza a la oposición,
ya que en lugar de ver qué hacemos
diferente para convencer a la gente de
que es necesario un cambio, estamos
confiados qué haciendo lo que hemos
estado haciendo vamos a ganar.
Estamos a tiempo de convencer

a la gente para poder ganar en el
2024, no lo vamos a conseguir cri
ticando al gobierno y al presidente
y cayendo en la polarización, tene
mos que iniciar los candidatos y can
didatas de oposición de inmediato
una gira por todo el país para esta
blecer contacto directo con la gente y
llevar una propuesta que los conven
za de que es necesario un cambio
para mejorar.
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Que una mujer
gobierne al Edomex
no necesariamente

mejorará la situación
de las mujeres
mexiquenses
Ayer se realizó el segundo y último

debate entre las candidatos a la

gubernatura del Estado de Mé
xico, Alejandra del Moral, de la
alianza PRIPANPRDPANAL, y

Delfina Gómez de la que conforman More
na, el PT y el PVEM.
Aprovechando la ocasión, Amnistía Inter

nacional volvió a exigir a ambas que asu
man compromisos y acciones para disminuir
la violencia contra las mujeres en la entidad.
Edith Olivares Ferreto, directora ejecutiva

de Amnistía Internacional México señaló que
"La violencia de género y su expresión máxi
ma, el feminicidio, ha estado ausente de! dis
curso de las candidatos, esto es motivo de
alarma y de gran preocupación dado que
el Estado de México registró 409 asesinatos
de mujeres en 2022, es decir, una mujer fue
asesinada cada 24 horas (...) Es necesario
contar con estrategias claras, que se puedan
evaluary mediry a lasque se realicen ajustes
para obtener resultados. Para ello se requie
re, que la candidato que resulte electa asuma
un compromiso claro con las familias de las
víctimas, para que éstas tengan acceso a la
verdad, la justicia, la reparación integral del
daño y a garantías de no repetición".
Tan solo en el periodo enero 1 a marzo

31 se registraron 25 feminicidios en la enti
dad, de acuerdo con datos difundidos por el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública.
El organismo informa que del 1 de ene

ro al 31 de marzo, 91 mujeres fueron vícti

mas de homicidio doloso, 139 de homicidio
culposo, 3,693 sufrieron lesiones dolosas y
1,321 lesiones culposas.
En el mismo periodo 290 mujeres fueron

extorsionadas, ó,982 denunciaron violencia
familiar, 648 violencia de género distinta a la
violencia familiar y 861 violación.

En esos tres meses se registraron 1 8,532
llamadas de emergencia relacionadas con in
cidentes de violencia contra la mujer, 258 lla
madas relacionadas con incidentes de acoso

u hostigamiento sexual y 113 llamadas rela
cionadas con incidentes de violación.

Asimismo, entre el 1 de enero y el 31 de
marzo, según la versión pública de la herra
mienta de la Comisión Nacional de Búsque
da, en el Estado de México desaparecieron
381 mujeres.

Si dividimos algunos de estos números en
tre los 89 días que hubo en el periodo del 1
de enero al 31 de marzo, tenemos que: se
cometió un feminicidio cada 3.5 días, poco
más de un homicidio doloso y 1.6 homicidios
dolosos cada día.

Además, cada día se reportaron 41.5 ca
sos de lesiones dolosas, 14.8 de lesiones cul
posas, 3.3 extorsiones, 78.4 casos de vio
lencia familiar, 7.3 de violencia de género
distinta a la violencia familiar y casi 10 de
violación.

Y, en lo que a llamadas de emergencia se
refiere, diariamente se recibieron 208 rela
cionadas con incidentes de violencia contra

la mujer, casi 3 relacionadas con incidentes
de acoso u hostigamiento sexual y casi 1.5
relacionadas con incidentes de violación.
Por si todo lo anterior no fuera suficiente,

desaparecieron diariamente poco más de
cuatro mujeres.

No es fácil ser mujer en el Estado de Mé
xico y en algunos estados es aún peor la
situación.

¿El hecho de que una mujer gobierne la
entidad a partir del 1 ó de septiembre entran
te significa que mejorará la situación de las
mujeres mexiquenses? No necesariamente,
como lo demuestra la situación en que viven
incontables mujeres actualmente gobernadas
por mujeres.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@) Instagram: ruizhealy
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ROZONES
El Var corrige sobre Armenta
Al que el miércoles le llovió fuerte fue al senador Alejandro Armenta, luego de que exhi
biera como evidencia de lo que interpretó como "amenazas" de parte de la ministra Norma
Piña unos pantallazos de conversación por whats. Y le llovió porque hasta sus compañeros
pusieron en duda la evidencia. En este espacio se señaló, con base en lo anterior, que el legis
lador se había metido un autogol. Ah, pero ayer la presidenta de la Corte admitió que sí son
mensajes de su autoría, lo cual ha venido a funcionar como el Var en el fútbol y ha cambiado
la situación: no fue autogol de Armenta, quien ya retomó su amago de actuar contra Piña. Al
aclararse la jugada, por cierto, hay que descontarle el tanto a quien ayer se lo había llevado
sin querer: el diputado Ignacio Mier, adversario del senador rumbo al gobierno de Puebla.
Y una vez resuelto todo, como dirían los árbitros: "Juegue".

El iceberg de Corral
Así que la acción penal iniciada en días pasados en contra de dos integrantes del gabinete
del exgobernador de Chihuahua , Javier Corral, es sólo la punta del iceberg de un desorden
financiero que caracterizó a los dos últimos años de la administración del político panista.
La Auditoría Superior del estado ha presentado al menos seis denuncias penales por posible
mal manejo de recursos que detectó en las cuentas públicas del 2020 y 2021. Cuatro de ellas
están dirigidas a la Secretaría de Hacienda, cuyo titular, Arturo Fuentes Vélez, tiene orden
de aprehensión en su contra. En la revisión de esos ejercicios fiscales, el órgano fiscalizador
estatal hizo observaciones ante situaciones que pudieran no ser menores: mal uso de pro
gramas sociales, irregularidades en licitaciones, uso de documentación falsa, entre otras
violaciones a la normatividad y a la transparencia. ¿Y Corral? Ni sus luces.

Otra herencia (maldita) del Cuau
Nos cuentan que los habitantes y las autoridades de Cuernavaca siguen padeciendo las
secuelas del paso de Cuauhtémoc Blanco por el gobierno municipal. Primero fue la me
gadeuda y el desastre que dejó en el organismo de aguas, lo que derivó en una crisis de desa
basto que sufren los vecinos y a la que no se le ve salida. Bueno, pues ayer la opinión pública
se enteró de que el actual gobernador de Morelos también dejó como herencia una deuda
de 60 millones de pesos que reclama, juicio de por medio, una empresa constructora. El
actual alcalde señala que se busca negociar con el acreedor, pues el Ayuntamiento no tiene
recursos para saldar un adeudo que si no se cubre puede generar destituciones y arrestos.
Pero eso no le importa al Cuau, para quien es prioritario definir en qué nuevo equipo jugará,
políticamente hablando, a partir del 2024. Uf.

¿No debate?
Entre temas de seguridad, empleo, educación y medio ambiente, que fueron programados
para el segundo debate de las candidatas del Estado de México, el tema sobre los perritos
de la calle se llevó los reflectores y "levantó" un poco el debate, nos dicen. El comentario
que lanzó Alejandra del Moral sobre los perritos supuestamente sacrificados en Texcoco,
derivó en una fuerte respuesta de Delfina Gómez: "Debe ser frustrante cómo pasaron las
horas, los días y los meses y no lograste avanzar", asestó. A lo que Del Moral aseguró que ya
alcanzó a su contrincante. Después de lo ocurrido anoche, los mexiquenses tendrían más
elementos para votar el próximo 4 de junio. ¿0 será que como muchos vieron, lo que se dio
fue un no debate?

Duelo de vencidas

Con la novedad de que el resolutivo de una mayoría de ministros de la Corte, que invalidó
el decreto presidencial que establecía como de seguridad nacional las obras principales de
la 41, derivó en lo que muchos ven como un cada vez más cantado y más notorio duelo de
vencidas. Porque sólo pasaron unas cuantas horas para que Palacio Nacional revirara con
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un nuevo decreto que publicó en el Diario Oficial de ¡a Federación para que un conjunto de
obras siguiera siendo considerado como de seguridad nacional: el Tren Maya, el Corredor
Interoceánico y los aeropuertos de Palenque, Chetumal y T'ulum. Esta decisión de la Presi
dencia ha vuelto a tender un manto que para la 4T es de protección y para la oposición es
de opacidad, y augura que habrán de abrirse nuevos frentes tanto jurídicos como políticos,
que dejan la relación EjecutivoJudicial aún echando chispas.

Los frentes de Ana

Y todo parece indicar que la directora de la Conade, Ana Gabriela Guevara, una vez que
se ha subido al ringpaiá enfrentar a las campeonas de natación artística, por el tema de la
falta de financiamiento a algunos atletas destacados, no tiene ganas de bajarse. Y muestra
de ello fue que ahora ha puesto la mira en otra deportista también relevante a nivel interna
cional. Se trata de la raquetbolista Paola Longoria, a quien la exvelocista también le colgó el
calificativo de "deudora" en una entrevista que dio ayer a Ciro Gómez Leyva y advirtió que
tampoco pueden recibir apoyo ni la deportista ni la Federación Mexicana de Raquetbol. Lo
peor de todo, nos comentan, es que la funcionaría no supo explicar qué solución se puede
dar al problema de comprobación de gastos de hace años que tiene frenados los apoyos,
pese a los buenos resultados. Así que deportistas mexicanos destacados... agárrense.
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QUEBRADERO

EL INE, EN EL LARGO
CAMINO AL 2024

Va a ser largo el camino hacia 2024. No sólo por
las complejidades para que en los partidos se

pongan de acuerdo en lo interno para decidir sus
candidat@s

No es nada sencillo, porque los partidos se la pasan en medio
de cuotas y dedazos. Los candidat@s saben que en un buen nú
mero de casos se la deben a alguien que en el caso de Morena es
el Presidente, los gobernadores y el presidente del partido. En
tanto que en la oposición muchas de las designaciones quedan
en manos de los dirigentes partidistas. No es casual que los pre
sidentes de Morena y el PRI hayan batallado al límite con tal de
poder extender sus mandatos.

El camino legal va a ser, sin la menor duda, tortuoso. Nos la
vamos a pasar en medio de todo tipo de demandas y acusaciones,
porque por lo menos por ahora el Presidente y Morena están tra
tando de jalar la liga hasta donde le es posible.

Mientras en el INE no se pongan de acuerdo en temas básicos,
al menos en cómo definir proselitismo y precampañas, vamos a
estar metidos en un terreno que a lo único que va a llevarnos es a
provocar todo tipo de dudas y confrontaciones.

Las leyes son claras, pero estamos metidos en el oscuro terre
no de las interpretaciones. El INE está en medio de un gran reto de
aplicar la ley sin importarle con quién puede quedar bien o mal;
sin embargo, parece que cada vez le empieza a importar más y

más.

Conversando con especialistas en materia electoral encontra
mos coincidencia en que lo que está haciendo el Presidente y las
"corcholatas" están violentando la ley La controversia parte del por
qué si un grupo reconocido de destacados especialistas considera
que se está pasando por encima de la ley lo que se está haciendo
en las mañaneras, en las bardas y en diferentes actos públicos, por
que el INE mayoritariamente determina que no es así.

El problema que seguramente se va a venir es que en este
asunto ya estamos de aquí hasta las elecciones del 2024 en gran
des líos. Pareciera que de lo que se trata es de llegar a los límites e
incluso a veces rebasarlos para desarrollar estrategias y todo aque
llo que se quiere hacer política y electoralmente.

Estamos en una coyuntura delicada, porque además se plan
tea de manera regular que lo que se hace es porque el pueblo así
lo decide. Lo que no se quiere ver es que muchos de estos plan
teamientos están confrontados directamente con las leyes y la
institucionalidad.

Hemos venido insistiendo en que el Presidente debiera tener
la capacidad de maniobra política al máximo, e incluso que si así
lo desea podría apoyar a las y los candidatos de su partido o quie
nes les simpaticen, debería tener la libertad para hacerlo.

Sin embargo, está claro que la ley lo impide, la misma ley que
aprobó el partido en el cual militaba el Presidente muchos años.
Él fue uno de los animadores para que las leyes cambiaran en el
sentido en que están ahora.

Los nuevos consejeros del INE están dando indicios de tener
empatia con el Presidente. El problema puede ser muy grave, por
que nos la vamos a pasar bajo un interminable proceso de inter
pretación de las leyes. El INE pudiera terminar estando en algún
sentido como quería el Presidente.

Todo se enfila a que el Instituto se la va a pasar bajo todo tipo
de presiones y bajo la órbita del Presidente. Por la forma en que se
han venido haciendo las cosas esto podría significar que el INE se
la pase ajustándose a los planteamientos del Presidente en mate
ria electoral.

Es difícil encontrar otro tipo de interpretación de lo que su
cedió en estos días en la mañanera, que no sea la de impulsar a
Morena y a los ciudadanos para que voten por el proyecto del
tabasqueño.
RESQUICIOS.
La presidenta de la Corte habrá tenido sus razones para respon
derle al senador Armenta. Sorprende que después de todo lo que
le han señalado, dicho y hasta insultado acabe en una bronca que
parece de callejón y que hubiera merecido otro tipo de reacciones;
no había necesidad de que se expusiera.
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PULSO POLÍTICO

TERCER REVÉS
DE LA CORTE A AMLO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con los votos, oootra vez, de ocho

de los 11 ministros, el pleno de la
Suprema Corte de Justicia le asestó
un tercer revés al Presidente Andrés

Manuel López Obrador, al invalidar el
"decretazo" que declaró como de "se
guridad nacional" las obras prioritarias
de su Gobierno Aeropuerto Felipe
Ángeles, refinería Dos Bocas y Tren Ma
ya y ordenó agilizar los trámites para
su cumplimiento, tras declarar fundada
la controversia constitucional presenta
da por el Instituto Nacional de Acceso a
la Información, el hoy silenciado Inai.
Igual que anularon la transferencia de la Guardia Na
cional a la Secretaria de la Defensa y la primera parte
del Plan B de Reforma Electoral, y en plena ofensiva al
Poder Judicial y a sus ministros excepto tres que votan
a favor de cuanto propone el Ejecutivo federal, a los
que desde Palacio Nacional se les endereza una oleada
diaria de acusaciones, descalificaciones e injurias, la
mayoría echó abajo el ocultamiento de las más costosas
y cerradas obras del sexenio.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
La inmediata publicación vespertina en el Diario
Oficial de la Federación de un nuevo decreto que clasi

fica las obras de los trenes Maya e Interoceánico, y de
los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum, fue la
reacción inmediata del Ejecutivo federal, tras de que el
pleno de la Corte invalidara poco después del mediodía
el que firmara en2021.
Después de que Porfirio Muñoz Ledo le propu
so a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal promover
una corriente democrática, como la que Cuauhtémoc
Cárdenas, Ifigenia Martínez y él, crearan cuando eran
priistas, dada la inconformidad que priva en las filas de
Morena, aseguró que el proceso de sucesión se le fue
de las manos al Presidente López Obrador y, ante la im
posibilidad de contenerlo, habrá tal desmembramiento
que llevará a ese Movimiento a un colapso.
Recordó que Ebrard está en contra de "la cargada";
Monreal, del "dedazo" y Gerardo Fernández Noroña, del
trato injusto del Presidente y de la violación a los Esta
tutos y que Morena, desde su fundación, es "un partido
de caciques de origen bananero".
¿Qué hará ahora el morenista presidente del
Senado, Alejandro Amienta, ante la "frontal y directa"
respuesta de la ministra titular de la Corte, Norma Luda
Piña Hernández, de que sí fue ella la que le envió el
mensaje por su celular, pero ninguna "amenaza", como
dijo el poblano, cuando ella resiste ofensas e injurias
mañaneras y un plantón en el que a diario la colman
de majaderías?
Felicidades a directivos y personal de La Razón,
por su 14 aniversario de informar siempre con sobrada
razón.

Más visto anoche el AméricaChivas, que el debate
mexiquense.
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CONTRAQUERENCIA

LAS "NENIS" DEL DEPORTE

DE ALTO RENDIMIENTO

POR EDUARDO NATERAS •

Históricamente, la distribución de

recursos destinados al deporte
de alto rendimiento en nuestro país
ha sido turbio y lleno de anomalías,
por decir lo menos. Dirigentes van y
vienen y los conflictos persisten, en
tre señalamientos y denuncias entre
directivos sobre malversación de re

cursos y apoyos a deportistas que no
llegan a sus destinatarios.
La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) es
la institución pública en nuestro país encargada de fomentar,
administrar y regular las políticas públicas relacionadas con la
promoción de la activación física entre la población, asi como
de la regulación del deporte organizado tanto profesional
como amateur.

Sin embargo, la forma organizativa de las instituciones
encargadas de administrar las labores y los recursos públicos
gubernamentales destinados al deporte, es bastante peculiar,
pues, si bien la Conade es la máxima autoridad en el ramo,
existen diversas federaciones en función de las respectivas
disciplinas deportivas que encabezan que, en buena medida,
operan de manera autónoma. Es así que los recursos que en
principio distribuye la Conade entre las federaciones, éstas, a
su vez, pueden ejercerlos con bastante independencia.

Este abigarrado entramado institucional ha generado

poca transparencia, corrupción y malos manejos que se han
replicado por años, sin mayores soluciones. A ello, hay que
sumar el recorte sistemático de ciertas partidas presupués
tales implementado por el actual gobierno, por considerarlas
insuficientemente relevantes, como es el caso del desarrollo y
promoción de la ciencia y la tecnolo^a o del deporte.

Ana Gabriela Guevara debe conocer a la perfección los
tejes y manejes dentro de las diversas federaciones deportivas
y, particularmente, sus vicios. No solamente por ser la actual
titular de la Conade, sino también en su calidad de exatleta
de alto rendimiento medallista olímpica en Atenas 2004 y
campeona mundial en atletismo, pues, en su momento, ella
misma pasó por serias diferencias con los entonces titulares de
la Federación de Atletismo y de la Conade por falta de apoyo
y de recursos, mismas que, hasta cierto punto, fueron el factor
determinante para que pusiera fin a su trayectoria deportiva.

Llama, entonces, tremendamente la atención el desdén,
poca empatia e indiferencia con el que ahora como máxima
autoridad del deporte en México el pasado miércoles se refi
rió al equipo de nado artístico doblemente ganadoras de oro
en el mundial en Egipto y las clavadistas, que ante el nulo
apoyo por parte de la Conade y su federación, han atravesado
serias dificultades para hacerse de recursos por sus propios
medios para poder participar en la justa deportiva.

Y así sean "calzones, Avon o Tupperware" lo que tengan
que vender, a la titular de la Conade la tiene sin cuidado la
forma en que se hacen de fondos nadadoras, clavadistas y 
básicamentecualquier otro deportista, pues sin importar
sus dichos y los del Presidente simplemente no hay recur
sos públicos para fomentar y desarrollar el deporte en nuestro
país.
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ANTINOMIAS

POR ANTONIO FERNANDEZ

"Ya no sé qué es lo peor,
la política o el narco"
Sandra Ávila Beltrán

Sandra Ávila Beltrán, la llamada
Reina del Pacífico sigue ganando

batallas, después de que salió libre de
la cárcel, al ser declarada no culpable
por los cargos de narcotráfico y asocia
ción delictiva en los Estados Unidos, y
únicamente fue condenada de apoyar
económicamente a una persona liga
da al narcotráfico, por lo que fue con
denada a 70 meses de prisión, siendo
liberada el 7 de febrero de 2015.
La Reina del Pacífico, era sobrina de Miguel Ángel Félix Gallardo,
el llamado Jefe de Jefes, por lo cual creció en el ambiente de la
alta sociedad del narco, habiendo vivido en Guadalajara, Jalisco,
en Hennosillo, Sonora, y fue detenida saliendo del Vips de San
Jerónimo, en el sur de la Ciudad de México, en donde se supone
que llevaba una vida tranquila y de bajo perfil.

La vida de Sandra Ávila Beltrán, se comenta que fue la ins
piración para que Arturo Pérez Reverte, escribiera la famosa
novela titulada La Reina del Sur, quien con la asesoría de su
amigo el escritor Elmer Mendoza, conocedor de la cultura del
narco mexicano, desarrolló la trama de la novela, y debido a su
gran éxito comercial, se derivó la serie del mismo nombre, pro
tagonizada por la actriz Kate del Castillo, y realizada por Netflix,

obteniendo el mismo gran éxito que el libro.
Sandra Ávila Beltrán emprendió en septiembre del año

2022 otra batalla legal, ahora contra la plataforma Netflix
y contra Telemundo Network Group, por el uso ilegal de su
imagen, en la promoción de la segunda temporada de la serie
La Reina del Sur, por lo que el Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial (IMPI) resolvió a su favor, en el procedimien
to administrativo marcado con el número de expediente
IMC/150/2022, por el uso de una imagen de Sandra Ávila Bel 
trán, donde tiene un sombrero de palma, aretes, totalmente
maquillada y con una blusa de tirantes, la cual es una fotogra
fía de su vida privada, y no es de uso público, como lo hicieron
creer las demandadas.

Después de haber ganado el procedimiento administrativo
en el IMPI, con una condena de pago de cinco millones de pesos,
y con base en la resolución, como prueba del uso de su imagen
con fines de lucro y sin su autorización, Sandra Ávila Beltrán
inició una demanda por daño moral en contra de Netflix y Te
lemundo Network Group, en la cual pide hasta el cuarenta por
ciento de las ganancias por la transmisión de la serie La Reina
del Sur, por utilizar una imagen privada de ella, lo que le causó
un desprestigio y un daño moral, al representarla como una
narcotraficante, situación por la que no fue condenada en la
sentencia que cumplió y no se puede tener por acreditada esta
situación.

La Reina del Pacífico, con un olfato para los negocios, ingre
só a las redes sociales con gran actividad, e incluso, con varias
entrevistas sobre su vida, el emprender la demanda miHonaria
nos muestra que cualquier persona, incluso quien haya sido
condenada por un delito, puede demandar por el uso indebido
de su imagen, abriendo una ventana para que las figuras públi
cas del narco sigan la misma vía de las demandas por el uso de
su imagen, las cuales cada día son más representativas de una
cultura narco en el mundo, donde todo puede ser negocio.
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Suertudos

¿En qué se parece Francisco Garduño, titular del Instituto
Nacional de Migración, a Kiril Todorov, presidente de la
Federación Mexicana de Natación?, en que tienen amigos
muy poderosos dentro de la Cuarta Transformación que
los defienden y mantienen en sus cargos, a pesar de que
están vinculados aproceso por algún delito. Garduño, aún
está a la cabeza de la institución encargada de enfrentar la
crisis por miles de personas que vienen de países hermanos
en busca de llegar a Estados Unidos; y Todorov, se aferra
a estar al frente de la FMN, a pesar de que su permanencia
ha provocado un embrollo legal, que según nos dicen, se
justifica para no dar recursos a los atletas... como es el caso
del equipo de nado sincronizado. ¿Será?

Estrategia de opacidad
Comounajugada de ajedrez, el Poder Ejecutivo arrinconó
al INAI y le dio un golpe a la transparencia: Unas horas des
pués de que la Suprema Corte de Justicia anuló el acuerdo
presidencial para reservar la información sobre la construc
ción, funcionamiento y operación del Tren Maya, así como
de otras obras emblema, se publicó un decreto con firmas de
Segob y Sedeña, con algunos ajustes para diferenciarlo del
documento anulado, para mantener bajo reserva los datos
y documentos relacionados con esos proyectos... Y el INAI
no puede sesionar para presentar un recurso contra este

último decreto. Unos dicen que es una estrategia maestra,
otros la ven perversa, cada quien su opinión. ¿ S erá?

Ley Sabina
La aprobación de la Ley 3 de 3 contra laviolencia, en 17
congresos locales, es un avance para que los violentadores
de mujeres y deudores alimentarios no accedan a puestos
de elección popular. Sin embargo, diversas colectivas
exigen que la defensa de los derechos de los menores sea
todavía más contundente. A detalle, piden la implementa
ción en todo el país de la que también se conoce como Ley
Sabina, misma que contempla la intervención de la UIF
para garantizar que el dinero proporcionado por el padre
en cuestión vaya acorde con sus verdaderos ingresos y sea
imposible evadirse de sus obligaciones. ¿Será?

Polémica de género
Las diputadas federales trans de Morena han ido ganando
las quejas que han interpuesto por violencia política en
razón de género contra los diputados del PAN, Gabriel
Quadriy Teresa Casteü. El primero logró limar asperezas
con María Clemente García, pero no con Sandra Luévano.
Esta última, además, consiguió que el TEPJF dictaminara a
su favor y considere a Castell como violentadora en razón de
género. El asunto va para largo, porque la panista impug
nará la decisióny no parece que se zanjará con un abrazo
como hizo Quadricon María Clemente. ¿Será?
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Frontera estratégica

La política migratoria mexicana
nunca ha sido definida con sentido
estratégico y siempre ha marcha
do atrás de los intereses estadouni

denses. Ahora que la Casa Blanca ha puesto
otro cerrojo a su zona fronteriza, México
ha quedado atrapado en una pinza racista
estadounidense y el caos en los países al sur
del Suchiate.

Aunque con poca capacidad de decisión en
recursos financieros, México perdió la opor
tunidad de ejercer un liderazgo geopolítico
para administrar el gravísimo problema de
la migración hacia Estados Unidos.
Centroamérica perdió el rumbo y Suda

mérica se convirtió en un archipiélago de pe
queños intereses que ni siquiera Brasil podría
de alguna manera procesarlos. Sin embargo,
la zona americana abajo del Suchiate estará
necesitando unnuevo liderazgo político que
pueda disminuir la conflictividad de una
migración masiva y estará representando
una invasión desordenada de personas que
ya no podrán cruzar hacia Estados Unidos.
La capacidad mexicana para absorber de

manera productiva alasdecenasde miles de
migrantes que se quedarán en el territorio

ante el embudo de la frontera estadouniden

se es menor y comienza a estar distorsionado
por el desempleo, laincapacidad de atención
de salud y sobre todo la delincuencia desor
ganizada.
La crisis migratoria, podría decirse, ape

nas va a comenzar: la imposibilidad práctica
de Estados Unidos para recibir cada año más
de 200 mil migrantes estará generando una
presión demográfica muy grave en México.
Y se agudizará por la decisión de los republi
canos de reconstruir el viejo racismo segre
gacionista que pudiera influir en el perfil del
próximo Presidente americano.

ZONAZERO

Las cifras de inseguridad están adelantando
la conclusión de que este sexenio será elpeor
en materia de violencia criminal. El grupo
TResearch International está difundiendo

la proyección de que hacia finales de 2024 el
número de homicidios dolosos sea de más de

210 mil personas, el doble de las 102 mil 594
que ocurrieron en el sexenio de Peña Nieto y
superior a los 80mil de la administración de
Calderón. Lo grave del asunto se localiza en
que en esta administración se hamoderniza
do la estructura de seguridad pública con la
Guardia Nacional y la formalización militar
como apoyo, pero sin decisiones operativas
reales para combatir a los grupos criminales.

Lasap ¡ n ip:r)Rgg®i!^n8Kpsf ipsp? i u HéÍbEsob
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La administración de la penumbra

+ Por qué la insistencia del presidente
I Andrés Manuel López Obrador de

áf evitar la rendición de cuentas de las
obras que presume emblemáticas de

su administración?
No solo se trata de las de este sexenio, sino

de las obras que realizó como jefe de Gobier
no del anterior Distrito Federal, hoy CDMX,
como los segundos pisos, cuya información
fue reservada por Claudia Sheinbaum por
órdenes de López Obrador.
Ayer la Suprema Corte de Justicia de la Na

ción (SCJN) declaró inconstitucional el "de
cretazo" de noviembre del 2021, con el cual
López Obrador pretendía declarar de "interés
nacional" las obras de infraestructura como
el Tren Mayay el aeropuerto Felipe Ángeles.
Igualmente, con dicho decreto López Obra

dor pretendía anular las facultades del Inai
para solicitar y entregar la información de di
chas obras que la ciudadanía eventualmente
demandara.

El Presidente respondió con otro decretazo,
mediante el cual declara de "seguridad nacio
nal" el Tren Maya, el Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec, los aeropuertos de
Palenque, ChetumalyTulum, conlos mismos
argumentos utilizados en el decreto que ayer
le tiró a la basura la Corte.

El argumento para la presentación del pri
mer decreto fue que mediante la declaratoria

de "interés nacional" se frenaran los amparos
que diversas organizaciones habían inter
puesto en contra de la construcción del Tren
Maya.
Ahora la construcción, que sigue siendo

impugnada pero ya no con la lluvia de ampa
ros de meses pasados, no corre peligro de ser
detenida.

Sin embargo, unas de las razones que ex
plicaría la terquedad presidencial es la parti
cipación de las Fuerzas Armadas en la cons
trucción de las obras de las que busca ocultar
porque esa es la palabra la información que
debe ser pública.
Como sabe, el personal militar fue habili

tado, encargado por órdenes presidenciales,
no sólo de la construcción de los aeropuertos
Felipe Ángeles y el de Tulum, sino de la admi
nistración de los aeropuertos de Palenque y
Chetumal.

La pregunta para los constitucionalistas es
si este nuevo decreto está invalidado de an

temano por la resolución de la Corte o, como
lo explicó el doctor Francisco Burgoa, se
promulgó aprovechando que el Inai no puede
sesionar por falta de quórumy por lo tanto no
habría quién pudiera impugnarlo.
Lo podrían hacer, en teoría, la Comisión

Nacional de Derechos Humanos, pero, en
manos de una matraquera de Morena, eso
es imposible; la presidencia de la Cámara de
Diputados podría hacerlo, aunque también se

ve complicado.
Como sea, la impresión que queda en la

sociedad es que López Obrador se niega a
reconocer la división de Poderes y que su ad
ministración no es, como mucho, la reina de la
transparencia que presume ser.

La presidenta de la Corte, Norma Piña, reco
noció como suyos los mensajes que mostró
el miércoles el senador Alejandro Armenta.
Evidentemente, la confirmación de su au

toría de la cual dudamos muchos, incluido
quien esto escribe, le generó ser tendencia
en Twitter por varias horas: unos a favor, pero
mayoritariamente en contra por cientos de
cuentas ligadas a Morena.
A favor de quienes reconocieron "el valor

de la ministra" de aceptar la autoría de los
mensajesyen contra de quienes aseguran que
"debía renunciar" por haber "amenazado" al
senador Armenta.

El poblano dijo que demandará penalmen
te a la ministra por esas "amenazas", que son
más una interpretación del senador que una
declaración específica como tal.
Aver.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
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Las órdenes vuelven locos a Delgado y corcholatas

De locos.
Una vez más fue llamado Mario

Delgado a Palacio Nacional a recibir
instrucciones sobre cómo conducir el

proceso de las corcholatas.
Por lo sabido, hay nuevo cambio de fechas y

se regresa al propósito original de alargar la pro
moción individual sin reglas internas ni control
de gastos y menos supervisión de autoridades
electorales.

Varios factores contribuyen a este fin.
Si en algún momento hubo el propósito de

adelantar las encuestas en junio la de cono
cimiento y en julio la de popularidad fue por
razones de salud.
El Presidente se desvaneció en Mérida el do

mingo 23 de abrilváguido, le llamó él tres días
después, fresco como lechuga recién florecida y
encendió sus propias preocupaciones.
Habría sido tras ese trance cuando decidió

adelantar la postulación de su corcholata fa
vorita para no generar vacíos y hasta dio fechas:
sondeo del 10 al 20 de junio para medir su ima
gen y del 10 al 20 de julio para conocer su inten
ción de voto.

Otra razón habría sido las presiones de ese
momento, cuando se debatíanlas cuestionadas
reformas aprobadas en la llamada noche negra
en medio de cuestionamientos a sus hijos y a sus
colaboradores.

Por ello habría decidido dejar toda la opera
ción en manos del hombre de su máxima con

fianza y vicepresidente funcional, su secretario
de Gobernación Adán Augusto López.

MI AMIGO ELINE
Otro factor es relevante:
Con un Instituto Nacional Electoral (INE) in

tervenido y anulado a partir de la designación de
nuevos consejeros Guadalupe Taddei Zavala,
Arturo Castillo Losa y Rita Bell López ya no
hay control.
El miércoles dos de ellos, Guadalupe Taddei

Zavala y Rita Bell López, dieron sus votos cla

ves para autorizar a las corcholatas a seguir en
campaña abierta porque a su juicio no ha inicia
do el proceso electoral.
Ahí está precisamente la violación de la ley, la

no autorización para recorrer el país, realizar
actos multitudinarios y obtener recursos de
origen oscuro y acaso público para multiplicar
susbases sociales.

Pero ahora, con un primer mandatario recu
perado y permiso oficial, las cosas cambian de
nuevo.

Regresan al plan original y de eso se trataría
precisamente la nueva instrucción al gerente de

Morena, Mario Delgado, como corroborare
mos en los próximos días.

LEYDE LA SELVA
La nueva decisión del INE en manos de Guada

lupe Taddei tiene efectos colaterales.
Lo primero es la enorme interferencia del

Gobierno federal, de sus funcionarios, de sus
programas y de gobiernos estatales de Morena
en el proceso electoral del Estado de México.
Con órganos electorales ciegos e incondicio

nales de nada servirán las denuncias de la oposi 
ción sobre esta injerencia y manejo de recursos
presumiblemente oficiales.
Ni siquiera trascenderá el debate de anoche

entre Alejandra delMoralyDelünaGómez en
el río revuelto, la ley de la selva imperante.
Ante esta realidad, solamente quedan dos di 

ques : el Tribunal Electoral de Reyes Rodríguez
Mondragón y la Corte de Norma Lucía Peña
Hernández.

Por fortuna ella y ocho ministros en manos
de delincuentes el Presidente dixit nos permi
tirán mantener un poquito de transparencia en
las obras públicas.
Pero aclaremos: no está dicha la palabra de

finitiva.
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La Voz de la Ciudad

Vivimos tiempos aciagos, en México
y el mundo, en materia democrá
tica. El apoyo a la Democracia está
perdiendo fuerza en diversas partes

del orbe sin que exista noción de las conse
cuencias que esto puede tener para el futuro.
Lapolitóloga Yanina Welp afirma que lamenor
influencia del ciudadano en las decisiones que
lo afectan es una de las principales razones.
La Participación Ciudadana es el mecanis

mo con que contamos los individuos  orga
nizados o no— para, por un lado, ser parte de
esa toma de decisiones y, por otro, funcionar
como vigilantes de las acciones u omisiones de
las autoridades que nos gobiernan.
La democracia se construye desde lo local

y, mientras mayor participación exista a este
nivel, menor el riesgo de debilitarla y de con
vertirnos en meros repositorios de las políticas,
acciones y programas de Gobierno, en muchas
ocasiones, diseñados para satisfacer intereses
políticos y/o económicos —particulares o de
grupo—, que afectan directamente nuestra
calidad de vida y el Estado de Derecho.
En nuestra sociedad, sin embargo, la pasi

vidad ciudadana es el común denominador.

Nuestra participación es muy disfuncional, en

primer lugar, porque las autoridades no tienen
ningún interés en impulsarla —por el contra
rio, buscan evadir esa responsabilidad—; y
en segundo, porque el ciudadano no tiene los
recursos económicos, ni de tiempo, no cuenta
con una conciencia cívica y de comunidad,
pero, sobre todo, no tiene la información y
conocimiento suficientes para participar de
forma efectiva.
Existen infinidad de Asociaciones Civiles

cuyo origena se da a partir de las carencias que
sufre la sociedad en distintos aspectos (seguri
dad, salud, medio ambiente, derechos huma
nos, etc.), y que el Estado no puede satisfacer
por completo.
En México, sin embargo, son pocas las orga

nizaciones cuyo objetivo principal es el acom
pañamiento y fortalecimiento de la comuni
dad vecinal y que, además, tengan el poder de
influir en las decisiones que impactan positiva
mente nuestro entorno más inmediato.

La construcción de un futuro más próspero,
libre e incluyente —más democrático—, nos
exige involucrarnos más en la vida pública —
PARTICIPAR.
Hoy tenemos la oportunidad de hacerlo por

distintos medios, La Voz de la Ciudad es uno
muy importante.
No desaprovechemos la oportunidad de su

marnos, hacer comunidad yfortalecernuestra
democracia.

*Maestro en Políticas Públicas

Consejero de La Voz de La Ciudad, A. C
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Intocable en Hacienda

Urge que Rogelio Ramírez de la
O ponga orden al interior de la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) sobre todo en
la Dirección de Recursos Mate

riales y Servicios, en donde han
vivido semanas muy complicadas

después de que rodaran cabezas
de algunos subdirectores de área,
debido a indicios de corrupción.
Sin embargo, al interior ha causado
controversia que la coordinadora
de Planeación, Operación y Servi
cios de la dependencia, María del
Socorro de Paz Fuentes, continúe

como si nada. Nos comentan que

"Coco",Bomo la conocen, no quiere
renunciar a los privilegios obteni
dos gracias al trato que tiene con
distintos proveedores que prestan
o suministran algún bien o servicio
en la Secretaría y se siente muy se
gura en el puesto, pues dice contar
con toda la confianza del titular del

Área de Administración y Finanzas.

"Premio" para Fayad

Quien parece que al fin verá los
frutos de la traición hacia su partí
do y de haber entregado su estado
a Morena, es el exgobernador de
Hidalgo, Ornar Fayad Meneses
quien, nos dicen, próximamente

será propuesto por el Gobierno fe
deral como embajador de México
en Líbano, lo que también le servirá
para poner tierra de por medio ante
todas las irregularidades que han
ido surgiendo sobre su gestión. Eso
sí, más vale que el exmandatario
tenga en cuenta que en una nación
con un importante porcentaje de
musulmanes quizá no sean tan to
lerantes con sus salidas de tono y la
excesiva jovialidad que ha venido
mostrando tras dejar el cargo.

El diputado frivolo

Quien anda en un intenso prose
litismo por la alcaldía Gustavo

A. Madero, disfrazado de actos

"populares" es el diputado local
morenista, Janecarlo Lozano

Para este viernes organizó el
"Mamifest" y para darle sabor a
su evento político puso la música
y anunció a Los Dandys y a La
Sonora Dinamita a través de vo

lantes. Nos dicen que el diputado
está acostumbrado al templete y
organizar "pachangas callejeras",
y hace de lado los temas preocu
pantes para las maderenses, ya
que mientras la alcaldía ocupa el
quinto lugar a nivel nacional en
feminicidios, el diputado anda
en campaña y en la fiesta. Vaya
frivolidad.
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TRISTE NOTICIA EN FABRILES Y

LA MANO DE ALFREDO TREVINO
El fallecimiento del joven Ángel,
en el albeigue Fabriles del DIF
de Nuevo León fue catalogado
oficialmente como un homi

cidio por la Fiscalía General
de Justicia de Nuevo León, en
donde Pedro Arce Jardón funge
como encargado del despacho.

Sin duda, resulta triste que
este menor edad presuntamente
haya sido asesinado, además de
que sus restos fueron cremados
para ocultar evidencia sobre las
razones de su fallecimiento.

En este espacio adelantamos
que existieron severas irregula
ridades en su caso, una de ellas
que se incineró el cuerpo del
menor sin realizarse la autop
sia de ley y sin que la cremación
fuera aprobada por parte de la
Fiscalía.

Lo único que se espera es
que los diputados de la bancada
de Movimiento Ciudadano no

intenten minimizar este hecho.

Resulta importante señalar
que existen pruebas que resulta
ron en la vinculación a proceso
de tres exfuncionarios del DIF.

Se trata de Miguel Ángel 'N',
hoy dirigente de MC, Mauricio
Miguel 'N' y Raymundo Francis
co'N'.

LA MANO DE ALFREDO

TREVIÑO

En Morena de Nuevo León,
que dirige Anabel Alcocer, otra

vez se vislumbra un manoseo

interno para comenzar
a acomodar "perfiles" en
secretarías clave y candidaturas
rumbo a la elección del 2024.

Nos aseguran que quien
anda operando, como lo hizo
durante el pasado proceso
electoral, es Alfredo Treviño,
quien busca acomodar
a Adriana Quiroz como
candidata de minorías en

Guadalupe.
Treviño, recordemos,

estuvo en la administración

de Monterrey cuando se
encontraba a cargo del panista
Felipe de Jesús Cantú, después
se acomodó con Yeidckol

Polevnsky, exsecretaria de
Morena, e intentó introducirse
al equipo de Marcelo Ebrard
en esta entidad, pero no lo
aceptaron, por lo que ahora,
dicen, opera como parte del
equipo de Claudia Sheinbaum.
Se podría decir que tiene un
perfil camaleónico.

Llama mucho la atención

que Alcocer intente colocar a
Adriana como aspirante a una
candidatura, pues ni Treviño ni
Quiroz representan un activo
político importante en Nuevo
León.

Por cierto, ¿Resurgirán las
quejas contra Alfredo Treviño
de pedir dinero a cambio de
una candidatura como en la

elección pasada?
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ELEVA PVEM SU COSTO
POR ALIARSE CON
MORENA

orno el PRD lo hizo con las derrotas, el
Partido Verde ha hecho de las alianzas

de los negocios más rentables
de la política y esta semana dio una
muestra de eso al lanzar al senador

Manuel Velasco como su candidato

presidencial.
Saben los verdes que bajo ninguna circunstancia

podrían ganar las elecciones de 2024. Y también saben
como amagar o chantajear al más avanzado de la
clase, en este caso a Morena, el partido que lleva todas
las de ganar en las presidenciales.

Cuno
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Y es que, el anuncio de postulara su propio candida
to, no es otra cosa más que seguir en la ruta de elevar el
costo de la negociación.

incluso, en el proceso electoral de Coahuila, con un
candidato propio, los verdes mostraron de lo que son ca
paces, pero los morenistas no se tragan el cuento. Ven la
plaza muy complicada, así que o otro perro con otro hueso.

Lo cierto también es que en el caso de la elección presi
dencial saben los morenos que el Verde no puede solo.

Si en 2018 y en 2021 lograron mantener su registro
y ampliar el porcentaje de su votación fue gracias a la
alianza con Morena y, sobre todo, con López Obrador.

Lo que ven entonces, es que los re
presentantes del partido del tucán no han
cambiado su forma de negociary si opo
nen resistencia lo más seguro es que se
queden solos.

Algo que también tienen claro es que
el Verde necesita más a Morena que los
morenistas a ellos. De eso no hay duda
y pronto, piensan, los veremos haciendo
campaña con la corcholata presidencial
de los guindas.

En lo que deberían de ocuparse, dicen desde la Pre
sidencia, es en cerrar filas a su interiores, porque están
totalmente divididos.

UnbloqueestáconelsenaclorManuelVelascoquien
en solitario se presentó como candidato, con la mera
intención de amagar.

Otro grupo, encabezado por el diputado Javier López
Casarín empuja la nominación del canciller Marcelo
Ebrard, que no es de su partido.

Y uno más, con el diputado local Jesús Sesma al
frente, trabaja para la eventual candidatura de Claudia
Sheinbaum

Eso es a nivel federal, pero por lo que hace a las gu

bernaturas, la mira de los verdes está puesta en Chiapas,
en donde quieren mandara Luis Armando Melgar.

Caso muy parecido a la elección federal, porque Mo
rena tiene en el director del IMSS, Zoé Robledo, a una
corto fuerte.

De todo esto ya tiene un puntual seguimiento el líder
cíe Morena, Mario Delgado, quien pronto dará a conocer la
postura oficial sobre las alianzas electorales y el mensaje
es que no aceptarán chantajes ni presiones.

Si alguien ya perdió el juicio ese es el senador Alejandro
Armentaquien, ante la incapacidad c!e convertirse en un

buen líder y en un político de alta escuela,
está hecho un porro legislativo tratando con
ansiedad de hacer méritos para convertirse
en candidato cíe Morena a la gubernatura
cié Puebla. Así es como ven en el partido
guinda al hoy presidente del Senado, tras
los deslices recientes.

Primero al querer dar o/bozo con una ini
ciativa para desaparecer el INAIy ahora con
sus acusaciones contra la presidenta de la

Corte, Norma Piña. Eso ha provocado que pase de ser
un honorable senadora motroquerode AMLO.

Según me dicen en el Senado, nadie le pide que haga
tal o cual cosa. De manera oficiosa se monto en los temas

del ciudadano Presidente buscando congraciarse con él,
pero desde Palacio Nacional dicen que cada vez está más
lejos de esa posibilidad, cosa que se verá pronto, después
de la designación del candidato o candidata presidencial.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Estos son
mis principios, si no ie gustan tengo otros".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

De todo esto ya
tiene puntual
seguimiento el
líder de Morena,
Mario Delgado
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> Con datos duros sobre la

reducción delictiva llegará
el gabinete de Seguridad,
encabezado por la secre
taria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez a su com
parecencia ante la Comi
sión Bicameral del Con

greso, el próximo 30 de
mayo. De entrada, el ho
micidio doloso bajó 16.1
por cíenlo \, en general,
los delitos del orden fede

ral se redujeron 28.9 por
ciento. Las cifras, son re
sultado de la cooperación
con la Sedeña, la Marina y
la Guardia Nacional.

i Nadie le creyó, pero resulta que el
presidente del Senado, Alejandro
Armenia, sí recibió mensajes de
WhatsÁpp de la presidenta de la
Suprema Corte, Norma Piña Ella
misma lo reconoció en una carta

que difundió el área de comunica
ción del máximo tribunal del país.
Lo que no pudo probar el legislador
es que se trate de una amenaza.

> Otra vez Porfirio Muñoz Le

do quiere llevar aguo a su molinito
de cara a la sucesión presidencial.
Ahora llama al canciller Marce

lo Ebrard y al senador Ricardo
Monreal a formar una "corriente

democrática" en Morena, justo co
mo hizo él con Cuauhtémoc Cár
denas en 1987 en el PRI. Por su

puesto también sugiere ruptura.
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GANA
SIMPAT
EN EL PAN

> Nos cuentan que
el aspirante presi
dencial indepen
diente, Gustavo de
Hoyos Walther, ya
se ganó la simpatía
del PAN en su natal

Baja California. El
dirigente albiazul en
esa entidad, Mario
Osuna llamó a que
en el proceso de se
lección del candida

to de su partido se
considere al exdi

rigente nacional de
la Coparmex, como
representante de la
sociedad civil. Lo ve
como un "icono".

ENLACDMX

> Se están desa

tando los suspi
rantes a la candi

datura a la jefatura
de Gobierno. En
casi todas las alcal
días de la CDMX se
están levantando

encuestas para co
nocer la aceptación
de personajes de la
4T, desde Citlalli
Hernández hasta
Gerardo Fernán
dez Norofia En la

oposición, obvio,
no se quedan atrás,
pues también reali
zan sondeos sobre

Xóchitl Gálvez
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¿Y SI LO
CONSULTAMOS TODO?

o tengo datos duros al respecto, pero mi
agudo sentido común meclicequeescier
to (y conveniente) creer que el pueblo es
bueno y sabio. ¡Faltaba más! ¿Quién en su

L ^ sanojuicio.enestostiemposdepazyunión,
podría decir lo contrario? Desde luego, yo
no. Es tal mifeen lasabicluríaygenerosiclacl

de los seres humanos qLie a pie juntillas me adhiero a esta
aseveración. Tal convicción me lleva a pensar que el mundo
de las consultas a mano alzada, donde todo esté sujeto a la
decisión que tome una mayoría linda y solidaria puede sustituir
a cualquier ley, y desde luego puede suplir satisfactoriamente
casi cualquier aparato de gobierno. En esas estamos.

A partir de esta premisa se me ocurren varias ideas. La
primera de ellas y la más necesaria sería para preguntar a
nosotros, humanos razonables, ¿cómo verían dejar de pa
gar impuestos? Este ejercicio sería realmente audaz y muy
importante. Me he pasado la vida escuchando que para la
pésima calidad de los servicios públicos que se nos ofrecen,
los impuestos resultan excesivos. Es más, muchos opinan
que lo pagado sólo se derrocha, se roba o se destina a la
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creación de obras faraónicas e in

útiles que no benefician en nada a
ese pueblo buenoy sabio que no se
merece esto. Por otra parte, habría
que hacer saber a las multitudes
empáticas que el ahorro por dejar
de pagar impuestosy que el gobierno
los cobre, sería enorme. Nada de una
institución como el SAT (con hartos
empleados que cobran un montón)

nada de contadores, actuarios o cualquier especie de recau
dador. Seguramente se podrían ahorrarasí millones de pesos
al desaparecer a todos estos burócratas innecesarios.

La segunda consulta sería auscultar si se puede linchar,
detener, matar o de menos torturar a los que los buenos y
sabios consideren que son delincuentes o traidores a la patria.
Seguro esto cumpliría el sueño largamente acariciado por
muchos. Nada de presunción de inocencia, nada de debidos
procesos o expedientes bien integrados. Adiós a jueces,
magistrados y ministros, desaparecería la monserga de los
ministerios públicos, de las fiscalías, de los defensores de
oficio. Y, sobre todo, se dejarían de pagar sueldos superiores
a los del Presidente, gozaríamos de una verdadera austeridad.

Estoy segura de que al llevar a cabo estas y otras consultas
similaresy al obtener las atinadas respuestas afirmativas de
mis a precia bles congéneres, el despilfarro terminaría de una
vez portadas. En esta distopía, sin ley, orden y controles, se
acabaría con el odioso aspiracionismo. Tocios a comer 1,200
calorías y no más y tener dos o tres taparrabos. Todo lo demás
sería muy mal visto e impensable. Para llegar a este modelo
de sociedad perfecta sólo falta algo muy importante: contar
con un lídercarismático que encarne ai pueblo mismoy que
lo comprenda plenamente. En ese supuesto ya ni siquiera
necesitamos contar las ¡nanitas alzadas en cada consulta,
puessólocon escucharsu potente vozy recibircacla mañana
sus órdenes estaríamos más que satisfactoriamente repre
sentados. Ustedes dicen. Uy...que miedo.

Seguramente
se podrían
ahorrar así
millones

de pesos
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El secuestro masivo de migrantes, o ¡a muerte de
decenas de ellos, tendría que indignar. Contrario a
eso, ¡as autoridades lucen insensibles

a crisis adquiere dimensiones de drama,y el
drama de horror. Yel horror, pordesgracia,
tiende a normalizarse, a ser una nota más,
una mancha más, que si acaso amerita una
investigación unpronunciamientodealgu
na autoridad... hasta que llega la siguiente
tragedia, el próximo episodio de terror.

El secuestro masivo de migrantes, o la muerte de dece
nas de ellos, tendría que indignar y generar consecuencias,
detonar cambios.

Contrario a eso, la insensibilidad de las autoridades alarma.
Las instituciones y sus encargados, permanecen impávidos,
estacionados en el lugar común.

Hace unos días se reportó el secuestro de 50 migrantes
en el tramo carretero que une San Luis Potosí con Nuevo
León. Las primeras reacciones de las autoridades estatales
de justicia, fueron evasivas. Trataron de culpar al gobierno
vecino y lavarse las monos.

Al paso de cinco días, y ante la presión social, los migrantes
fueron localizados. No hay detenidos. El evento está lejos de
ser un caso aislado.
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Hace menos de dos meses, se
había registrado el secuestro ma
sivo de dos grupos de decenas de
personas en esa misma autopista.
Seguramente, pordesgracia, no pa
sará demasiado tiempo antes de
que ocurra otro hecho similar. Nada
cambia.

No hay verdad, mucho menos
justicia. Los migrantes se juegan la

vida en su travesía por México, a tal grado que la recomen
dación presidencial es que mejor no crucen el país, ante el
peligro que esto representa. ¿Quién manda en las carreteras?
¿Quién las gobierna? ¿Quién ejerce la autoridad? No son las
instituciones legalmente establecidas.

La otra estampa es de mayor horror, y su herida sigue
abierta: 40 migrantes murieron calcinados durante un incendio
en una estación migratoria, la de Ciudad Juárez, Chihuahua.
Una institución de gobierno encargada de resguardar a los
migrantes —el Instituto Nacional de Migración—, no sólo no
lo hizo, sino que sus omisiones (en el menor de los casos)
provocaron la muerte de decenas.

Han pasado casi dos meses y el máximo responsable del
Instituto, su titular, Francisco Garduño, no sólo no ha sido
removido del cargo, sino que se placea y sonríe cómodo
públicamente. Apenas el lunes pasado estuvo en Ciudad
Juárezy no escatimó en salí í os y risas, en un acto público. La
impunidad campea. Él no los mató, cierto, pero las acciones u
omisiones de la institución a su cargo sí: los migrantes estaban
bajo custodia de personal bajo su responsabilidad, en una
instalación que también era su responsabilidad. Imposible
rehuir de su responsabilidad.

La tragedia migrante representa una problemática global,
sin duda, donde todas las naciones de la región tienen su
tramo de responsabilidad. Ninguna por sí sola resolverá la
crisis, pero debe haber un mínimo de voluntad y compromiso
del laclo mexicano. Y decoro, si no es mucho pedir.

La tragedia
migrante tiende
a normalizarse,

a ser una

nota más
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• Harrison Ford fue

premiado en el festival
de cine de Cannes con la

Palma de Oro mención

honorífica, por su trayec
toria en el cine. Ford ha

sido Indiana Jones y Han
Solo, en Star Wars.

• El exalcalde de Iguala,
José Luis Abarca, fue
condenado a 92 años de

prisión por el secuestro
y homicidio de siete per
sonas de la organización
Movimiento Campesino
Unidad Popular.

•Quien difundió informa
ción sin confirmar fue el

presidente de Colombia,
Gustavo Petro. Anunció

que habían localizado a 4
menores perdidos, pero
luego reconoció que la
información era falsa.
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Jerusalén es una de las ciudades más antiguas del
mundo, misma que liene las íres prinei¡Hiles religiones
monoteístas: judaismo, cristianismo e islam
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El 28 de lyar del calendarlo
hebreo, que este año coincide
con el 19 de mayo del calen
dario gregoriano, se celebra
el Día de Jerusalén. Fecha que
conmemora su reunificación

en 1967y la libertad de losju
cios para entrar a la Ciudad
Vieja, visitary rezaren el Muro
de los Lamentos, sitio más
sagrado para su religión.

Aquí,es importante cono
cersu historia para compren
der las implicaciones ele los
problemas actuales.
Jerusalén es una de las

ciudades más antiguas del mundo, misma que es tanto la capital
de un poder político como la ciudad santa de las tres principales
religiones monoteístas: judaismo, cristianismo e islam. A lo largo
de más de tres mil años ha sido objeto de conquistas, batallas y
destrucciones.

Hoy en día, es lamentable ver sujetos e incluso gobiernos que,
en un intento de promover sus agendas políticas o religiosas,
tergiversan la historia y promueven una versión falsa y carente
de sustento sobre la situación en Jerusalén y particularmente sus
sitios sagrados.

La verdad histórica debe ser respetada y preservada. El hecho de
que, en distintos foros internacionales y mee! ios de comunicación,
se utilice únicamente el nombre de Haram alSharif para referirse
al Monte del Templo, no sólo es engañoso, sino intenta borrar la
conexión jucleocristiana con los sitios sagraclosy la ciudad, lo cual
lleva a tensionesy conflictos innecesarios.

A pesar de que a lo largo del tiempo ha sido gobernada por otras
poblaciones y civilizaciones, para el pueblo judío siempre ha sido
su capital.

Esto no se debe únicamente a la indudable conexión religiosa
y espiritual, sino también al pasado que sustenta su legitimidad.
Negar este lazo no sólo es delicado, también es incorrecto.

Por tanto, afirmar que es falso el vínculo judeocristiano con la
ciudad, equivale a asegurar que Jesús no existió.

Tergiversar la historia y construir narrativas basadas en fcike
history, es igual de peligroso que promover o utilizar fake news. Al
respecto, es fundamental atenerse a los hechos y verificar infor
mación y datos.

Esta conmemoración tiene como objetivo homenajeara la libertad
religiosa y ele culto. En ese sentido, en 1967, después de la Guerra
ele los Seis Días, la Knesset Parlamento israelí aprobó la Ley de
Protección de Lugares Sagrados, pieza legislativa fundamental que
garantiza la libertad de acceso a todos los creyentes y protección
ele ios sitios sagrados en Israel, y previene actos que profanen o
vanclalicen estos sitios.

Además, el gobierno del Estado de Israel está comprometido
a mantener el statu quo de los sitios sagrados en Jerusalén, al
tiempo que garantiza la libertad de culto para todas las personas,
sin importar su religión, permitiéndoles rezar libremente y acceder
sin interrupciones a sus sitios sagrados.

Reconocer el Día de Jerusalén implica honrar la existencia de
uno de los pueblos más antiguos del mundo, pero también es una
celebración de la libertad religiosa.
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DESINFORMACION
EN LAS REDES

Detrás de esos mensajes hay personas o grupos
que persiguen intereses políticos, sociales o
económicos para generar una percepción
errónea de ¡a realidad o simplemente manipular
parte de los datos e información

o que debería ser la era
de la información, con la

L accesibilidad a las pla
taformas digitales y los
servicios de telefonía ce

lularclemayorcobertura,
es, en realidad, la era de

la desinformación.

No sólo leemos contenido falso, sino que
replicamos y compartimos por diferentes
recles y espacios públicos esas mentiras que,
en muchas ocasiones, pueden tener un fin
para mover algo o a alguien.
En muchas ocasiones, detrás de esos

mensajes que clesinforman en recles socia
les, hay personas o grupos que persiguen
intereses políticos, sociales o económicos
para generar una percepción errónea de la

realidad o simplemente manipular parte de
los datos e información.

Diría Saramago en Ensa
ya sobre la ceguera, "De esta
masa estamos hechos, mitad
indiferencia y mitad ruindad"..
Para combatir ese fenó

meno, el iNAl publicó hace
unos meses el libro La des

información en la era del co
ronavirus, que contiene tres
ensayos sobre el proceso de
c:esinformación en las plataformas digitales
y sus consecuencias durante la pandemia
causada por el virus de la COVID19.

En el capítulo "La clesinformación en tiem
pos de COVID19: una infodemia advertida",
Luis Roberto Castrillón advierte del patógeno

de la clesinformación como un virus fuerte

quese propaga rápidamente, manipula con
ciencias y puede ocasionar la muerte.

"Para expresarlo más concretamente: la
evolución de un tipo de coronavirus, el SARS
CoV2,y la pandemia que provocó nos expu
sieron ante otra forma infecciosa que afecta
la comunicación pública y pone en riesgo la
vida de las personas", señala en el artículo.

Los otros dos ensayos son: "Respuestas de
Plataformas Digitales ante la Desinformación
Médica en el marco de COVID19" y "Recles,
sociedad y democracia".

Lo que sí es verídico y verificableesque.en
la sesión de estejueves, la mayoría del pleno
de la SCJN, aprobó declarar la invalidez de la
totalidad del acuerdo por el que se instruía
a las dependencias y entidades de la Admi
nistración Pública Federal a realizaracciones

para reservar información re
lacionada con los proyectos y
obras del gobierno de México,
al ser considerados de interés

públicoy seguridad nacional, así
como prioritariosy estratégicos
para el desarrollo nacional.

La controversia constitucio

nal 217/2Q21 fue promovida porel
INAI y ahora sólo falta el análisis

particular de los ministros sobre los efectos de
la invalidez de dicho acuerdo, si es en general
o sólo para la administración pública federal.

TRANSPARENCIA3.0@HOTMAiL.COM / @YDLAN
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La hora del cinismo y la recompensa
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Y aquí tenemos ahora, señores y
señoras, al más grande hipno
tista de todos los tiempos, sus
habilidades superan con gra
do de enormidad las del sor

prendente Mesmer cuya fórmula de su
gestión cautivó hace ya muchos años a
los públicos europeos, venga y observe al
hombre cuya elocuencia convoca y tras
trueca a sus seguidores y a sus opositores,
el hombre capaz de convertir la política
nacional en un interminable juego de es
pejos; planos algunos, convexo los otros;
cóncavos algunos, gracias a cuyas curva
turas oratorias las cosas son más grande
o más pequeñas, según se vea y según
la distancia, acérquese porque aquí están
sus lugares reservados para la función de
cada mañana, pase, pase y no se arrepen
tirá del espectáculo gratuito, porque a es
te teatro se puede entrar sin pagar bole
to; eso ya vendrá después cuando haya
elecciones, y usted pague con el módico
precio y valor se su voto y; así pues, co
mo un ejemplo de esta magia en la cual
los ojos oyen y las orejas, ven, el círculo
tiene ángulos rectos y el cuadrado es una
circunferencia, porque al conjuro del ma
go todas las cosas cambian su apariencia
y su naturaleza, escuche usted estas pala
bras de una función pasada:, para darse
a sí mismo la oportunidad de disfrutar su
habilidad, ya después veremos los capítu
los siguientes de esta interminable sesión
sexenal de hipnotismo político, escuche
y atienda:

«.. .La democracia es el gobierno del
pueblo, para el pueblo, con el pueblo. Por
eso cuando se vota, a ver, que haya pen
sión a los adultos mayores, imagínense a

los diputados del PAN votando en contra
de las pensiones...Entonces qué conclu
sión:

«Pues hay que votar, hay que votar,
hay que votar, no sólo para el candidato
a presidente, hay que votar por los legis
ladores, por los candidatos a diputados y
a senadores, para que la transformación
cuente con mayoría calificada...
"¿Quieres transformación? ¿Quieres

que continúe la transformación o no?
"Eso es lo que se va a votar.
"¿Quieres que regresen los corruptos?

Ya sabes por quién vas a votar.
"¿Quieres que siga la transformación?

También, ya sabes.
"¿Quieres que siga el clasismo, que te

sigan humillando? Ya sabes por quién vas
a votar...

"¿Quieres que siga el racismo? Ya sa
bes por quién vas a votar.

"¿Quieres que continúe la discrimina
ción? Ya sabes por quién vas a votar.

"¿Quieres que se sigan entregando los
bienes de la nación a particulares y a ex
tranjeros? Ya sabes por quién tienes que
votar.

"¿Quieres que, por el bien de todos,
primero los pobres? Ya sabes también por
quién vas a votar.

"¿Quieres que continúen las pensiones
para los adultos mayores? Ya sabes por
quién vas a votar».

«¿Quieres que sigan ganando 500,
600 mil pesos mensuales los ministros de
la Corte? Ya sabes por quién vas a votar.

"Está clarísimo todo.

"Por eso, qué bueno que están sur
giendo todos estos temas.

"¿Quieres que sigan los medios de co
municación manipulando? Ya sabes por
quién vas a votar.

"¿Quieres que siga habiendo periodis
tas millonarios, con residencias y con de
partamentos en el extranjero? Ya sabes
por quién vas a votar..."

Pero esta pieza oratoria no es propa
ganda en favor de nadie, al menos no lo

es para el domesticado Instituto Nacio
nal Electoral, cuya nueva presidenta co
mienza a pagar con prevaricaciones el si
tio donde la Cuarta Transformación la ha

colocado —a ella y a los consejeros afi
nes a su causa y partido—, porque en es
te teatro, señoras y señores, nada se pre
mia tanto como la ciega lealtad a cual
quier costo, no importa si se atrepellan las
instituciones o se opta por la nada, como
hizo hace pocos días un senador equili
brista (no equilibrado, como le dijo Ger
mán Martínez), y así pues la Comisión de
Quejas del INE, alguna vez defensora de
la legalidad, se pasa del lado oscuro y re
chaza el contenido propagandístico de la
arenga presidencial con argumentos pro
pios de Capulina:

"...Bajo la apariencia del buen dere
cho, las expresiones vertidas se encuen
tran vinculadas con una posible reforma
constitucional al Poder Judicial y con los
porcentajes de integración de una nueva
legislatura federal, no así con los proce
sos electorales locales que actualmente se
llevan a cabo en el Estado de México y
Coahuila".

Así pues, la propaganda no es propa
ganda el gato no maulla ni barrita el ele
fante; no, cómo va usted a creer, porque
vea no más esta chulada descrita por el
sentido común en las páginas del diario:

"... (LR).Pese a que se negó la tute
la preventiva correspondiente a ordenar
al Presidente de la República se abstenga
de formular pronunciamientos encamina
dos a solicitar el voto a favor o en contra
de alguna fuerza política, al tratarse de
hechos futuros de realización incierta, se
consideró necesario emitir un pronuncia
miento que tiene como destinatario al ti
tular del Ejecutivo Federal, para que en
todo tiempo ajuste sus actos y conductas a
los límites y parámetros constitucionales.

"La consejera Claudia Zavala, presi
denta de la comisión, votó en contra del
proyecto, ya que consideró que las expre
siones del titular del Ejecutivo no son un
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acto lícito, además de que pueden ocasio
nar un daño irreversible"

Pero la comprensión cómplice en la
hora del cinismo les favorece también a
los pugnaces corcholatos y corcholata,
quienes se desviven y pisotean entre ellos,
en el arduo ascenso al palo ensebado

"...El Instituto Nacional Electoral

[INE) rechazó aplicar medidas cautelares
en contra de los aspirantes presidenciales
de Morena, Claudia Sheinbaum, Marce
lo Ebrard y Adán Augusto López por la
presunta comisión de actos anticipados
de campaña.

"La Comisión de Quejas y Denun
cias resolvió, durante la sesión que rea
lizó este miércoles, siete solicitudes en
contra de las denominadas "corchola
tas presidenciales", en las que se señaló
que incurrieron en actos de promoción

personalizada y probable uso indebido
de recursos públicos de cara al proceso
electoral de 2024.

Sin embargo, en todos los casos se re
chazaron las medidas cautelares solicita
das por no advertirse peligro o urgencia
en la demora que justifique la elimina
ción de los materiales denunciados.

"Se apuntó que, si bien se tiene certe
za de la celebración del proceso electoral
federal 2024, el mismo dará inicio hasta
el último cuatrimestre del presente año.

"En relación con las publicaciones en
las redes sociales de Twitter, Facebook,
YouTube e Instagram se negó su retiro,
ya que para su consulta debe mediar la
voluntad de las personas para acceder a
dichos contenidos.

"En todos los asuntos se negó la tutela
preventiva, al tratarse de hechos futuros
de realización incierta".

Hechos de realización incierta.
Esto significa algo así como la poca

certeza de un hombre en la esquina, con
una pistola y un cadáver a sus pies, se
convierte de inmediato —a los ojos de los
cínicos del (nuevo) INE—, en un criminal
de posibilidad dudosa.

DEBATE

Podrá perder todos los debates imagina
bles, pero el destino de doña Delfis, ya es
tá marcado: servirle de pantalla de meni
na al gobierno de Horacio Duarte.

COMERCIO

Yo le recomiendo a doña Ana Gabriela un
recorrido en moto por Avándaro. Le va a
ir bien. Y cuando regrese, podría vender
calzones, como les recomienda a las de
portistas cuya habilidad se da sin ella o
a pesar suyo»
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Manuel Velasco, del PVEM, se lanza para declinar
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

Qué tantas posibilidades hay
O de que el nombre de Manuel
¦ Velasco aparezca en la boleta

de la elección presidencial del
2024? ¿Su destape como can
del PVEM es una estrategia

para encarecer la negociación? ¿Des
de hoy Velasco está dispuesto a escu
char ofertas para declinar?
A juzgar por la posición de Velasco

con respecto a la campaña en Coahui
la, el senador tiene un gen declina
dor. Dijo estar dispuesto a evaluar
la conveniencia de que su candidato
allá, Lenin Pérez, decline a favor de
Armando Guadiana, si con esto More
na tiene posibilidades reales de ven
cer al PRI. Lenin dijo que a él ni si
quiera le preguntaron y que sí lo con
sultan de ninguna manera declinará
porque definió a Guadiana, empresa
rio del carbón y fanático de la tauro
maquia, como un conocido enemigo
de las causas del Partido Verde.

Horas después, Manuel instruyó a
Karen Castrejón, dirigente formal del
partido, para que lanzara su candida
tura presidencial con lo que Velasco
ganó el juego de los destapes y re
sultó incluso más prematuro que to

das las corcholatas de Morena. Que
haya salido primero no quiere decir
que llegará al final. Si nos atenemos
a la lógica de Coahuila, Velasco esta
ría dispuesto a declinar si con eso au
mentan las posibilidades de triunfo
de Morena. Ese es el mensaje.
Qué le ofrecerá la candidata o el

candidato presidencial de Morena
a cambio de esa declinación. Ya se

comenzó a hablar de otras dos gu
bernaturas. El Verde en asociación

con la 4T, ya tiene San Luis Potosí y
Quintana Roo, que son muy impor
tantes. A estos estados podrían su
marse Chiapas, donde Velasco sigue
teniendo poder, y acaso Yucatán. Hay
quien asegura que Velasco quiere lle
gar hasta el cuarto para la hora pa
ra cotizarse más alto. Sabe que una
campaña adornada por Anahí jalará
mucha gente, pues la ex RBD es una
indiscutida celebridad millennial.

En Coahuila, Morena y sus aliados
tiene poco qué hacer. Ese árbol creció
torcido y no enderezará sus ramas. Al
problemón de que cada partido de la
alianza, Morena, PVEM y PT, tienen
un candidato diferente, se añade el
hecho de que se la han pasado des
calificándose unos a otros. Ni modo
que el candidato del PVEM decline a
favor de Guadiana a quien considera
un ecocida, o que Ricardo Mejía de
cline por alguien a quien ha descrito
como integrante de la mafia de los
Moreira y sus lazos con el Cartel del
Golfo. Lo dicho, dicho está. Una de
clinación sería una burla.
Mario Delgado, el principal res

ponsable del entuerto, deslizó la
amenaza de que podrían prescindir
de los servicios del PVEM y del PT
en la elección del 2024, lo que de
ja en claro una cosa: que Mario está
descalificado para conducir a More
na en ese lance. Una vez que se rea
licen las encuestas lo más seguro es
que la ganadora pida una renovación
de la dirigencia de Morena para po

ner al frente alguien a quien la mili
tancia considere un liderazgo real. Se
habla de que, si no es candidata para
el gobierno de la CDMX, la alcaldesa
de Iztapalapa, Clara Brugada, será la
nueva dirigente del partido.
A pesar de Mario, Morena sigue

adelante en la elección del Estado de
México. Su ventaja, dicen las encues
tas, se han reducido a menos de diez
puntos cuando faltan quince días para
la jornada electoral. Alejandra del Mo
ral es una buena candidata pero la sen
sación general es que la clase política
priista del Edomex la dejó sola. Por lo
pronto el gobernador del estado anda
en otras cosas. Lo que se dice en corto
en Toluca es que quiere ser embajador
de México en el Vaticano y lo que suce
da con su partido en las elecciones no
le quita el sueño, porque él ya tiene su
asunto personal arreglado»

ii
Qué le ofrecerá la candidata
o el candidato presidencial
de Morena a cambio de esa
declinación. Ya se comenzó

a hablar de otras dos

gubernaturas
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SUBE Y BAJA

José R. Guzmán SepúlvedaO Investigador del Cinvestav

Participó en el de
sarrollo del útil
sensor de coagula
ción en tiempo re
al, los investigado
res sugirieron em
plear un elemento

ordinario como la luz, para determinar la
coagulación de la sangre, utilizando un
dispositivo basado en fibra óptica.

Ana GuevaraO Directora de la Conade

Arremetió con
tra la Selección
Mexicana de Na
tación Artística.
La titular de la
Conade remarcó
que el ente que

dirige seguirá sin darles apoyo, pues
son "mentirosas" y advirtió que segui
rá sin apoyo de la Conade.
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OPINION

Otra vez la Plaza Giordano Bruno
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Crónica ha dado seguimiento puntual a la
utilización de la Plaza Giordano Bruno, en
la colonia Juárez, como campamento de mi
grantes, sobre todo hatianos, sumidos en el
desconcierto y las penurias en su camino a
la frontera de México con Estados Unidos.

Es la tercera vez que la plaza se des
borda de migrantes. Que nadie crea que
hoy la situación es mejor o más promi
soria para ellos. Al contrario, cerraron
las estancias migratorias, se cancelaron
permisos para transitar por México y ya
el presidente y el canciller reconocieron
que México es un sitio peligroso. A pesar
siguen llegando.

En la Plaza Giordano Bruno hay niños

pequeños durmiendo en el piso y condicio
nes de salud infames para los migrantes.
Tal parece que con respecto a la protección
de los migrantes en lugar de avanzar dan
pasos atrás.

Ana Gabriela nada empática
La velocista sonorense Ana Gabriela Gue
vara, espléndida en las pistas de carreras

de todo el mundo, se ha convertido en
una servidora pública autoritaria, grose
ra, opaca.

Actúa todo el tiempo como si estuviera
a la mitad de conspiración, buscando mi
crófonos ocultos, repartiendo candela a to
do lo que se mueve.
No se esperaban muchas luces, pero

sí empatia por su experiencia como de
portista de alto nivel, pero ni eso.

Mandar a un grupo de chicas, deportis
tas de excelencia, que acaban de obtener
un sonado triunfo internacional, a vender
calzones o tupperware, para tener recursos
para su preparación la pinta de un brocha
zo. La pendenciera del barrio.

No quiere que nadie revise sus gas
tos, no vaya a ser que algo raro encuen
tren. Guevara tiene que recordar que en
septiembre del año que entra se queda sin
manto protector, sino es que antes, porque
el presidente López Obrador no quemará
capital político defendiéndola.

Coahuilar el PT no declina
La Coordinación Nacional del Partido del
Trabajo mandó un mensaje a Mario Delga
do, dirigente de Morena, para decirle que
si sabe contar no cuente con ellos y que su
candidato, Ricardo Mejía, no declinará pa
ra favorecer a Armando Guadiana.

Eso no quiere decir que el PT no vaya
por la alianza con Morena para el 2024.
Dicen que están puestos y hasta tienen

su propio candidato presidencial, el di
putado Fernández Noroña, quien debe
estar, según el partido, en la encuesta

para elegir al candidato de la alianza
oficialista.

En síntesis, no van con Morena en
Coahuila porque no coincidieron, pero si
guen en la idea de la alianza para el 2024
siempre y cuando Fernández Noroña sea
de los encuestados.

Carretera 57, mentiras
desorganizadas
La carretera 57 de San Luis Potosí es un ca

mino peligroso. Lo saben autoridades fede
rales, estatales y municipales. Hace algu
nas semanas se ubicó como tema nacional
ante el secuestro de migrantes, delito rei
terado en esa vía.

Se trata de "secuestros" que ocurren
a la vista de todos, en grandes autobu
ses imposibles de ocultar, los vehículos
pasan porque reparten gratificaciones a
diestra y siniestra.

En el más reciente episodio hay versio
nes encontradas, incluso antagónicas, de
cómo sucedieron las cosas y cómo fue el
supuesto rescate de los migrantes.

El Ejército tiene una versión y la poli
cía estatal de San Luis Potosí tiene otra, de
modo que en la carretera 57 no solo circu
lan polleros del crimen organizado, sino
también mentiras desorganizado •
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"Sobre este departamento que adquirí casi al
inicio de la administración, lo adquirí en el pre
cio que dice la nota, pero lo que no menciona
esa nota es que el departamento era obra gris.
Ese edificio, ese departamento tenía 11 años en
que había sido construido y por algunas cir
cunstancia las personas dueñas anteriormente
de ese departamento no han hecho los acaba
dos, esa fue la oportunidad que tuve para ad
quirirlo a ese precio en ese lugar", explicó San
doval sobre su propiedad en Bosque Real. Más
o menos así, sin entrar en detalles, quisieron
silenciar a la prensa que cuestiona la operación
y los viajes del secretario. Los reporteros, otra
vez, salieron regañados por el Presidente. Nue
va lección de periodismo del inquilino de Pala
cio Nacional...

"Andrés me retaste y te rajaste". El diputado
panista y aspirante presidencial, Santiago
Creel, respondió al presidente Andrés Manuel
López Obrador en un video difundido en redes
sociales, después de que el mandatario anun
ciara que no se reuniría con él.

En el video, Creel cuestionó el conocimiento del
Presidente sobre la Constitución y lo invitó a
leerla, destacando los artículos 49,94,100 y 127
que, según el panista, deben ser modificados si
se desea eliminar fideicomisos. El diputado retó
al Presidente a un encuentro y propuso ofre
cerle alternativas para obtener dinero sin afec
tar al Poder Judicial.

Que la ministra si lo dijo y lo sostiene, para que
le quede claro a los de Morena. "No quiero que
mi silencio deje lugar a dudas. Como lo mani
festé expresamente en la comunicación perso

nal con el senador Amienta Mier, sostengo en
público lo que dije en privado", escribió Norma
Lucía Plña Hernández, la ministra presidenta
de la Suprema Corte de lusticia de la Nación
(SCIN).

"Sus expresiones sobre datos inexactos, así co
mo sobre la labor de quienes formamos parte
del Poder Judicial me indignan. Reconozco que
la vía utilizada no fue la más adecuada. Confio

en que mi modo frontal y directo de hablar se
distinga claramente de una amenaza", escribió
Pifia, porque Alejandro Armenta dice que casi,
casi, teme por su vida por unos mensajes en
WhatsApp que le mandó.

Ahora que se comienzan a definir las candida
turas para las alcaldías en la Ciudad de México,
en el Movimiento de Regeneración Nacional es
notable que muchos de los perfiles punteros
son de la vieja escuela obradorista. Entre los
nombres que figuran ya está, por ejemplo, el de
Fernando Rosique; el exjefe delegacional en Iz
tacalco que ahora lidera varios sondeos para
quedarse con la alcaldía de Azcapotzalco el pr
óximo año.

A tan sólo unos días de la visita a Hidalgo del
presidente López Obrador, para supervisar las
obras de modernización de la Refinería de Tula,
habitantes del municipio de Atotonilco de Tula,
donde gobierna el aliancista Jaime Ramírez,
realizaron un bloqueo de calles para impedir el
paso de vehículos de la construcción. Los men
cionados cercos frenaron las obras en la Refi

nería Miguel Hidalgo de Pemex y en el hospital
de la región, esto, nos dicen, avalado por las
propias autoridades de la región.
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Que ayer López Obrador dio por
terminados un par de escándalos de la
Sedeña, "Como secretario de la Defensa

nunca he volado hacia Europa. He ido...
Solamente conozco París, en la
administración anterior me tocó ir por
cuestiones de trabajo en dos ocasiones
para iniciar las pláticas o las ¡untas de
Estados Mayores MéxicoFrancia. Es el
único país, la única ciudad de Europa que
conozco", dijo ayer LUIS CRESENCI0
SANDOVAL GONZÁLEZ, a propósito de
sus viajes, supuestamente con todo y
familia y derrochando estilo, "Pero, repito,
nunca he ido a Europa de vacaciones y
tengo más de 20 años que no salgo de
vacaciones". ¿Usted cree?
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SAMANTHA REYES

Sin inclusión
no hay paz

En los últimos anos se ha popularizado el término
"inclusión forzada" para describir la representación de
grupos minoritarios en ciertos proyectos, particular
mente en la industria del entretenimiento. El argumen
to es que no se deberían implementar estos cambios
sólo para ser políticamente correctos en el ambiente
actual. Detalles como la pareja homosexual en la pe
lícula de Lifihtyear o el cambio de raza de ciertos perso
najes. han sido muy polémicos.
El ejemplo más reciente de esto es la adaptación de "La

sirenita", película clásica de Disney con la que mu
chos crecimos, donde la elección de Halle Bailey co
mo nueva protagonista fue controversia! desde el ini
cio. ¿Por qué? Halle Bailey es una mujer negra y en la
versión animada Ariel es blanca, con ojos azules y

cabello rojo. La mayoría de la gente argumenta que este cambio le
quita la esencia al personaje y que es sólo un ejemplo más de
inclusión forzada.

Ante este pensamiento, es pertinente la pregunta: ¿por qué se
debería de forzar la inclusión?

El mundo es diverso y la inclusión es necesaria para crear una
sociedad pacífica, de lo contrario se perpetúan sistemas que pro
mueven la desigualdad y el resentimiento. Los cambios al estatus
quo siempre enfrentan resistencia, pero es muy curioso que la
representación de grupos históricamente marginados sea percibi
da como algo forzado, cuando en realidad es algo que siempre
faltó.

Una crítica válida es la necesidad de crear proyectos nuevos en
vez de reciclar ideas, así como exigir calidad en la representación,
pero esos argumentos no explican el enojo colectivo que causa la
inclusión en cualquiera de sus formas. En el caso de La Sirenita, se
viralizan comentarios racistas y fotos con ediciones denigrantes
que sólo demuestran una cosa: para la mayoría, el problema no es
el miedo al cambio o preocupación por la esencia del personaje, es
el simple rechazo a una Ariel negra.

La mayoría de la gente asegura que la reacción serla la misma
si fuese el caso opuesto. Sin embargo, Hollywood es famoso por
hacer "whitewashíng" (blanquear a personajes originalmente de
color) e históricamente esto era aceptado por las audiencias. La
única razón de que ahora exista la "inclusión forzada" es que hasta
hace muy poco tiempo era negada.

El arte es una de las vías que construye y mantiene la paz, y
todxs merecemos vernos reflejadxs en el contenido que consumi
mos. La existencia de una sirenita negra no anulará a la original, lo
que si hará es darles a millones de infancias negras la oportunidad
de verse reflejadxs en la pantalla de una forma que históricamente
se les ha negado, y sólo por eso vale la pena.

El ejemplo más reciente de esto es la adaptación de "La
sirenita", película clásica de Disney con la que mu
chos crecimos, donde la elección de Halle Bailey co
mo nueva protagonista fue controversia! desde el ini
cio. ¿Por qué? Halle Bailey es una mujer negra y en la
versión animada Ariel es blanca, con ojos azules y

cabello rojo. La mayoría de la gente argumenta que este cambio le
quita la esencia al personaje y que es sólo un ejemplo más de
inclusión forzada.

Ante este pensamiento, es pertinente la pregunta: ¿por qué se
debería de forzar la inclusión?

El mundo es diverso y la inclusión es necesaria para crear una
sociedad pacífica, de lo contrario se perpetúan sistemas que pro
mueven la desigualdad y el resentimiento. Los cambios al estatus
quo siempre enfrentan resistencia, pero es muy curioso que la
representación de grupos históricamente marginados sea percibi
da como algo forzado, cuando en realidad es algo que siempre
faltó.

Una crítica válida es la necesidad de crear proyectos nuevos en
vez de reciclar ideas, así como exigir calidad en la representación,
pero esos argumentos no explican el enojo colectivo que causa la
inclusión en cualquiera de sus formas. En el caso de La Sirenita, se
viralizan comentarios racistas y fotos con ediciones denigrantes
que sólo demuestran una cosa: para la mayoría, el problema no es
el miedo al cambio o preocupación por la esencia del personaje, es
el simple rechazo a una Ariel negra.

La mayoría de la gente asegura que la reacción serla la misma
si fuese el caso opuesto. Sin embargo, Hollywood es famoso por
hacer "whitewashíng" (blanquear a personajes originalmente de
color) e históricamente esto era aceptado por las audiencias. La
única razón de que ahora exista la "inclusión forzada" es que hasta
hace muy poco tiempo era negada.

El arte es una de las vías que construye y mantiene la paz, y
todxs merecemos vernos reflejadxs en el contenido que consumi
mos. La existencia de una sirenita negra no anulará a la original, lo
que si hará es darles a millones de infancias negras la oportunidad
de verse reflejadxs en la pantalla de una forma que históricamente
se les ha negado, y sólo por eso vale la pena.

Una crítica válida es la necesidad de crear pro
yectos nuevos en vez de reciclar ideas, así como exi
gir calidad en la representación, pero esos argumen
tos no explican el enojo colectivo que causa la inclu
sión en cualquiera de sus formas. En el caso de La
Sirenita, se viralizan comentarios racistas y fotos con
ediciones denigrantes.
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Nadie habla ya de Galileo RCS

Presentamos Remote Control System: Potenciando la Inter
cepción Gubernamental dicen las hojas que se presentaban
a los representantes del Gobierno hace unos años, muy en
secreto. Lo conocían como el sistema Galileo.

"En el mundo interconectado de hoy, los datos fluyen de
dispositivos privados hacia la nube social. La encriptación
está presente en todas partes para proteger la privacidad de
los usuarios de miradas indiscretas. Sin embargo, esa misma
encriptación oculta intenciones criminales a tu alcance. ¿No
te sientes como si estuvieras quedando a oscuras?", plantea
ban a los encargados de seguridad de todos los niveles los
intermediarios.

"En ocasiones, los datos relevantes se encuentran atrapa
dos dentro del dispositivo, nunca se transmiten y están bien
protegidos... a menos que tengas acceso directo a ese dispo
sitivo. La pregunta es: ¿existe una forma sencilla de hackear
dicho dispositivo?", preguntaban a los funcionarios.

"El ciberespacio no tiene fronteras. Tu sospechoso puede
estar en cualquier lugar hoy en día, mientras tus manos están
atadas en cuanto sale del país. No puedes impedir que tus
objetivos se muevan. ¿Cómo puedes seguirles el rastro?", in
sistían los vendedores del software.

"Lo que necesitas es una manera de eludir la encriptación,
recopilar datos relevantes de cualquier dispositivo y monito
rear a tus objetivos sin importar su ubicación o la encripta
ción utilizada. Remote Control System (RCS) hace precisa
mente eso", presentaban los representantes de los italianos
de Hacking Team en México.

"Toma el control de tus objetivos y monitoréalos sin im
portar la encriptación o las limitaciones de movilidad. Ya sea
que estés rastreando un teléfono Android o una computado
ra con Windows, RCS te permite monitorear todo tipo de dis
positivos de forma fluida", aseguraban.

"Una de las principales ventajas de RCS es su invisibilidad
para el usuario. Evade antivirus y firewalls, asegurando que
tus actividades de monitoreo pasen desapercibidas. Además,
RCS opera sin afectar el rendimiento del dispositivo ni agotar
su batería, garantizando que tus objetivos no sean conscien
tes de tu presencia. Con RCS, puedes aprovechar los vectores
de infección más avanzados para acceder a los dispositivos de
tus objetivos. Puedes infiltrarte en sus redes inalámbricas y
llevar a cabo operaciones tácticas utilizando equipos especia
lizados diseñados para situaciones en movimiento".

Decían que gestionar múltiples objetivos nunca ha sido
tan fácil. RCS proporciona una plataforma centralizada desde
la cual puedes monitorear y controlar remotamente a todos
tus objetivos desde una sola pantalla. Recibirás alertas en
tiempo real sobre los datos relevantes que lleguen y los even
tos significativos se resaltarán automáticamente, permitién
dote enfocarte en lo que realmente importa, aseguraban.

Esa herramienta todavía circula en nuestro país y pocos
hablan de ella o de las empresas intermediarias que conti
núan ofreciendo estos programas de espionaje y armas al
mejor postor.

"Con Galileo RCS se pueden administrar casos de investi
gación que apoyen en las labores de inteligencia, automati
zando las labores de búsqueda, recolección y correlación en
tiempo real de evidencia electrónica como Passwords, Sitios
Web Visitados, SMS, Mensajes Instantáneos (Whatsapp), co
rreos electrónicos, agenda, calendario, llamadas telefónicas,
fotografías, videos, geolocalización, en Fin puede recolectar
lo que desee; asi como también se puede supervisar y moni
torear aplicaciones como Facebook, Twitter, Gmail, Live,
Dropbox, Google Drive".

Fecha: 19/05/2023

Página: 5

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,745

Página 110 de 168 Índice



CANALIZAN PETICION
¦gl Pleno del Congreso ele la Ciudad aprobó ^
cuci e ja oi)o p, ca ij zai h Comisión
de Pueblos v i barrios Originarios, Comunidades
Indinen as Res dentesyC ¦. ida des
Afro; íexicañas la solici íud" de la :>rgan: zaciói
''h r.cri te 170 r la neícn sa cle k j s i 3 ercíjli c>s cíe los

; y ios O g nai .ios de ía Cuenca e
Anáhuac"tjaan que valore i.as peticiones de iicha
orga; izaciói )cl!om cc< lar que el jasado
2 ie.febrero, integrantes del Frente ircse aron
un ps<gitQ m 5 au® solicitaban Ajinar una...
g q i peí m ta ti atai temas" de suii i teres,
en 4 com siones entre Jas que destacan las
de ^articí oaí ón Ciudadana; pueblos y Bar; os

tes leí toria es;
Desarrollo e nfraestriictura..Urbana; .PÍaneac' oí
de] Desarrollo; ínclus >n este ; S ciaí;
Educación, entre otras.
LICENCIA LABORAL
•L.a.c pul acia .ourdes González presen tó ante el
Congreso íe la...Ciudad, un. ir iva fin je que,
*bs mujeres víctimas de algún tipo de vioíepcia..
gocen dc ana en aj n tnayo a tres días"
sii perjuicio ;uleidoo >aiariq, c se ere te
fioÍDaciaBca, sexuai u obstétrica, í,a propuesta
de reííír ílci plaiitea. que sea la Secretaría le Salud
ide la CDMX, a través de sus unidades médicas, Ía
Queexpid¿ chas licencias iaborajes. cuando
3c.íedite que i ajer 'ueyíct na de yi()¡encia
física sexi . ,téi leg ¡adore recordó
iaitft, dé acuerdo a datos de Ía fo JCDMX, del i de

.15 dedteiembre ¿te.aÓ2Ss. g¡e vinciüdkpoH
a. proceso¡.a dos mil 458.personas p^
íeíacionadosL.c.on_yiolencia.de.gé c a* te,
que íos datos siguen siendoatarmarrtes sí m.
coritfderan rofitsjj^acefoges y esfuerzos que ie
realizan instit y.ciona jmente para frenar ja.violencia
contra ía mujer.
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LICENCIA LABORAL

•L.a.c pul acia .ourdes González presen tó ante el
Congreso íe la...Ciudad, un. ir iva fin je que,
*bs mujeres víctimas de algún tipo de vioíepcia..
gocen dc ana en aj n tnayo a tres días"
sii perjuicio ;uleidoo >aiariq, c se ere te
fioÍDaciaBca, sexuai u obstétrica, í,a propuesta
de reííír ílci plaiitea. que sea la Secretaría le Salud
ide la CDMX, a través de sus unidades médicas, Ía
Queexpid¿ chas licencias iaborajes. cuando
3c.íedite que i ajer 'ueyíct na de yi()¡encia
física sexi . ,téi leg ¡adore recordó
iaitft, dé acuerdo a datos de Ía fo JCDMX, del i de

.15 dedteiembre ¿te.aÓ2Ss. g¡e vinciüdkpoH
a. proceso¡.a dos mil 458.personas p^
íeíacionadosL.c.on_yiolencia.de.gé c a* te,
que íos datos siguen siendoatarmarrtes sí m.
coritfderan rofitsjj^acefoges y esfuerzos que ie
realizan instit y.ciona jmente para frenar ja.violencia
contra ía mujer.

AVANZA EN LA CDMX CULTURA DE RECICLAJE
•En el marco de la cpnmemoraciói deipía..Mundi al
del Reci:laje,Ja .Secretaría delM 1 jen e
Éédeifia) de la..Ciudad d&ft#xic€k a tfayjjs tilla
Dirección de C..:Ítira_Amí;;en;aL informó que, a le
¡argn de í. actual adniinistrac ón, se han acog ade
902.85 U)neladas de residuos sólitíos urbanos,
asi como eíéctricos.y..electrónicqs los
pn )gra i s Mercado de Truegue y Rec jeíatrón.
Con esttM dos.proromas se promueve eí correcto
manejo, separación v reciciaje de residuos
sólidos, electro r eos y ejécti icos, con a fi nal dad
de transitar..hacia. una ciudad libre de
eti fa que se reduzca ía generación ide residuos,
se asegure su separación, \ Se dé un manejo
adecuack) adei as ¡e increi en i .u reciciaie y
ap :.)yecí ;r
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SEPA LA BOLA

No vamos bien con los
modos

CLAUDIA
BOLAÑOS

A los acosl timbrados ataques entre legisladores y a
los fiel Ejüü.I ivo a diversa#sectores, Ü iumg¡ ahora
el Poder Judieial, con la minislra presidente Norma
lucía Pifia.

Como nóvala,en la polilica, la presideola déla
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) rn
yó en los juegos de señalamientos, acusaciones y

exhibiciones.

l ite un terrible error que la ministra, la primera mujer en ocu
par efe cargo de presidir el Poder Judicial, haya enviado mensajes
insensatos al presiden le dé la Mesa Directiva del Senado de la lie
pública:, Alejandro Armenla.
Mensajes queés difícil de definir como amenazas, como lo de

nunció el morenisla, pero sí le restan a la funcionaria recién reco
nocida dé manéra internacional por sus parés, pféstimidá por la
oposición por sus s asi os estudios y oonocimienlos, y por su digna
poslura ante las embestidas de I°s oficialistas, dejando que sus
logros al frente de la Suprema Corle hablarán por ella: el desplo
mé fiel llamado "Plan BB y ftf la protección # li, información dé
las megaobras de la 4T. No había necesidad de meterse en pleitos
personales.
El nivel Je comi'riicacióa entre !¦?. ministra y el
senador deja frío, al ver eí jsc las capri.ras de
inia ccaversacióe a "título nersonaí" que xoició
eiía, y que continuó con emojis buríones, sí po
parte de la máxima autoridac dei país, y las
faltas de ortografía y exageració 'a dei otro.

La ministraperflió loseslribos al niosiiai'de nianera direcia,por
\\ haisApp. su inconformidadcon el actuar del senaflor que apoya
quise higa tina consulla para <|iie jueces, magistrados y ministros
sean electos por voto.

l.ii \ i ¦/ de una Comunicación instit ucional fie áspelo a SU investi
dura, desde la legalidad de su trinchera, abonó al desgaste polilico
enire el oficialismo y la oposición, y México y olros países. Kl como
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quiera está a cosí timbrado.
Y Sepa la Hola pero lóSéjidalarios de II Bajío, en ( aboica, sonota.
esperan y confían en la intervención del presídeme Andrés Manuel
y la Sec.jeiai ia de Gobernación para fésolvéf el conl licio con la
minera Penmoni, y del cual ya no t iene conl rol el.Poder J udicial.
En lamo eso sucede, se ¡iicremeiiiaii los acios de iiiiímidación.

host ilidafl y calumnias a loslegílimos dueños, a raíz dehabersolici
t ado ayuda para ffifolvér esic c.onl lici o de i ierras donde S&exploi (>
de manera ilegal una mina fie oro y piala por parle fie la minera
PenniOnl.

El lema es claro y sencillo, solo cumplir la semencia judicial
para que les sean resi¡iu¡das.
Ya hay una resolución, del expediente agrario 188/200!) Tribunal

( miario Agrario 28 con sede en Hermosillo Sonora, qué condenó
a la Minera Penmonl a la inmediata desocupación y entrega de:
las tierras fie uso común á sus únicos titulares Carmen Cruz Pé
rez, Abel Cruz López, jacinto Cruz Pérez, Abel Cruz Pérez y José
eoneepción Cruz Pérez, pero no sé cumple por los: iniereses que
lia\ de por medio, obviamente,;y mejoi sé lia permnido el acosn.
inlimidación y hosiilidad contra los beneficiarios de esas tierras,
/liaIirá atención a éste lema'.'
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Tiraditos
LA ESTATURA DE LA MINISTRA PINA

«Por lo absurdo de los mjffljjffti e
inipropios de in micipbrí) He la Corte,.,
ios d d íc de ii e

¡Mlkgiadov da»qwíiabía recibido del
V\ atsApi prcs Ver
Norma Pina..mensajes:.'MDljm]danies";_.
creímos q Q d[e u n í a n ce
prot igo ce de legi lado p )bí n
Pero..sorpresas,nos da la vWa. Resultó

Atf 3i_ í^i_ñ ??_ _í< 017XÁ
cíe: :e; 5t jgoer p 1
.Q.u.É..dije en.priyado". Por d
de )s. . es p il iv en a
ir ícioi lidad, .seriedad y. ma( rez de
la "ministra" Piña de Peña.

INTOCABLE

•Dentrc de a Secretar;?. de Iacienda y
Créd to \ bi L; r ¡ enea « z a j )i
RogeiiojR^
parece exisi . ía g ab e: 1
Coordir >r Je nación, p ición
ervicios,.María del Socorro de.^

Fuentes Esta área"íorma.parte..de.
la Di recciór de ^ecursos Matcriajcs

^Í_^___¿í5r!frlí
cual en Las i Itimas semanas, vai os
subdirectores de ..diferentes ár^
sido despedidos deb do a majos manejos

con 1. ap aci le la e a
deseónos n ento por si parte.

DISPUTA EN LA MH

•Existe una j spute en la ücaldíc Nliguel
IIidalgo en relación am ios mó¡^kj|
i^1 seguí idad ciue han sido reactivad

í_r í A ^ ^*7
las colonias. KÍ gobierno de Claudia
Sheinbaum, ..pretenda
¦ nód11 os.y. c iesti. i arlos a ac t iv ! es
de "partii pación
resp()ns, il de Secrctaríade
lusi» 3n y B nest Soria D te

ía.admMgti5idóii deí ^ícaiiiMaiiiitlgj
Tabe,.se.Íogró
tttóduíos.existe^
a recluc ia.percepe on de ins^guridac
í?n j.^..dcniarcaci()n.y conyertir la M
la tercera aicaldía más segura, según
ei ,ÑEGÍ S i... 5.argo,..en.Íos ii.timos.
días, el gobierm de ,a •. iudad de México
solicitó al alcalde del Pan de Ácc ¡
Nac ona qu íevolvi i1 e os
móeiulos.
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TALUD DE TIERRA

Al menos una persona lesionada y la eva
cuación de 70 trabajadores dejó como re
sultado un talud de tierra en una obra en

construcción que invadió parte de los ca
rriles laterales del periférico norte. Este
incidente, se registró, sobre el Boulevard
Manuel Ávila Camacho, a la altura del
fraccionamiento Valle Dorado, en este
municipio, Al momento del derrumbe,
uno de los trabajadores quedó atrapado
por la tierra, por lo que varios de sus com
pañeros de inmediato llegaron para auxi
liarlo y afortunadamente lo rescataron.

EFICAZ OPERATIVO DE LA SSC

Un total de diecisiete personas detenidas,
identificadas como generadores de vio
lencia, fue el resultado de un operativo
realizado por la SSC, en la alcaldía Azca
potzalco. También fueron aseguradas va
rias dosis de droga, armas de fuego y equi
po táctico. Dicha acción fue realizada lue
go de que las autoridades, presuntamente
recibieran varias denuncias anónimas re

lacionadas con la venta de droga en dife
rentes puntos de la alcaldía. Por lo cual, a
través de labores de inteligencia, se logró
ubicar varios predios relacionados con la

comisión de dicho delito. Las labores ope
rativas fueron desplegadas de manera si
multánea en las colonias San Rafael, Ba
rrio Nuevo de San Rafael, Electricistas, Un
Hogar Para Cada Trabajador, Estación
Pantaco y Ampliación San Pedro Xalpa, en
las cuales se ejecutaron órdenes de cateo
en diferentes domicilios. Tras el ingreso a
dichos espacios por parte de los unifor
mados, se procedió a capturar a quince
hombres y a dos mujeres, quienes se pre
sume están relacionadas con actividades
delictivas. Tres de ellos cuentan con ante

cedentes penales, por delitos contra la
salud, robo agravado y lesiones califica
das. Entre los detenidos se encuentra Ma

rio 'N', alias 'El Zorro', quién ingresó al re
clusorio Norte por el delito de lesiones ca
lificadas en 2014.

FRUSTRAN SECUESTRO

Elementos de la Secretaria de Seguridad
del Estado de México, (SSEM), detuvieron
a tres sujetos, al sorprenderlos justo en el
momento en que pretendían subir por la
fuerza a un hombre para llevárselo se
cuestrado. Elementos de la SSEM llevaban

a cabo rondines de seguridad como parte
de las acciones que se efectúan para pre
venir y contener actos ilícitos, cuando re
cibieron una alerta del C5, mediante la
cual se notificó que un grupo de indivi
duos al parecer pretendía meter por la
fuerza a un ciudadano en un automóvil

para llevárselo secuestrado.
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El presidente no va a estar contento, na
da contento. La decisión de la SCJN de

quitar los candados a las solicitudes de
transparencia de los proyectos de la 4T
afectará, directamente, a dos grandes

inversiones: Tren Maya y el corredor Transístmico,
de hecho, afectará tanto que apenas se había ter
minado de discutir y votar el tema cuando el go
bierno federal tomó una ruta de confrontación di

recta y publicó un nuevo decreto en el que los
vuelve a declarar como de seguridad nacional y le
suma los proyectos aeroportuarios de Tulum, Che
tumal y Palenque. El común denominador de todos
estos proyectos es que están en manos de la Secre
taria de la Defensa. El blindaje con el que estaban
trabajando, los secretos del primer decreto que fue
tumbado en la corte incluyen también los trabajos
de la refinería Olmeca y los recursos usados en la
construcción de la terminal aérea de Santa Lucia.

Para la crónica judicial va a quedar el cho
que que hubo entre los ministros de la
4T, pero sobre todo la idea de la ministra
Yazmín Esquivel de que un decreto del
titular del Ejecutivo que fue declarado

inconstitucional podría seguir siendo aplicado en las
dependencias que son parte del propio Poder Ejecuti
vo. La aclaración llegó desde la Presidencia de la Cor
te: Si se está invalidando el decreto, no hay decreto.
Bien afilada y lista para cortar cabezas

deben dejar los senadores en septiem
bre a la Ley del Mercado de Valores,
que busca dar acceso a las Pymes a la
bolsa. Será indispensable que la nueva

ley tenga controles y medidas estrictas que validen
que los reportes financieros de las empresas sean
reales y entregados a sus accionistas y a la Bolsa
Mexicana de Valores, que dirige José Oriol Bosch o
a la Bolsa Institucional de Valores que lleva María
Ariza sea veraz. De no hacerlo, se corre el riesgo de
facilitar financiamiento a empresas fraudulentas,
y lo más grave, sanciones de hasta 10 años de cár
cel y multas superiores a los 20 millones de pesos.

En Chihuahua, se tomó la decisión de crear
un nuevo Ministerio Público en el muni

cipio de Galeana, luego de intensas nego
ciaciones entre la comunidad LeBarón,
con el alcalde de Galeana y el Fiscal del

Estado. Es parte del proceso de tener seguridad per
manente de autoridades federales y estatales para
toda la gente de la región que tenia que recorrer
grandes distancias si quería presentar una denuncia
o ante los delitos cometidos, no existía donde solici
tar ayuda, por lo que muchos delitos quedaban en la
impunidad y coincide con la reciente acción del des

arme de la policía del Municipio de Nuevo Casas
Grandes y los esfuerzos por pacificar la región donde
opera uno de los carteles más peligrosos de
Chihuahua, que además que estuvo involucrado en
la masacre de la familia LeBarón.

Ricardo Monreal planteará próxima
mente a Morena una batería de en

cuestas que garanticen que no haya
mano negra en el proceso interno. Y ya
con las reglas claras se decidirá el can

didato del 2024. Hoy Monreal aún no decide si par
ticipa o no, pero de hacerlo dice respetará los re
sultados, aunque no le favorezcan. Lo que no quie
re es una encuesta planeada, aplicada, calificada y
cantada por Morena que bien sabe que esos cues
tionarios pueden ser relativos y todos necesitan la
misma oportunidad para suceder al presidente.
Las porras cibernéticas de Claudia Shein

baum andan a tope. Ayer diputados y al
caldes de Morena en Hidalgo armaron su
mitin virtual y dieron a conocer lo que, di
cen ellos, va a venir en el programa de la

jefe de Gobierno: en educación, beca universal para
todos los estudiantes, inversiones históricas en movi
lidad, tecnología y la creación de nuevos espacios para
las familias mexicanas. Los legisladores y ediles de Hi
dalgo la catalogan como la mejor opción para conti
nuar con el proyecto de nación de Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Estamos hablando de los representantes
populares de Tulancingo, Rachuca y Tizayuca.
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EN EL MÉXICO DONDE JUSTOS
PAGAN POR PECADORES

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Hoy les voy a platicar un
caso muy cercano que
refleja claramente todo
lo que nos falta crecer
como país. Tiene que ver

con el gobierno más progresista de
América Latina, el de la Ciudad de
México.

Ahí les voy. Hace un año, una em
presa que conozco muy de cerca, ini
ció el trámite para una remodelación
de una oficina. Se encuentra ubicada

en la Alcaldía Benito Juárez, aquí en la
Ciudad de México. La empresa, fami
liar, que da trabajo a cientos de fami
lias mexicanas, que lleva décadas
operando y que goza de un prestigio
bien ganado por su profesionalismo y
honorabilidad, cumplió a la letra todo
lo solicitado para iniciar el trámite.

Lo que más se cuidó por parte de
la empresa, era cumplir estrictamen
te con el marco legal. Se contrató un
arquitecto que realizó el proyecto de
remodelación (un inmueble de dos
pisos) en función a lo que la ley per
mite. Se habló con los vecinos expli
cando que se trataba de una remode
lación y que todo sería hecho cuida

dosamente para no generar la míni
ma molestia.

Hubo el visto bueno de los veci

nos, porque es una empresa que lleva
décadas establecida físicamente con

ningún tipo de conflicto vecinal. No
se afecta nada del entorno.

Ojo. Estamos hablando de una re
modelación, no de una construcción.
Pues bien, hace un año se cumplió
con todo lo que la primera instancia,
la Alcaldía Benito Juárez solicitaba, y
únicamente faltaban dos documen

tos para completar el expediente pa
ra iniciar: una aprobación del Siste
ma de Aguas, SACMEX, y el otro de la
Secretaria de Medio Ambiente, el fa
moso impacto ambiental.

Pues bien, el requisito de SAC
MEX salió ¡7 meses después! Y el im
pacto ambiental... ¡lleva un año sin
respuesta! Aun cumpliendo con todo
lo solicitado, pagando derechos, y
realizando todo el trámite como se

debe, simplemente¡no hay respuesta
un año después!

Al preguntar te dicen que hay una
enorme carga de expedientes que
tienen que revisar, y por si faltará
otro ingrediente a esta historia, el
mes de febrero suspendieron activi
dades por cambio de oficina. Real.

Ya en corto, en los pasillos, ya se
imaginarán lo que a uno le dicen. El

famoso "entre" para agilizar el trámi
te. Y también te dicen, la enorme
bronca que hay entre Gobierno Cen
tral y la Alcaldía Benito luárezcon las
denuncias contraconstrucciones irre

gulares, con lo cual tienen la indica
ción de parar todo lo que suene a obra.

Esto, en la ciudad donde se supo
ne ya no hay corrupción, y en la que
supuestamente más apoyo brin
dan a los empresarios que generan
empleos. Una remodelación cum
pliendo todas las de la ley, un año es
perando respuesta para poder reali
zarlo, con el enorme gasto que trae
consigo tener detenida una obra por
más de un año. Esto por cumplir co
mo mexicanos haciendo las cosas

correctamente, y no mediante la clá
sica mordida.

Hacia donde nos movemos los

mexicanos que queremos cumplir
con el Estado de Derecho, cuando te
enfrentas a una burocracia que lo
que busca es corromperte.

O cuando te encuentras en medio

de dos instancias de gobierno, que se
pegan con todo por cuestiones políti
cas, y simplemente a quien afectan
es al ciudadano, sin que se den cuen
ta del daño que pueden ocasionar.

Justos pagan por pecadores.

Twitter: (ajfloresaquino
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EL FIN DE MORENA

JOEL SAUCEDO

El veterano dirigente político Porfirio Muñoz
Ledo vaticina el fin de Morena y el cacicazgo
encabezado por su líder Andrés Manuel López
Obrador.

¿La razón? Una serie de eventos relacio
nados con la sucesión adelantada que ha rebasado al
Presidente. Conocedor de las entrañas del sistema políti
co mexicano, Muñoz Ledo dice que Morena primero se
desgajará y luego se desmembrará. El colapso del partido
guinda, obedece al cacicazgo ejercido por un "cacique"
de "origen bananero, por decirlo de alguna manera".

Los eventos han sido sucesivos: uno de los principales
inconformes con el quehacer político de López Obrador,
es el senador Ricardo Monreal Ávila.

Le sigue, Marcelo Ebrard, quien ha exigido piso parejo
y denunciado la "cargada" a favor de la jefa de gobierno,
Claudia Sheinbaum. A ello, se les sumó en estos días Ge
rardo Fernández Noroña, quien se quejó amargamente de
haber sido excluido por el mandatario de la feria de las
"corcholatas".

De ahí, la expresión de Muñoz Ledo, hacia Morena: es
un partido de "caciques". "¿Qué hace un partido de caci
ques? Acaba siendo víctima de los propios caciques", dijo
al diario El Universal.

Lo que recomienda a Ebrard y a Monreal, es crear una
"Corriente Democrática", como la que él construyó al la
do de Cuauhtémoc Cárdenas en 1987.

La sucesión de eventos, convertidos en amenazas y
debilidades de Morena y su líder, no es nueva, tiene un
largo trecho avanzado. Se suman las renuncias a su gabi
nete e integrantes de su primer circulo de Palacio Nacio

nal. El mayúsculo descalabro en las elecciones de 2021,
cuando perdió la supremacía en la Cámara de Diputados
para reformar la Constitución. Pero además, perdió ro
tundamente el control en la Ciudad de México, en parti
cular el corazón de capital con la alcaldía Cuauhtémoc.

Sus históricos aliados el PT y PVEM abandonaron al
candidato de Morena en Coahuila, Armando Guadiana.

Estos días el senador y ex gobernador de Chiapas, Ma
nuel Velasco, fue destapado como candidato a la Presi
dencia para 2024. Se trata de un importante número de
sucesos que sumados, combinados y bien orquestados
dinamitarán la 4T. Todo lo anterior, sin considerar la
eventual Alianza entre el PAN, PRI y PRD aglutinados en
Va Por México rumbo al proceso federal electoral del pr
óximo año. Con seguridad, la puntilla de esa lanza será el
resultado de los comicios del 4 de junio en el Estado de
México y Coahuila.

PROSPECCIÓN... Por si lo anterior fuera poco, este
jueves, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) invalidó el decreto que clasificaba las obras
prioritarias del Presidente Andrés Manuel López Obrador
como de interés público y seguridad nacional, expedido y
promulgado el 22 de noviembre de 2021. A favor del pro
yecto elaborador por el ministro Juan Luis González Al
cántara, votaron Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Luis Ma
ría Aguilar Morales, Jorge Pardo, Margarita Ríos Farjat,
Javier Laynez Potisek, Alberto Pérez Dayán y la presi
denta de la Corte, Norma Piña. En contra lo hicieron Ar
turo Zaldívar, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz Ahlf.

Twitter: (pJoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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• Norma Lucía Piña, ministra presidenta de la
Corte, admitió que envió un mensaje de WhatsApp
al senador Alejandro Armenta. Pero de ahí a que lo
haya amenazado, vaya que hay distancia. Luego del
escándalo, ahora hay un plantón, pero en defensa de
la ministra.

• Andrés Manuel López Obrador lanzó un manotazo
sobre el escritorio y así publicó un nuevo decretazo
para calificar como tema de "seguridad nacional" las
obras clave de la 4T como el Tren Maya y el Corredor
Interoceánico, entre otras. Más tardó la Corte en in
validar el decreto anterior que el presidente en sacar
uno nuevo. Dicen que el que ríe al último, ríe mejor,
pero ya veremos quién es el que ríe al último en esta
batalla.

• Luis Cresencio Sandoval y su departamento de 9
millones de pesos. Pues resulta que luego de que un
reportaje reveló que tenía un departamento de 30
millones de pesos, el titular de la Sedeña dijo que no
es falso, pero se exagera, pues en realidad le costó
9 millones y que lo adquirió a una proveedora de la
Sedeña. Ya quisiera esa suerte cualquier ciudadano
con su crédito Infonavit.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Sí fue l'iña
Poco después de las 2 de la tarde, casi a la hora de ta
comida, Norma Lucía Piña Hernández sorprendió al mundo:
emitió un comunicado firmado por ella en el C| ne reconoce la
autenticidad y autoría de los mensajes de WhatsApp que
mostró Alejandro Armen ta el miércoles con los que se dijo
amenazado e intimidado.

En el documento agradeció el apoyo de todos y sostuvo lo dicho, pero
negó que sean amenazas.

Reconozco que la vid utilizada no fue la más adecuada. Confío en
que nú modo frontal y directo de hablar se distinga claramente de una
amenaza.

Armenia, presidente del Senado e integrante de Morena, armó toda
una exposición el miércoles y legisladores como Germán Martínez y Ke
nia López la defendieron de inmediato, porque la estaba exhibiendo el ex
priista.

La ministra se equivocó, sí, pero no cabe duda que Amienta aprove
chó ese bombón que le puso y lo aprovechó, se escuchó en radíopasillo,

¿ESO FUE UN DEBATE?
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) condicionó, presionó y
evitó exponer a su candidata, Del fina Gómez, ante Alejandra del Moral
en el segundo y ultimo debate rumbo a la elección del Estado de México.

El resultado fue una lectura aburrida, acartonada, en el que, salvo mío
o dos mtentos de tü a tú, la mayor parte del tiempo fue im bombardeo de
propuestas que a nada llevan.

Delfina ni contestó a la pregunta de si respetará el resultado de la
elección, con una soberbia impresionante.

Eso sí, a la salida estaban los acarreados con sus matracas, con sus
tortas, con sus chescos y su quinientón, aplaudiendo lo que querían ha
cer creer fue un éxito y que nadie vio: un debate.

Ahora, a la elección dentro de 17 días.
Haga sus apuestas.

ENCUESTAS Y NO MANO NEGRA: MONREAL

Ricardo Monreal insiste en ser candidato presidencial de Morena.
En los pasillos del Senado se sabe que propondrá a su partido que

haya una batería de encuestas ajenas al partido y que garanticen que no
haya mano negra en el proceso interno.
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Y que una vez que baya reglas claras para el proceso de selección del
candidato para 2024, decidirá si participa o no y que respetará los resul
tados, le favorezcan o no.

"Yo le pensaría7' si fuera un encuesta planeada, aplicada, calificada y
cantada por Morena, insistió,el coordinador de los senadores de Morena.

Parecen dados cargados, se escuchó en radíopasillo.

EL DEPA DEL GENERAL

No sea mal pensado.
El departamento de Zuxque se compró el general Luis Cresencio San

doval fue a crédito, en abonos cfi/quitos para pagar menos.
Además, asegura, no cuesta 30 millones de pesos, sino módicos 9

milloncitos, "porque lo que no dice la nota donde se dio a conocer es
que estaba en obra gris".

O sea le faltaban los acabados que, evidentemente dependen del gus
to y del dinero con que se cuente, pero pueden costar desde 500 mil
hasta dos o tres millones de pesos, porque son 400 metros cuadrados.

Total, como dijo un ya clásico: Hagan la cuenta. No es nada.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La IMont
diarioconIamont@gmail.com

¿Cómo va la división de poderes?
¡Dos contra uno!: Así

quedó la declaración de guerra
entre el Poder Ejecutivo y el
Legislativo en contra del Poder
Judicial. La ministra presidenta
Norma Piña Hernández debe

estar muy preocupada porque
de ahora en adelante serán mu•

chos los cañonazos disparados
desde Palacio Nacional, la Cá
mara de Diputados y la Cámara
de Senadores.

Continuará el asedio de mu

chos ciudadanos simpatizantes
de la 4T, que mantienen rodeada
la sede de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) y se
mantendrá día y noche, para in
comodar al máximo a los minis

tros, para impedirles la entrada y salida.
Usarán un equipo de sonido con grandes altavoces para

incomodar al máximo el trabajo de los ministros al interior de
sus oficinas y obligarlos a trabajar en otro sitio por el tremen
do ruido que les va a molestar hasta desquiciarlos. Ahora ser
ministro o ministra de la SCJN tendrá una carga adicional
de repudio social, muy difícil de soportar, pues estaban
acostumbrados a la comodidad de pertenecer a una casta
privilegiada y recibir un salario muchas veces superior al
del presidente López Obrador.
Su relación con la Cámara de Diputados será impredecible,

empezando con el presupuesto que les aprobarán, será el más
exiguo del que los ministros tengan memoria y la rendición de
cuentas será una exigencia permanente para que expliquen en
qué se gastan cada peso, por tratarse de dinero público.
Este columnista platicó con el presidente del Senado,

Alejandro Armenta, quien dijo que la SCJN ignoró el voto de
los ciudadanos, pues para ellos el ciudadano no existe y para
remediarlo el Senado va a proponer que los ministros sean elec
tos por el pueblo y que la duración de su encargo sea de seis
años y no puedan anular el trabajo de los legisladores que tie
nen la representación popular mayoritaria.
A los ministros se les olvidó que "la soberanía nacional resi

de esencial y originalmente en el pueblo y el pueblo tiene en
todo tiempo el inalienable derecho de alterar y modificar la
forma de gobierno".
"En la actual SCJN ningún ministro fue electo por el pueblo,

pero los ministros sí pueden ignorar la voluntad del pueblo, por
eso la importancia de que los mexicanos con su voto sean quie
nes elijan a los ministros.
"Esta será la última vez que la SCJN derrota a los ciudadanos,

pero no nos quedaremos cruzados de brazos ante tal humilla
ción, en el Senado nos vamos a organizar para demostrarles a
esos nueve ministros el peso y el valor del voto de los ciudada
nos".

Según la SFP, el salario mensual neto integrado del presi
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Usarán un equipo de sonido con grandes altavoces para
incomodar al máximo el trabajo de los ministros al interior de
sus oficinas y obligarlos a trabajar en otro sitio por el tremen
do ruido que les va a molestar hasta desquiciarlos. Ahora ser
ministro o ministra de la SCJN tendrá una carga adicional
de repudio social, muy difícil de soportar, pues estaban
acostumbrados a la comodidad de pertenecer a una casta
privilegiada y recibir un salario muchas veces superior al
del presidente López Obrador.
Su relación con la Cámara de Diputados será impredecible,

empezando con el presupuesto que les aprobarán, será el más
exiguo del que los ministros tengan memoria y la rendición de
cuentas será una exigencia permanente para que expliquen en
qué se gastan cada peso, por tratarse de dinero público.
Este columnista platicó con el presidente del Senado,

Alejandro Armenta, quien dijo que la SCJN ignoró el voto de
los ciudadanos, pues para ellos el ciudadano no existe y para
remediarlo el Senado va a proponer que los ministros sean elec
tos por el pueblo y que la duración de su encargo sea de seis
años y no puedan anular el trabajo de los legisladores que tie
nen la representación popular mayoritaria.
A los ministros se les olvidó que "la soberanía nacional resi

de esencial y originalmente en el pueblo y el pueblo tiene en
todo tiempo el inalienable derecho de alterar y modificar la
forma de gobierno".
"En la actual SCJN ningún ministro fue electo por el pueblo,

pero los ministros sí pueden ignorar la voluntad del pueblo, por
eso la importancia de que los mexicanos con su voto sean quie
nes elijan a los ministros.
"Esta será la última vez que la SCJN derrota a los ciudadanos,

pero no nos quedaremos cruzados de brazos ante tal humilla
ción, en el Senado nos vamos a organizar para demostrarles a
esos nueve ministros el peso y el valor del voto de los ciudada
nos".

Según la SFP, el salario mensual neto integrado del presi

dente López Obrador es de
$136,700, comparado con los
$284,500 que percibe un ministro
de la SCJN.
A ello habrá que agregar cómo

llegaron los ministros a la SCJN,
para un periodo de quince años.
Felipe Calderón propuso a cuatro
ministros, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea y Luis María Aguilar Mo
rales el 1 de diciembre de 2009 y
concluyen en diciembre de 2024; a
Jorge Mario Pardo Rebolledo el
10 de febrero de 2011 y se retirará
en 2026, y a Alberto Pérez Dayán el
22 de noviembre de 2012 y conclu
ye en noviembre de 2027.
Enrique Peña Nieto propuso a

tres ministros, Norma Lucía Piña
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Hernández y a Javier Laynez Potisek el 10 de diciembre de
2015 y concluyen en diciembre de 2030; a Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena el 1 de diciembre de 2012 y concluye en diciembre
de 2027.

Andrés Manuel López Obrador propuso a cuatro minis
tros, a Juan Luis González Alcántara Carrancá el 20 de
diciembre de 2018 y concluye en diciembre de 2033; a Yas
mín Esquivel Mossa el 12 de marzo de 2019 y termina en
marzo de 2034; a Margarita Rios Farjat en diciembre de 2019
y termina en diciembre de 2034 y a Loretta Ortiz Ahlf el 12
de diciembre de 2021 y concluye en diciembre de 2036.
De esta manera, unos llegaron propuestos por presidentes

panístas y otros por un presidente priista, pero no todos reco
nocen a quién le deben el cargo, echando por delante un
falso orgullo profesional y traicionando abiertamente a
quien los propuso para el cargo. Para muestra de cómo
pagan el favor recibido está la manera en que votaron y
echaron abajo el llamado Plan B de la reforma electoral de
López Obrador.
Entre otras cosas: En el marco de la conmemoración

del Día del Maestro, el SMSEM inauguró la Plaza de la
Unidad Sindical y el Monumento al Magisterio Mexiquense,
además de la remodelación de un gimnasio de usos múlti
ples, en las instalaciones de la organización localizadas en
Santa Cruz Azcapotzaltongo. Como parte de esta conmemo
ración, el secretario general del SMSEM y el secretario de
Educación encabezaron la primera Guardia de Honor al pie
de este monumento, con la imagen
de la Diosa Minerva y la represen
tación de lo que es un maestro
mexiquense: "líderes académi
cos, artesanos del saber, apósto
les de la educación e incandes

centes faros de luzM que orientan
el devenir de la sociedad.

Por su parte, el representante
del Gobierno estatal expresó el
reconocimiento a la labor que rea
lizan los maestros en favor del des

arrollo personal, familiar y social
de los mexiquenses y afirmó que
la Secretaría de Educación recono

ce la importancia del SMSEM y su
compromiso social demostrado día
con día.

t i t * i
¦í, TU 9

w ,a

Regido por la
Constitución,
el Ejecutivo

puede influir en
la composición

SCJN
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Alejandro
Armenta:

"La SCJN ignoró
el voto de los
ciudadanos"
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Debate

En eL segundo debate a la guber
natura organizado por el Instituto
Electoral deL Estado de México, las
candldatas DeLf Ina Gómez y Ale
jandra del Moral habLaron de temas
previamente pactados, como segu
ridad y justicia, educación, economía
y empleo, en un ejercicio democrá
tico conducido por La moderadora
emergente Ginarely Valencia que lo
hizo muy bien, en actitud de respeto
y dándole eL espacio adecuado a
cada una de ellas.

Laprllsta Alejandra del Moral insistió
en que Los gobiernos emanados de
Morena representan La destrucción, en
tanto que la morenista Delfina Gómez
habló de la indolencia de Los gobiernos
pristas, y aseguró que es La oportu ni 
dad de lograr eL cambio y darles una
Lección de dignidad a Los poderosos por
parte de los desprotegidos.

Por supuesto que Los seguidores
de ambas candldatas se dijeron
ganadoras deL debate, y sus equipos
Lo celebraron en redes sociales.

AL inaugurar un tramo más de La
CaLzada de Guada Lupe, el aLcaLde
Aldo Ledezma Reyna dijo a Diarlo

de Móxlco que las obras no pue
den parar, que en su gobierno son
respetuosos de La ley electoral, que
seña La que no se deben de publici
tar Las obras, pero Los trabajos por el
bien de los cuautitlenses no pueden
parar, ya que esta obra permite me
jorar La movilidad en el municipio. Y
sí, en cuanto se abrió al púbLlco esta
vi a Li dad, eL flujo de vehícuLos mejoró
considerablemente.

Y sí de tráfico habLamos, eL que se
vivió en Periférico, a la altura de Va
LLe Dorado fue una pesadiLLa, luego
de que se derrumbara un taLud en
una barda perimetraL donde se rea
Liza la construcción de un edificio,
por Lo que elementos de Protección
CIVIL, Seguridad Pública y deL OPDM
deL municipio de TLalnepantLa se
movilizaron de inmediato hacia eL

Lugar para apoyar y contra Lar la
emergencia. El desgaja miento fue
de aproximadamente 40 metros ll
neales por 12 de profundidad, Lo que
se originó aL parecer por La humedad
en La zona y las obras de excavación
que se realizan. Hubo un Lesionado
que fue irasLadado alISSEMyM.
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Punto de quiebre
Contradicciones del gobierno de la 4T

Por Fernando Martínez González*

En días pasados, la secretaria de
economía Raquel Buenrostro, pre
sentó al sector privado las bases de

participación para nuevas licitaciones en re
lación a los polos de desarrollo del llamado
Corredor Interoceánico del Istmo deTehuan

tepec CIIT  con lo que el gobierno pretende
acercar más a América del Norte, Asia, Eu
ropa y Latinoamérica para que las nuevas
actividades comerciales puedan detonar
crecimiento econó

mico y empleos bien
remunerados, apro
vechando la coyuntu
ra que ofrecen los tra
tados comerciales y el
Nearshoring en una
economía, cada vez
de mayor globalidad
e interdependencia.
No cabe duda

que el sureste, región
muy abandonada por
los gobiernos pasa
dos, no sólo ofrece
atractivos turísticos,
sino también gran
des oportunidades de negocios que con el
desarrollo de esta nueva zona que acerca
al Océano Atlántico con el Pacífico, a través
de 300 kilómetros que pueden recorrerse
por carretera o en ferrocarril, entre el puerto
de Coatzacoalcos, en Veracruz y el de Sali
na Cruz en Oaxaca, con lo que se abre una
enorme oportunidad para el desarrollo del
comercio internacional.

Las licitaciones abarcan 6 de los 10 polos
de desarrollo económico que se planea ha
bilitar y el gobierno ha dado a conocer una
serie de incentivos para atraer inversionis
tas, tales como la exención del IVA en tran
sacciones al interior de los polos, durante los
primeros 4 años, así como en el impuesto
sobre la renta ISR, los primeros tres años y
el 90 por ciento de descuento en dicho im
puesto durante otros 3 años.

Pero, y aquí las contradicciones, ya que
en los círculos empresariales priva una cier
ta desconfianza con el actual gobierno, en
función de la reciente aprobación, de parte
de la mayoría morenista, para reformar 23
leyes administrativas, en las que se faculta

al estado para suspender en cualquier mo
mento contratos derivados de licitaciones

en algún sector de la economía, como tam
bién revisar, modificar, e inclusive nulificar y
recuperar bienes inmuebles en un plazo de
72 horas, con lo que las cámaras industria
les y demás organismos del sector privado,
consideran se rompería el orden jurídico.

Desde luego que el CIIT es una zona de
gran potencial, pero esa posible reforma de
las 23 leyes administrativas que han provo
cado recursos de inconformidad ante la Su

prema Corte, pende
como una espada de
Damocles sobre el

sector privado, que
no se siente seguro
para arriesgar millo
narios capitales en el
corredor transísmico.

Al considerar la

posible aprobación
de las leyes adminis
trativas comentadas,
se estaría dando una
contradicción entre

el deseo de gene
rar nuevas inversio

nes con las posibles
consecuencias de las leyes de referencia.
También se considera que los incentivos
no son suficientes y que los plazos para
las concesiones deben ser mayores. Man
tienen, por otro lado, un fundado escepti
cismo respecto a la seguridad en la región
que a nivel nacional es ya una seria preo
cupación para los negocios, y sobre todo
piensan que lo que más debe garantizarse
para tener éxito en el lanzamiento de esa
zona de inversión, es la certidumbre para
que las reglas no se cambien a la mitad
del camino, como lo pueden permitir las
leyes administrativas comentadas.

También tendría que asegurarse la in
fraestructura en energía, luz, gas y demás
requisitos para poder instalar las nuevas
plantas. Así que la secretaría de econo
mía tiene enfrente un gran reto para ha
cer realidad ese propósito en favor del
desarrollo del corredor donde se encuen

tra la parte más angosta de la república,
entre los dos océanos.

Las licitaciones abarcan 6 de

los 10 polos de desarrollo
económico que se planea
habilitar y el gobierno ha
dado a conocer una serie

de incentivos para atraer
inversionistas...

*@fer_mart¡nezg
fermx99@hotmail.com
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Por la espiral
Guerra tecnológica

* sta guerra noE1 tiene bom

i bas, ni misi
les, no deja heridos
visibles, pero está
sacudiendo ya los cimientos de todo cuan
to hasta ahora hemos conocido y mientras
las grandes potencias están disputándose el
control de los mercados; los seres humanos,
comunes y normales, están pendientes del
impacto que la inteligencia artificial tendrá,
por ejemplo, en sus trabajos.

En el terreno del dominio y el conoci
miento de la inteligencia artificial se libra una
intensa guerra entre Estados Unidos y China.
Hay una carrera frenética, como en su mo
mento se libró entre Estados Unidos y Rusia,
en el campo espacial, para ver qué país era
el primero en conseguir la tecnología para
lanzar una capsula espacial fuera de la órbita
terrestre. El 4 de octubre de 1957, la enton
ces URSS, lanzó al espacio Sputnik I que fue
capaz de alcanzar la órbita terrestre y el 3 de
noviembre de dicho

año, la URSS metió
a la perra Laika en el
Sputnik 2 siendo el
primer ser vivo en
viajar al espacio.

Con la inteligencia
artificial acontece el

mismo escenario de

competencia feroz y
si en Estados Unidos,
nace ChatGPT en Bei
jing, la china Baidu
presentó a Ernie con
las mismas caracte

rísticas que la versión
norteamericana.

Si bien el presidente chino, Xi Jinping, no

ha manifestado públicamente ningún tipo de
temor sobre el impacto de la inteligencia arti
ficial en su país, en el caso de Estados Unidos
el mandatario Joe Biden, afirmó reciente
mente ante empresarios del sector de la tec
nología que la inteligencia artificial "tiene un
enorme potencial y un enorme peligro" y no
descartó impulsar una regulación al respecto.

El senador Chris Coons, un demócrata de
Delaware, señaló en dicha comparecencia que
ios chinos están creando inteligencia artificial
que "refuerza los valores fundamentales del
Partido Comunista Chino y el sistema chino" y
dijo que habrá un inminente adoctrinamiento.

A ciencia cierta, esta pionera regulación en
estos momentos es solo una quimera, porque
la crítica de Altman y de otros tecnólogos ha
cia legisladores es que no logran comprender
qué es la inteligencia artificial y la confunden
solo con el uso de las redes sociales.

"La tecnología que en mi compañía es
tamos implementando es verdad que puede
llegar a destruir algunos empleos; no obstan
te, permite al mismo tiempo, generar nuevos
puestos de trabajo porque es también una
oportunidad? inquirió Altman ante los legis
ladores presentes en el Capitolio. En dicha
audiencia también intervinieron, Christina
Montgomery, directora de privacidad y con
fianza de IBM y Gary Marcus, profesor y crí
tico frecuente de la tecnología de inteligencia
artificial. A propuesta de Marcus y de Altman
se propuso la creación de una agencia que
emita licencias para el desarrollo de mode
los de inteligencia artificial a gran escala con
regulaciones de seguridad y una serie de
pruebas para que los sistemas y modelos de
inteligencia artificial que sean creados pasen
antes por estos baremos.

Richard Blumenthal, senador demócrata
por Connecticut y presidente del panel del
Senado, reconoció en dicha reunión que el
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Congreso ha fallado para mantenerse al día
en materia de regulaciones y supervisiones
en el renglón de las nuevas tecnologías.

El Washington Post reveló que los miem
bros del subcomité sugirieron una agencia
independiente para supervisar a la inteligen
cia artificial, así como reglas que obligan a

las empresas a revelar
cómo funcionan sus

modelos y los conjun
tos de datos usados.

Además, de reglas
antimonopolio, para
evitar que compa
ñías como Microsoft

y Google dominen en
dicho mercado.

A COLACION

Noam Chomsky,
uno de los intelectua

les más brillantes pu
blicó en The New York

Times un artículo que
tituló La falsa promesa del ChatGPT y cues
tionó todos los fallos en el mecanismo del

lenguaje utilizados por este sistema de inteli
gencia artificial. |EI profesor emérito del Mas
sachusetts Institute (MIT) dijo que ChatGPT
es ante todo "un plagio de alta tecnología"
que tenderá más bien a evitar el aprendizaje.

No son pocos los tutores escolares, di
rectores de universidades y profesores que
advierten que la primera víctima del ChatGPT
será la educación y con ella, los educandos
que perderán capacidad en lectoescritura,
comprensión lectora; capacidad de síntesis;
redacción, investigación y narración. Escribir
es una forma de fijar el lenguaje.

Robert Zaretsky, de la Universidad de
Houston, cree que el ensayo universitario
murió hace años. Según su argumento: "Es
un juego de tazas en el que un estudiante me
envía un archivo electrónico que, cuando está
abierto, derrama un revoltijo de palabras que
el remitente propone que sea un papel termi
nado. La mayoría de las disrupciones tecno
lógicas dejan efectos positivos y negativos
a su paso; si el ensayo universitario es real
mente insalvable, tal vez ChatGPT finalmente
logre su reemplazo con algo más interesante''

Con la inteligencia artificial
acontece el mismo escenario

de competencia feroz
y si en Estados Unidos,
nace ChatGPT, en Beijing,
la china Baidu presentó
a Ernie con las mismas

características que la versión
norteamericana.
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.tro que
(desconfíaO!
no sólo

de las casas de encuestasapuestas, sino
del ejercicio demoscópico que realizará su
propio partido para elegir a su candidato
presidencial, es el senador Ricardo Mon
real, también mencionado como "corcho
lata" presidencial, aunque por causas dis
tintas al secretario de Gobernación.

En su crítica a las mencionadas casas,
Adán Augusto López, mandó el siguiente
mensaje: El único sondeo que voy a tomar
en serio es el que me ubique a mí en el pri
mer lugar, mientras que el senador Mon
real declara: "Si la encuesta la lleva a cabo

el partido, como en 2017 cuando buscaba
la silla chica, no participaré, porque sería
volverse a quemar con la misma leche y
no habría aprendido la elección". Y recordó
la siguiente anécdota:

"Hace cinco años gané la encuesta y
perdí en el partido la nominación. No es
toy de acuerdo con la encuesta que hace
el partido''Agradeció al secretario de Go
bernación haberlo reivindicado cuando

dijo que en 2017 Monreal tenía todas las
encuestas a su favor en la CDMX, pero
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que lo pusieron en cuarto lugar y la Comi
sión de Elecciones, de MORENA la mani
puló para que fuera Claudia Sheinbaum.
"Me hicieron fraude", acusó Monreal. La
realidad, acotan los observadores, es que
Andrés Manuel, quien iba en caballo de
Hacienda rumbo a la presidencia de la
República, dio el "dedazo" en favor de su
consentida, y en aquel entonces no hubo
nadie que le reclamara. Hoy, como presi
dente de la República,
quiere utilizar la misma
técnica para designar a
su sucesor/a, pero "le
están creciendo los ena

nos'/ agregan aquellos.
Monreal respaldó a

Marcelo Ebrard, quien
ha criticado a Mario Del

gado, encargado del di
seño e instrumentación

de la apuestaencues
ta para elegir al bueno
para el 2024. "A Marcelo
le asiste la razón en el

sentido de pedir reglas claras, de pedir que
el partido no solape cargadas anticipadas,
que el partido pueda generar equilibrios
y que pueda establecer escenarios pare
jos, sin desventaja y sin uso ofensivo de
recursos. Ebrard tiene razón", dijo enfáti
co. La realidad es que eso del piso parejo,
los equilibrios, contener las "cargadas" ha
sido en anteriores elecciones presidencia
les un mito genial. Y en la del 2024, no ten
dría por qué dejar de serlo.

Por cierto, en octubre del 2011, Andrés
Manuel López Obrador prometió que res
petaría el resultado de la encuesta que la
"izquierda desunida" realizaría a finales
de ese año para que el pueblo (todavía no
era sabio) decidiera a quién quiere como

candidato a la Presidencia de la República
en 2012, si a él o a Marcelo. El ingenuo
"Carnal" consideró en aquel entonces
que, con la decisión honesta y valiente de
López Obrador, ya no habría necesidad
de que ambos se agarraran a trancazos
y contribuiría también a evitar conflictos
entre las hordas, tribus, bandas, pandi
llas, mafias... del PRD y el dueño de More
na por la susodicha candidatura. Sin em

bargo, hasta los analistas
políticos bisoños sabían
que el único resultado que
aceptaría López sería el de
la apuesta encuesta que
le favoreciera, ninguna
otra. Obviamente el tabas

queño no iba a regalarle
más de cuatro millones de

votos que decía tener en la
bolsa a su competidor. Es
más, Andrés Manuel ade
lantó el resultado de cual

quier encuesta: "Estoy pre
parado para ser candidato,

estoy preparado para volverle a ganar a la
mafia del poder".

Hoy, doce años después, el "Camal" Mar
celo NO quiere que le repitan la misma dosis,
aunque todo parece indicar que al igual que
a Monreal en 2017, se lo van a "chamaquear''

Quien también se "subió al ring" en
este asunto de las casas de encuestas

apuestas fue Porfirio Muñoz Ledo, quien
presenció y solapó en el PRI  incluso
cuando fue dirigente de este partido mu
chos "dedazos'' Don "Porfis" sugirió a
Monreal y al "Carnal" Marcelo que se re
belen contra el "dedazo" del presidente, y
que amenacen al líder con crear una co
rriente democrática en MORENA, "como
nosotros la creamos en el PRI'/ recordó.
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Fuera máscaras

El emperador y su Corte
n un nueE vo golpe
contra

AMLO, el pleno de
la Suprema Cor
te de Justicia de

la Nación declaró
como inconsti

tucional el decreto que plantea que las
obras prioritarias del gobierno puedan
ser declaradas como de seguridad na
cional y de interés público. Este acto fue
impugnado por el instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la información y
Protección de Datos Personales.

Señaló que esta medida afectaba sus
facultades. Esta propuesta fue apoyada por
ocho de los 11 ministros que votaron a fa
vor de la invalidez del artículo primero del
decreto. El ministro Juan
Luis González Alcántara

propuso al pleno declarar
este decreto como inváli

do e indicó que se podría
usar como pretexto para
reservar información (que
casi no se les da en la ac

tual administración), re
lacionada a las obras del

gobierno: "En el caso que
nos ocupa, en el escrito de
demanda analizado, se ex
traen algunos argumentos
suficientes para considerar
que la emisión del acuerdo impugnado es
susceptible de causar un impacto en el de
recho de acceso a la información? sostuvo
el ministro. En este sentido, aseguró que se
estaría afectando al INAI, ya que no podría
seguir garantizando el derecho al acceso a
la información, y sería ingenuo no ver que
este decreto busca reservar la información

de las obras prioritarias del gobierno.
Por otro lado, las ministrasYasmín Es

quivel y Loretta Ortiz, así como el minis
tro Arturo Zaldívar, anunciaron su voto en
contra de este proyecto. Sostuvieron que

el decreto por sí solo no propone reservar
la información de manera directa, por lo
que se estaría tomando una decisión con
base en una especulación. El decreto pu
blicado el 22 de noviembre de 2021 en el

Diario Oficial de la Federación (DOF) de
clara la realización de proyectos y obras a
cargo del Gobierno de México como asun
tos de interés publicó y seguridad nacio
nal. Entre esas obras están las asociadas a
infraestructura de los sectores de comuni

caciones, telecomunicaciones, aduanero,
fronterizo, hidráulico, hídrico, medio am
biente, turístico, salud, vías férreas, ferro
carriles (en todas sus modalidades), ener
gético, puertos y aeropuertos.

También instruye a las dependencias
y entidades de la Administración Pública
Federal a que otorguen la autorización

provisional a la presenta
ción y/u obtención de los
dictámenes, permisos o
Ncencias necesarias para
iniciar dichos proyectos.

Esa autorización de
berá ser emitida en un

plazo máximo de cinco
días hábiles contados a

partir de la presentación
de la solicitud corres

pondiente: "Transcurrido
dicho plazo sin que se
emita una autorización

provisional expresa, se
considerará resuelta en sentido positivo','
señala el decreto.

Mientras tanto, justo el día en que la Su
prema Corte invalida un decreto del Ejecutivo
declarando sus obras insignia como de in
terés público y seguridad nacional, aparece
otro decreto en el Diario Oficial de la Federa

ción, haciendo lo mismo. Qué casualidad.
Nos leemos el lunes.

PD: Y a todo esto, ¿ya se disculparon
con Armenta todos los que ayer decían
que los mensajes de la ministra Piña eran
falsos? Eso pensé.
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Confidente Emeequis
La travesía periodística
de José Carreño
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José Carreño
Carlón es
dueño de

una de las travesías
más relevantes de la

historia del periodismo en México. Reporte
ro, jurista, servidor público, vocero presiden
cial, diplomático, editor y académico.

Disciplinado como solo pueden serlo los
que tienen en sus manos la hechura de los
diarios, la solución, aunque sea incipiente,
sobre esos laberintos de asuntos, intereses y
complejidades que es la realidad misma.

Carreño Carlón es un lector atento, entera
do las agendas nacionales e internacionales
y siempre alerta de las pequeñas anécdotas,
de esos momentos que se desprenden de la
vida cotidiana y por las que pueden colarse
o asomarse, las notas de interés periodístico.
"¿Qué chis

me traes?? suele
interrogar.

A Juan Pardinas,
hace ya muchos años,
le dijo que, si quería
ser reportero, de lo
primero que tendría
que olvidarse es de
ver los atardeceres,
porque a esas horas,
cuando se pone el sol,
hay que estar escri
biendo en las redac
ciones.

La Universidad Panamericana le rindió

un homenaje Carreño Carlón en el que par
ticiparon algunos de los testigos del peregri
nar de quien fue el coordinador de internacio
nales en El Día, subdirector de La Jornada y
El Universal, donde actualmente escribe una
columna todos los miércoles, y director ge
neral de El Nacional.

Los convocados a recorrer esa historia

fueron Héctor Aguilar Camín, Juan Carlos
Henríquez, Raúl Contreras, Paulo Carreño,
Rubén Aguilar, María José Canel Crespo, Mi
guel Limón Rojas, Mariano Navarro y Ricardo
Homs, con la moderación de Gabriela War
ketin. Y con un video, León Krauze, Alonso
Aguilar y Javier Risco.

Un elenco que a la vez da cuenta de los
intereses diversos, de las miradas que, desde
distintos ángulos, moldean y dan consisten
cia a una biografía por demás notable. Desde
las luchas en la UNAM que Carreño Carlón
compartió con Limón Rojas en la Facultad de
Derecho, hasta las propuestas académicas
para entender a cabalidad la comunicación
política con Canel Restrepo.

Pero con un intermedio trepidante, en la
Coordinación de Comunicación Social de la

presidencia de la República, cuando gober
naba Carlos Salinas.

Rubén Aguilar, quien tuvo esa misma res
ponsabilidad con Vicente Fox, abundó sobre

las enseñanzas de su colega, las que se cons
tatan con la eficacia mostrada en tareas por
momentos tan agobiantes.

Pero la navegación por esos mares tor
mentosos resultó fructífera porque, como
apunto Canel Restrepo, el homenajeado
cuenta con una capacidad de análisis político
más que sofisticado, que se amalgama entre
el conocimiento teórico y las lecciones que
da la propia experiencia.

Lo central, sin embargo, es el periodis
mo. Sí, ese oficio en el que Carreño Carlón se
ganó la jerarquía en noches de insomnio y a
golpe de teclas.

Recordó Paulo Carreño que su padre per
tenece a una de las generaciones de perio
distas más brillantes. En efecto, bastaría para
verificarlo el tener presentes los proyectos
que emprendieron y entre ellos el Unomá

suno. La Jornada y la
revista Nexos, donde
Carreño Carlón com

partió afanes, dichas y
desdichas con Aguilar
Camín.

Pero hay que ir
más allá, al observar
que entre los alum
nos más acabados y
persistentes de Carre
ño Carlón se encuen

tran reporteros de tra
yectoria como lo son
Víctor Avilés, Rubén

Álvarez, ambos en algún momento respon
sables de la vocería del INE y, por supuesto,
Pablo Hiriart, también director de El Nacional
y constructor de empresas periodísticas de
largo alcance como La Crónica de Hoy y La
Razón.

Carreño Carlón hizo una descripción que
ilustra la participación de los medios de co
municación en la transformación del país
desde los años ochenta.

Sí, todas esas décadas lo fueron de
una suerte de recorrido en el que se afian
zó la libertad de expresión que ahora se
encuentra en peligro. Son mares igno
tos por los que hay que navegar, donde,
como apunta el propio Carreño Carlón, va
mos a puertos que desconocemos o, peor
aún, que ya los vislumbramos, pero no
nos atrevemos a nombrarlos.

El tiempo pasa, y ello permite reflexio
nar sobre el sentido de las cosas. Hace ya
muchos años, conocí a Carreño Carlón el
edificio de El Nacional que se encontraba en
la calle de Ignacio Mariscal. El director me
abrió las puertas de esa casa.

Estaba yo destinado, aunque no lo supie
ra, a no ver los atardeceres, pero a cambio
de eso, se me ofrecieron dos cosas invalua
bles: observar el mundo como solo lo hacen

los reporteros y preciarme de ser amigo y
alumno de uno de los mejores de ellos.
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Indicador Político

Apuntes de una transiciíSn
5. Camacho 1994 en Ebrard 2024

algunaS sucesión

presidencial
anterior presenta per
files para lectura en
tiempo real hoy, sin
duda que la de 1994
Carlos Salinas de

Gortari, Luis Donaldo
Colosio, Manuel Ca
macho Solís, Ernesto
Zedillo y JosephMa

rie Córdoba Montoya tendría una revisión
marxistahegeliana entre tragedia y farsa.

Existieron suficientes testimonios para
asumir que había habido un pacto Sali
nasCamacho para que el primero que llegara
a la presidencia le cediera la sucesión al otro,
pero en el camino Salinas sustituyó a Cama
cho con Córdoba Montoya, Colosio y Zedillo
y el preferido fue Colosio hasta que pactó con
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Camacho para desplazar al Salinas del poder.
La historia se cuenta en el libro Yo Ma

nuel. Memorias ¿apócrifas? de un comisio
nado, publicada por editorial Rayuela y con
apuntes robados de la casa de Camacho.
Aunque en su momento se quiso desvir
tuar el contenido, al final sí se confirmaron
los argumentos en
esas notas que apun
taban ser un libro
de Camacho.

Antes de anun
ciarse oficialmente la

decisión, Camacho
buscó al presidente
Salinas para hacerle
un análisis estratégi
co del escenario de

la sucesión, pero con
dos puntos concre
tos que de manera
evidente mostraron

al presidente saliente
que Camacho lo que
ría jubilar del poder
aún antes del destape
del candidato.

La tesis central

de Camacho era que
la historia política del
país de 1988 al 1993
"se explica por la
coexistencia de dos

líneas políticas al inte
rior del régimen: una
de exclusión y una de
inclusión. La primera
es José Córdoba, Chirinos, Gamboa y sus
sustentos en el aparato y los intereses; la se
gunda es en la que yo (Manuel Camacho) he
estado y en la que creo'' La argumentación
era cierta; después del destape de Colosio,
Salinas le dijo a Camacho que no podía ser
candidato porque estaba enfrentado a todo
el equipo del presidente. Salinas le había
replicado que sólo existía una línea: la del
presidente de la República, pero ya con Ca
macho buscando el relevo del salinismo.

En esa reunión previa a la nominación,
Camacho dio otro paso audaz que hubiera
sorprendido a cualquier político: le leyó a
Salinas una lista de compromisos "de ser yo
el candidato? dejando entrever que Salinas
sería borrado de la política apenas nomina
do Camacho y que en 1994 comenzaría otro
ciclo político, cuando Salinas estaba com

prometido en un proyecto de continuidad
de equipo hasta el 2006.

Con serenidad, Camacho le cantó a Sa
linas sus compromisos: "Donaldo, lo que
quiera; Zedillo, a la Fundación Siglo XXI (del
PRI); Pepe (Córdoba), respetarlo y trabajo, no
influencia; Emilio, respetarlo y sumarlo para

que ayude; Patricio,
apoyarlo en Veracruz;
Otto (Granados),
aprovecharlo plena
mente en su cargo.
No hay ánimo perso
nal contra nadie, ac
tuaría en contra solo

si hubiera una acción

de peligro contra el
Estado"

¿Y para Salinas?
Camacho fue claro:

"cierre menos difícil,
una buena relación

de un país en paz.
Mantener tu presti
gio nacional e inter
nacional, retiro no,
formas nuevas de

aprovechar tu capital
político en beneficio
de México, admira
ción por tu talento y
tu trabajo. No hago
una apelación perso
nal, ni amistosa, sino
una evaluación políti
ca responsable. Si las
cosas son derechas y

es necesario que me sacrifique por los inte
reses del país, lo haría. Cuenta conmigo"

La política, sin embargo, tuvo caminos
inescrutables: una encuesta del politólogo
Alfonso Zárate examinó once variables de

relación de Salinas con los precandidatos y,
dos días antes del destape de Colosio, Indi
cador Político las resumió el viernes anterior

al domingo de la nominación: en función de
las variables del estudio, "el candidato debe
ser Camacho, pero será Colosio'' La rela
ción EbrardLópez Obrador reproduce la de
CamachoSalinas.

Política para dummies\ en la política no
hay secretos.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex nzj
elusiva del columnista y no del J
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Marcelo y Ricardo no formarán u n a
corriente democrática en Morena

"Y si los resultados no son favoraNo, ni Mar
celo Ebrard bles, también honraré mi participación y
ni Ricardo haré mi trabajo por convencer al mayor

Monreal son los mo número de militantes y simpatizantes de
dernos Cuauhtémoc Morena en la interna^'dijo.
Cárdenas ni Porfirio Explicó que busca suceder al presidente

Andrés Manuel López Obrador porque tieMuñoz Ledo, ni pien
san formar una Co nen la capacidad para enfrentar los grandes
rriente Democrática retos de México, "y porque quiero a mi país,
dentro de Morena porque me siento capacitado para gobernar

bien, suceder al Presidente de la Repúblicacomo la que encábe
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zaron los ya históri
cos expriístas previo
el proceso presiden
cial de 1988 que frac
turó al PRI y dio paso
a la construcción del

INE y Trife y las re
glas electorales que
propiciaron la alter
nancia del poder en
México, y su demo
cratización.

No, inconformes
como están con el

juego sucio que se da hoy entre los cuatro
contendientes presidenciales dentro de Mo
rena, dicen esperarán a que ocurran las elec
ciones di domingo 4 de junio en el Estado de
México y Coahuila para reunirse todos con
Mario Delgado presidente de Morena y esta
blecer juntos las reglas de este proceso y de
cómo se deberá dar la separación de todos
ellos de los cargos que ocupan para ir a una
campaña abierta que anteceda al levanta
miento de las encuestas con que se pretende
elegir al candidato presidencial para el 2024.

Lo que sí no avalarían, reiteran desde hoy
Monreal y Ebrard, es que el partido se empe
cine en hacer esas encuestas sin la participa
ción de empresas especializadas en levanta
mientos de opinión.

Ambos, el secretario de Relaciones Exte
riores y el presidente de la Junta de Coordina
ción Política afirman que eso sería aceptar de
antemano una designación vertical del candi
dato, o sea, "por dedazo''

Desde Tijuana, Baja California, Ricardo
Monreal indicó que en estas condiciones, lo
que sigue es fijar las reglas de la convocatoria
para la designación de la candidatura presi
dencial del partido, así como para garantizar
la equidad en la contienda interna.

"La idea es que, ahora que termine el pro
ceso el 4 de junio en el Estado de México y en
Coahuila, nos podamos reunir de inmediato
con el Presidente, para ver este tipo de cosas
sobre la separación del cargo de los que así
decidan participar''Reiteró que se mantendrá
en Morena, y que se someterá a las reglas
que establezca el partido salvo que se decida
que Morena haría la encuesta para lanzar al
candidato presidencial.

"... si sólo el partido organiza, levanta y
"canta" los resultados de la encuesta "yo le
pensaría para participar''

Diferente será, indicó, si se incluye la se
paración del cargo público de quienes hemos
decidido contender por la candidatura presi
dencial; si se aplica una batería de encuestas
externas (él propone sean 5 realizadas por
igual número de empresas especializadas y
reconocidas), y que Morena se mantenga al
margen de eso; y si se establecen reglas equi
tativas para todos los aspirantes.

Si todo eso se cumple, subrayó, el se
mantendrá dentro del proceso interno.

y profundizar la vida
democrática y la trans
formación de las insti
tuciones"

"YO VOY A GANAR":
EBRARD

A su vez el canciller

Ebrard dijo confiar en
que "no habrá dedazo"
en la elección del can

didato presidencial de
Morena para la elec
ción de 2024.

Urge, agregó, establecer ya las reglas in
ternas de esta contienda para evitar la "gue
rra sucia" como la que ya está ocurriendo
en redes sociales.

"Nos corresponde a nosotros, y especial
mente al partido, reunimos y decir 'oigan, no
se vale esto'... 'tampoco se vale la guerra sucia
en las redes' como la que están haciendo; y
todas esas cosas que no se valen'/comentó.

Agregó:
"No es un ánimo estar en litigios...

y estarse quejando, sino proteger el
prestigio de Morena.

"El valor superior a proteger es la inte
gridad y la moral o la calidad ética de nues
tro movimiento. Por eso nos preocupa y
qué bueno que ya nos llamaron pues para
que nos diga (el partido) esto no y esto sí,
está bien", indicó

Insistió de igual manera en reclamar
que los gobernadores surgidos de Morena
respeten el llamado del presidente Andrés
Manuel López Obrador para mantenerse
lejos de la contienda

"¿Qué nos está diciendo? Pues no se
metan ustedes a querer inclinar la balanza.
Ya hay por ahí excepciones, pero ya lo dije
yo el otro día, de decir pues parece que son
coordinadores de campaña.

"Ahora, está bien, si tú quieres coordinar
la campaña de alguien, va, pero no puedes
ser el gobernador; el gobernador representa
a todos ¿no? Eso no nada más está en la ley,
está en la Constitución", sostuvo.

Respecto de la promesa del presidente
Andrés Manuel López Obrador de que no ha
brá "dedazo" Ebrard subrayó su confianza en
que se elegirá mediante encuestas.

"Yo llevo 23 años trabajando con
él, o siendo compañeros porque a ve
ces él no tenía trabajo y yo tampoco, en
tonces, o andábamos perseguidos ¿no?
Por eso un día me dijo 'tú eres mi camal', y
yo le dije 'yo soy tu hermano, tú me hablas
cuando tú me necesites'", recordó

El canciller dijo que desde este contexto
su relación con el mandatario no es de subor

dinación, sino que su relación política va más
allá de eso.

"Nunca me ha mentido, entonces yo sí le
creo porque pues qué necesidad tendría de
decir eso", dijo.
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No hay riesgo en CDMX por
ceniza del Popo: Sheinbaum
Por CDMX Magacín

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
aseveró que por ahora no hay riesgo ante
la enorme cantidad de fumarolas y ceniza

que ha emitido en los últimos días el volcán Popo
catépetl, porque la afectación no alcanzará a llegar
a la capital del país.

"Por lo pronto, en la Ciudad no ha caído ceniza,
los vientos están más bien hacia Puebla. Ya conoce

la población, en caso de caer ceniza, cuáles son las
recomendaciones.

Y no hay por el momento nada de qué alarmar
se? dijo en conferencia a pregunta expresa sobre
el tema.

En los últimos días, las emisiones han sido tan
intensas, que en Puebla hubo suspensión de clases
y la gente ha tenido que andar por las calles con
cubrebocas. Esta actividad intensa, que mantiene
el semáforo de riesgo en amarillo fase 1, viene lue
go de casi un año de actividad relativamente baja.

"El análisis de los parámetros de monitoreo
en las últimas semanas se ha observado un in

cremento de la actividad, asociado al ascenso
lento del magma, dando lugar a la formación de
pequeños domos de lava, que son destruidos por
explosiones pequeñas, algunas moderadas, que
ustedes pueden observar, sin exceder lo observa
do en años anteriores, por ejemplo, los casos de
2012 o 20197aseveró por su parte el director de Ins

trumentación y Cómputo del Centro Nacional de
Prevención de Desastres, Gilberto Castelán.

Por lo pronto, el Gobierno de la CDMX reco
mendó: "cubrir nariz y boca con pañuelos o cubre
bocas secos; evitar lentes de contacto para reducir
la irritación ocular y de ser posible utilizar lentes de
armazón, limpiar los ojos y la garganta con agua
purificad; permanecer lo más posible en interiores
con ventanas cerradas; limpiar la ceniza de techos
y patios para que no se acumule y tapar recipientes
de agua de zonas expuestas a la ceniza.

Por otra parte, en respuesta a lo dicho ayer por
Claudia Sheinbaum en contra de Lorenzo Córdova,
luego de que le cuestionaron que anda en campa
ña por la Rectoría de la UNAM, el también ex pre
sidente del INE respondió:

"No sé qué tiene que estar opinando la jefa de
Gobierno de la CDMX de la sucesión en la UNAM,
que es autónoma de los gobiernos. Sin embargo,
que duerma tranquila: no me interesa competir
por la Rectoría. Hay quienes no pueden vivir sin un
cargo público... yo no. No somos iguales? aseveró
en su cuenta deTwitter.

El miércoles, a pregunta expresa sobre qué
opinaba de que Córdova pretendía encabezar a la
UNAM, Sheinbaum dijo: "No creo, desde mi par
ticular punto de vista, que él sea lo mejor para la
Universidad Nacional, pero eso ya que decida la
Junta de Gobierno y que tome en cuenta la opi
nión verdadera de todos los universitarios''
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PAN, 3 sexenios sin candidato en CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

Entre los panistas, uno de los
principales argumentos para
que quien sea su abanderado

a la Jefatura de Gobierno sea militan

te del partido es porque desde el año
2000, que abarca tres elecciones, tres
sexenios, han postulado a externos.

En realidad, el panismo en la ca
pital no había construido una candi
datura, una opción real de gobierno
en la capital, desde que Santiago
Creel entonces neopanista fue su
candidato a la Jefatura de Gobierno
del Distrito Federal, en el 2000, cuan
do obtuvieron su mejor resultado
electoral en la capital, incluso cerca
de ganarle a quien entonces aban
deró al PRD, el partido oficial, An
drés Manuel López Obrador, actual
presidente de México.

En el 2000, Creel, quien apenas se
había afiliado al PAN en 1999 aun

que en su familia hay un historial de
cercanía incluso con ios fundadores

del partido, obtuvo el 34.3% de la
votación efectiva, apenas 3 puntos
porcentuales por debajo de López
Obrador, quien sumó 37.7%.

Siempre se dijo y recientemente
hasta el propio AMLO lo ha reconoci
do, que si aquella campaña hubiera
durado un par de semanas más, Cre
el le habría ganado, porque el fenó
meno Vicente Fox de aquel proceso
electoral seguía creciendo y el perre
dismo cayendo.

Desde 2006 a 2018, el PAN en
la Ciudad de México no construyó
una opción real para gobernar la ca
pital. Sus presidentes, desde José
Luis Luege hasta MauricioTabe con
excepciones, pasando por otros
como Mariana Gómez del Campo
o Carlos Gelista, miraron al exterior
del partido para la candidatura a
jefe de Gobierno.

En 2006 optaron por el senador
Demetrio Sodi, ex priísta y ex perre
dista, partido al que renunció para ser
candidato externo del blanquiazul. En
esa contienda, ante el hundimiento
del PRI, Sodi logró el segundo lugar
con 27.6% de los sufragios. Ganó el

también ex priísta y para entonces
perredista Marcelo Ebrard, quien
quedó con el 46.3% de los votos. El
PRI, con Beatriz Paredes, se fue al ter
cer lugar con apenas el 21.5%.

Seis años después, en 2012, el
PAN de nueva cuenta optó por una
candidata externa: la activista Isabel

Miranda de Wallace, imposición del
entonces presidente Felipe Calderón,
que hundió a su partido en el tercer
lugar, con apenas el 13.61%de los vo
tos. El segundo lugar fue para el PRI,
otra vez con Beatriz Paredes como

candidata, quien obtuvo el 19.7%
de ios votos. El perredista Miguel
Mancera sorprendió con el 63.8%
de los sufragios.

En 2018, como el PAN fue en alian

za con el PRD, le cedieron el espacio
a Alejandra Barrales, quien también
fue apoyada por el partido Movimien
to Ciudadano. Quedó en segundo
lugar, detrás de Claudia Sheinbaum,
quien por cierto tuvo 600 mil votos
menos que López Obrador en la capi
tal, y Barrales tuvo 450 mil votos más
que Ricardo Anaya, el candidato pre
sidencial de la coalición.

Desde 2018, el PAN chilango, cuyo
líder es Jorge Romero, se plantearon
que por fin un panista buscara ya la
Jefatura de Gobierno. Y comenzaron a

construir a su propio candidato: Santia
goTaboada, alcalde de Benito Juárez, la
joya de la corona panista que ganaron
cómodamente en 2018, con todo y el
fenómeno López Obrador.

De cualquier manera, el PAN no
han cerrado la posibilidad de una
candidatura externa, y por eso ahí
están Lía Limón, alcaldesa de Alva
ro Obregón, y la senadora Xóchitl
Gálvez. Pero un panista lleva mano.
Lo veremos.
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Ordenan a Contraloría CDMX
sancionar a Martí Batres

Puejes con todo y
Fsu pataleo, besu

rrirrinche y acu
sar que no es él sino las
instituciones quienes
incumplen la Ley, el se
cretario de Gobierno de

la Ciudad de México, Martí Batres, ya perdió su
"pureza" electoral, pues lo acaban de sancio
nar. Resulta que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF), determinó
que dos publicaciones de Batres violentaron la
Ley, en el contexto de la consulta de revocación
de mandato del presidente López Obrador, en
abril de 2022, porque promovió el ejercicio ple

biscitario, lo que sólo correspondía a! INE.Tam
bién lo encontraron responsable de promoción
personalizada en favor del presidente de la Re
pública y por hacer uso indebido de recursos
públicos. El TEPJF no emitió una medida de
apremio contra Batres, pero dio vista a la Se
cretaría de la Contraloría General de la Ciudad

de México para que determine la sanción co
rrespondiente. Seguro no pasará de una amo
nestación pública y se tardarán lo más posible,
principalmente porque Claudia Sheinbaum no
querrá que se castigue a su secretario de Go
bierno, y dejará el asunto para cuando se haya
¡do del gobierno capitalino, por ahí de agosto o
septiembre. Lo veremos.
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Ayer y hoy
En un tiempo lo creímos todo, hace años,
cuando ingenuamente pensábamos que
quizá algunos actuaban de buena fe y por
el bien del país, sin embargo, poco a poco la
evidencia fue desmontando una a una sus

falacias. No había redes sociales y sí, en el
68 el día después había sido un día soleado,
claro, pero nada dijeron de ese sol que
caía a plomo sobre los cuerpos apilados
en el Campo Militar No 1; vimos "llorar"
a un exmandatario en su último informe

"defendiendo al peso como perro", pero
lo vimos retirarse millonario. Pocos

entonces se atrevían a gritar la verdad sin
que fueran salvajemente castigados. La era
del silencio y de los que todo lo creímos
terminó muy pronto, derrumbada por
sus propias mentiras. Hoy, abiertamente
los adversarios a esta administración han

sabido sostenerse abase de fundaciones,
favores que cobran caro y ligas con medios
y regímenes extranjeros para regresar
al poder, ese del que gozaron durante
más de 50 años, el control de un país
que vendieron, regalaron y masacraron.
Tiempo de pactos entre los medios
públicos pagados con acciones, mansiones
y grandes cantidades de dinero; eran los

tiempos de la bonanza de TELEVISA,
COPARMEX, GRUPO REFORMA y
muchos más, el dinero fluía solo para
ellos; para el pueblo las devaluaciones,
gasolinazos y delincuencia organizada
iban creciendo sin que a ellos les importara
y hasta la favorecían, eran los tiempos
de aumentos salariales de 2 pesos y de
amarrarse el cinturón, el del pueblo por
su puesto, tiempos de paternalismo y de
bardas vendidas como grandes proyectos.
Nos convertimos en "ciudad abierta",
sin pobres políticos, tiempos de "pan y
circo", de televisos cantando en "favor de
la infancia", esa que ni siquiera miraban.
Es difícil creer que haya aún gente que los
apoye y defienda, ¿de verdad vivimos en
el mismo México? Nunca más gobiernos
corruptos, nunca más el enriquecimiento
a costa del pueblo y su territorio. ¡Nunca
más! Hoy creo que los cambios se pueden
conseguir, con verdad, sin sangre, sin
dañar al pueblo. Estoy segura de que el
Estado de México votará masivamente

para desterrar de una vez por todas los que
han destrozado al país.

Kn\ ía Ili opinión @Anamariava/x|uez
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\onna I*iña debe
renunciar
La ministra presidenta Norma Piña debe
renunciar. En días pasados le escribió al
presidente de la Cámara de Senadores,
Alej andró Armenta, y lo hizo con actitud
intimidatoria y autoritaria, en un tono
que no corresponde con la máxima
autoridad judicial del país. Además, con
esa comunicación, vulneró el respeto y la
división de poderes.
Fue el 16 de mayo cuando le dijo en un

mensaje de WhatsApp: "¿usted puede ver
a los ojos a sus hijos o hijas después de lo
que dice?" Evidentemente, que la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) afirme eso, debe
ser interpretado como una invasión de
poderes y, además, como una intimidación
y amenaza ante decisiones que
corresponde tomar al Poder Legislativo.
Pero no acabó ahí el asunto. Piña burló

del senador Alejandro Armenta al ponerle
caritas de risa ante comentarios que hacía
el legislador. Es decir, trató con completa
falta de respeto no sólo a un senador, sino
a lo que representa ese senador, es decir, la
presidencia del Senado de la República.

Piña siempre, en sus discursos, ha
defendido la división de poderes y la
autonomía con que éstos deben trabajar.
Pero eso es en los discursos. En los hechos,
es evidente que la ministra no respeta lo
que dice en público, y que se comporta
como una golpeadora que "opera"
intimidando a sus adversarios y buscando
a toda costa el beneficio particular.
Es inadmisible que la máxima autoridad

judicial del país se comparte como lo está
haciendo Norma Piña. No es ético, y no
corresponde al digno encargo que tiene.
Por ello, la ministra no sólo debe ofrecer
disculpas, sino también renunciar.
Y es que, además, difundió una carta

donde admitió ser la autora de los

mensajes, y afirmó en ella que no fue una
amenaza, sino su "tono frontal y directo
al hablar". Esto es una burla no sólo al

Senado, sino al pueblo mexicano. Es
insostenible que la ministra presidenta se
desenvuelva y actúe así, y por el bien de la
Suprema Corte y del propio Poder Judicial,
la ministra debe renunciar a su encargo. Es
indigna ya de él.
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Tache

Las redes sociales son una

herramienta para la denuncia
ciudadana, y ahora les tocó
ser exhibidos a algunos agen
tes de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana de la Ciu

dad de México (SSCCDMX),
quienes fueron captados en
video cuando le tiraron los

churros de una mujer comer
ciante enfrente de sus hijas,
en el corredor de Francisco I.

Madero, del Centro Histórico
de la capital.
La grabación expone a ele

mentos de seguridad, mien
tras jalonean y empujan a la
comerciante, por lo que ter
minan tirando su canasta de

churros al suelo, en donde

personas cercanas al lugar se
acercan a la mujer mientras
sus hijas rompen en llanto.
Si bien es cierto que esta

ban cumpliendo con su la
bor, con un simple llamado
de atención y pedirle que se

retirara del lugar se habría
arreglado, sin violentar los
derechos de la mujer ni tam
poco humillarla. Una lamen
table situación y una falta de
empatia.
Y otro video exhibido en

redes sociales, fue el de una
mujer que golpea en repeti
das ocasiones con un palo a
una perrita, todo esto en la
colonia El Ocotal, de la al
caldía Magdalena Contreras.
Las imágenes muestran el
maltrato sufrido por el inde
fenso animal, y los usuarios
han compartido el video para
crear conciencia sobre esta

crueldad y solicitar ayuda pa
ra su recuperación.
La responsable de cruel

dad animal, se negó a asumir
su responsabilidad, pues la
peludita quedó dañada de un
ojo, mientras, la demarcación
gobernada por Luis Gerardo
Quijano, no ha emitido nin
gún pronunciamiento sobre
esta lamentable situación.
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Lord Vrislogaío se
clava la dolariza...
MAESTRO, GOMEZ LEYVA DIJO QUE CLAUDIO
X. GONZÁLEZ YA NO ESTÁ EN MCCI.

¿Entonces #LordAristogato se está clavando
la millonaria dolariza de la embajada gringa?..
Si realmente la sede diplomática quiere ayu
darnos, que destine ese dinero a organismos
como el Hospital General de México, donde por
las carencias subieron las consultas médicas de

$120 a $295, muy alto para miles de enfermos
en precaria situación económica.
Según encuesta del diario El País, Morena
ganaría en 2024 con 61% de votos, seguido
del PAN con 18, PRI 10, MC 5, PT 2, Verde 2
yPRD 2.
Que al final sería 65% para el partido oficial y
sus aliados contra 30% de la triple alianza sin
esperanza. ¡Santa madriza, Batman!
Muñoz Ledo pide a Ebrad y Monreal crear
la corriente democrática de Morena, fundar
un frente nacional y aliarse con otros par
tidos.

¿Con lo que queda del PRIANPRD para inten

tar ganar la presidencia?.. Don Perfidio ya cho
chea, nunca hay que perder la dignidad.
Absuelven a José Luis Abarca de 2 cargos
por el caso Ayotzinapa y lo condenan a 92
años por 6 secuestros.
Le salió barato: merece una década por cada
normalista asesinado y desaparecido.
Alejandro Amienta denunció presunta
amenaza por WhatsApp de Norma Piña:
"Usted puede ver a los ojos a sus hijos e hi
jas después de lo que dice?".
Sea cierto o no, la ministra sólo puede ver a los
ojos cómplices de los magistraidores a la patria
que un día sí y el otro también fallan contra la
4T.

Enrique Graue ve intentos injerencistas de
modificar reglamentaciones de la UNAM y
otras universidades.

Sobre todo para modificar que un exfunciona
rio del INE retorne 9 años después a CU y quie
ra despachar en el sexto piso de la Rectoría.
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¡Pomos,
relojes y
teléfonos para
ehayoleros!
SOBORNOS DE ELBA ESTHER

En junio de 2008, para conmemorar
el Día de la Libertad de Expresión, El
ba Esther Gordillo, exlideresa del Sin
dicato Nacional de Trabajadores de la
Educación, dio regalos, con un valor de
más de 9 millones de pesos, a reporte
ros, presentadores de noticias y dueños
de medios de comunicación.

Desde las oficinas del SNTE, El
ba Esther ordenó que fueran enviados
380 regalos para periodistas y comuni
cadores, quienes recibieron botellas de
champagne, teléfonos celulares y relo
jes de alta gama.

Personajes como Carlos Loret, Ciro
Gómez Leyva, Enrique Krauze, Brozo
y Adela Micha, entre otros, recibieron
en sus casas y lugares de trabajo bo
tellas de champagne Dom Pérignon y
relojes de las marcas Longines y Swa
rovski.

Elba Esther Gordillo, quien duran

te 24 años (19892013), ocupó la presi
dencia del SNTE, nos aseguran, habría
sobornado con costosos regalos a pe
riodistas y comunicadores de Televisa,
Imagen, Radio Fórmula, Letras Libres
y Nexos.

De acuerdo con facturas de la em

presa de mensajería Pakmail, fechadas
el 7 y el 10 de junio de 2008, el SNTE
envió 120 relojes de la marca Longi
nes, 80 regalos de la marca Swarovs
ki, 120 teléfonos celulares y 60 botellas
de champagne de la marca Dom Périg
non.

La mayoría de los regalos fueron en
tregados directamente en las oficinas
de los periódicos, de las televisoras, de
las radiodifusoras e incluso en las re

vistas donde trabajaban los comunica
dores.

Es importante destacar que el pre
cio de una botella de Champagne Dom
Pérignon de 750 mi, que es catalogada
como una bebida alcohólica de lujo, tie
ne un costo aproximado de 6 mil pesos.
También es relevante mencionar

que los relojes Longines, que son consi
derados accesorios de lujo, actualmen
te tienen un precio en el mercado que
va de los 67 mil pesos alos 90 mil pesos.

Los relojes de brazalete Swarovski
tienen un costo en el mercado que va de
los 10 mil pesos a los 15 mil pesos.

"Así era como Elba Esther conme

moraba el Día de la Libertad de Ex

presión: sobornando a periodistas y
opinólogos. Eran las épocas doradas
del despilfarro calderonista. ¡Más de
nueve millones de pesos para comprar
les la conciencia a estos gánsteres de la
pluma!"
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besa lilis

ENFRENTAMIENTO CON AMLO

Se ha presentado un indeseable con
flicto entre políticos norteameri
canos y el gobierno que encabeza
Andrés Manuel López Obrador.
Varios republicanos se han "lan

zado" contra el gobierno mexicano
y los migrantes, lo que ha provocado
que el Presidente de México invite a
nuestros connacionales con derecho

al voto en los Estados Unidos, a que
no sufraguen a favor de los candi
datos Republicanos, como es el caso
del senador en Luisiana, John Neely
Kennedy, quien ha sido sumamente
grosero contra el pueblo Azteca, al
señalar: "si no fuera por los nortea
mericanos, los mexicanos estaría

mos comiendo alimento para gatos".
Otro ha sido el gobernador de Flo

rida, Ron DeSantis, quien ha afirma
do que "México es un desastre".
La situación se torna preocupan

te, dado que DeSantis, es un per
sonaje importante en el partido
republicano y uno de los favoritos
para ser candidato de ese partido en
las elecciones presidenciales.
Ron DeSantis señaló textualmen

te: "el Presidente mexicano está cri

ticando a Florida, por promover
leyes contra la migración ilegal...";
por ello su comentario sobre la si
tuación en que se encuentra nuestro
País, agregando que el control lo tie
nen los narcos.

Ante casos como el de John Ne

ely Kennedy y Ron DeSantis, se tie
ne que ser contundente y rechazar el
descarado intervencionismo de po
líticos norteamericanos en proble
mas internos de nuestra nación. Los

mexicanos debemos tener un sen

tido de unidad ante cualquier agre
sión contra nuestro País y nuestro
gobierno, pero en especial debemos
cuidarnos de los "respetables políti
cos gringos".
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besa lilis

ENFRENTAMIENTO CON AMLO

Se ha presentado un indeseable con
flicto entre políticos norteameri
canos y el gobierno que encabeza
Andrés Manuel López Obrador.
Varios republicanos se han "lan

zado" contra el gobierno mexicano
y los migrantes, lo que ha provocado
que el Presidente de México invite a
nuestros connacionales con derecho

al voto en los Estados Unidos, a que
no sufraguen a favor de los candi
datos Republicanos, como es el caso
del senador en Luisiana, John Neely
Kennedy, quien ha sido sumamente
grosero contra el pueblo Azteca, al
señalar: "si no fuera por los nortea
mericanos, los mexicanos estaría

mos comiendo alimento para gatos".
Otro ha sido el gobernador de Flo

rida, Ron DeSantis, quien ha afirma
do que "México es un desastre".
La situación se torna preocupan

te, dado que DeSantis, es un per
sonaje importante en el partido
republicano y uno de los favoritos
para ser candidato de ese partido en
las elecciones presidenciales.
Ron DeSantis señaló textualmen

te: "el Presidente mexicano está cri

ticando a Florida, por promover
leyes contra la migración ilegal...";
por ello su comentario sobre la si
tuación en que se encuentra nuestro
País, agregando que el control lo tie
nen los narcos.

Ante casos como el de John Ne

ely Kennedy y Ron DeSantis, se tie
ne que ser contundente y rechazar el
descarado intervencionismo de po
líticos norteamericanos en proble
mas internos de nuestra nación. Los

mexicanos debemos tener un sen

tido de unidad ante cualquier agre
sión contra nuestro País y nuestro
gobierno, pero en especial debemos
cuidarnos de los "respetables políti
cos gringos".
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La trastienda

CLAUDIA REPARTE
"PADRINOS"
El destape de las "corcho
latas" a tan temprana hora
generó confianzas en algu
nos, pero puso nerviosos a
otros. En el "cuarto de gue
rra" de Claudia Sheinbaum

los reclamos al personal de
comunicación y participa
ción ciudadana son cada vez

más fuertes, y les exigen uti
lizar todo el aparato del go
bierno capitalino para
realizar visitas domiciliarias

que generen adeptos. Así
nació el programa
"Padrinos por Colonia
La tarea es hacer todo lo que

sea posible para ganar la
confianza de la ciudadanía,
desde pavimentación, ba
cheo y seguridad, hasta lle
var un pastel a las personas
que cumplen años. Lo curio
so del caso, dicen los bien
enterados, es que para este
provecto no contarán con
recursos, sólo el aparato
operativo de gobierno que
trabajará los fines de sema
na. Y cuando alguien pre
gunta: "¿Con qué ojos?", la
respuesta es simple:
"Saquen de donde sea,
¿o acaso no pueden?"
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Paradojas
económicas
y políticas

Luis M. Cruz
í Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IEn el contexto de la reunión del

G7 en Hiroshima, Japón, la posi
bilidad de un impago en la deu
da de Estados Unidos —la más

9 grande del mundo por encima
de los 30 trillones de dólares—, sería un
evento de gran impacto en la economía glo
bal. Una catástrofe, dicen los analistas del
mercado, en las circunstancias actuales don
de aún predomina el nerviosismo por la de
bilidad del sistema bancario regional. Sin
embargo, los mercados no parecen estar
muy nerviosos ante tal eventualidad, asimi
lando que se trata de una situación política
entre el Congreso y la Casa Blanca, y no un
problema sistémico, como lo han sido la in
flación, la desaceleración del crecimiento, o
podría serlo una recesión.
2 El liderazgo estadounidense se debilita

. ría en el encuentro de Hiroshima y otros
muy importantes que habrá en la región
AsiaPacífico de darse en un ambiente de cri

sis económica. Es decir, las negociaciones po
líticas entre el presidente Joe Biden y el
liderazgo republicano en la Casa de Repre
sentantes, Kevin McCarthy, requieren evitar
una turbulencia mayor en los mercados cam
biarios y las cotizaciones bursátiles, evitando
un mensaje de debilidad ante los aliados. Hay
un riesgo de que no se logre un acuerdo, en
cuyo caso el gobierno estadounidense estaría
imposibilitado de cubrir sus obligaciones
hasta en tanto el Congreso apruebe la eleva

ción del techo de la deuda. En una democracia

funcional, tal situación no es inédita, es pro
pia de la división de poderes y del sistema de
pesos y contrapesos que suelen tener mo
mentos climáticos, pero en todo caso, existen
los instrumentos necesarios para negociar y
resolver las diferencias de posiciones entre
las bancadas demócrata y republicana.
3 Así lo entienden los mercados, por lo

.que no hay una estampida por esta
cuestión, puesto que los puentes están abier
tos y hay diálogo entre Biden y McCarthy,
quienes responsablemente podrán llegar a
un acuerdo bipartidista en cualquier mo
mento de las próximas dos semanas. El go
bierno de Biden pretende el incremento del
techo de deuda por encima de 31.5 billones
de dólares, con lo que podría sostener el pro
grama de gasto público, incluyendo infraes
tructura y servicios de salud, en tanto que
los republicanos, inmersos ya en la lógica
electoral que se avecina, estarían buscando
recortes al gasto y reducción de impuestos,
entre otras concesiones.

4 Lo que trasciende es que las conversa
. ciones presupuestarias entre los equi

pos demócrata y republicano para evitar un
posible impago de la deuda, están avanzan
do, y que los negociadores revisan las
opciones que satisfagan a ambas partes, en
la búsqueda de un techo de deuda aceptable.
Siempre hay posibilidades, una de las cuales
es que se acuerde un incremento parcial por
unos meses, hacia septiembre, por ejemplo,
para hacer coincidir la negociación del techo
de deuda con el año fiscal y nuevo presu
puesto; o bien, lograr un acuerdo para varios
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años, evitando que este tema se presente
nuevamente durante el proceso electoral
presidencial del 2024.
5 El presidente Biden se ha mostrado opti

.mista, considerando que "aún no se ha
llegado al punto crítico, pero hay una discu
sión real sobre algunos cambios que todos
podríamos hacer", con la secretaria del Tesoro,
Janet Yellen, insistiendo en que el límite es el 1
de junio, cuando el Tesoro podría quedarse sin
fondos para cubrir sus obligaciones. Es decir,
la perspectiva es que, estando el presidente

Biden dispuesto a hacer concesiones, los mer
cados lean que habrá un acuerdo, y podrán
seguir sobre los asuntos sistémicos que cuen
tan, como son la guerra en Ucrania, el proceso
de desinflación —la inflación se sitúa en 4.9 °/h

desde 9.2 % hace poco—, buscar un "aterrizaje
suave" ante una expectativa de recesión esti
mada hoy en 65 ürp no perder, desde luego, la
perspectiva de crecimiento, por ahora debajo
del 1 ®, de una manera sustentable y sosteni
ble, todo ello parte del G7. E3
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El futuro,
¿los BRICS?
Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
El tema de los países miembros de lo

que el economista Jim O'Neill llamó
acertadamente "BRICS", en noviem
bre de 2001, siendo jefe de análisis

económico de la empresa Goldman Sachs, y en
cuyo origen estaban Brasil, Rusia, India y Chi
na, y al que se incorporó Sudáfrica en 2010
para conformar así el conocido acrónimo, está
cobrando una importancia mayúscula ante los
sucesos en el mundo político y económico.

Hay ya varios análisis sobre cuál ha sido el
desarrollo de esta organización y cuál es su
futuro. Por ejemplo, el realizado por la exmi
nistra de Relaciones Exteriores de España, la
sra. Ana Palacio, publicado este mes en Project
Syndicate, con aportaciones interesantes que
nos hacen ver que estamos frente a la posibi
lidad de que se convierta en el grupo más
grande del mundo en materia económica,
desplazando a lo que hoy tenemos.

Así, se menciona que hay más de 15 países
interesados en pertenecer a ese grupo, destacan
do entre ellos Argentina, Arabia Saudita, Turquía
e Irán. En su reunión anual en el mes de agosto,
bajo la presidencia de Sudáfrica, se discutirá la
incorporación de dichos países, lo cual volverá
más importante y decisivo al grupo.

Una de las cosas que destaca Ana Palacio es
la creación en 2014 del ahora denominado

New Development Bank, con sede en Shangai,

que dirige la expresidenta de Brasil, Dilma
Rousseff, y que desde su origen está llamado
a ser el contrapeso del Banco Mundial e inclu
so del Fondo Monetario Internacional. A partir
de su creación, ha aprobado casi 100 proyectos
con un valor de 32 mil millones de dólares,
básicamente para infraestructura y desarrollo
Sostenible en cuatro continentes.

Utilizando la paridad del poder adquisitivo,
encontramos que los BRICS contribuyen con
el 31.5 % del Producto Interno Bruto mundial,
mientras que el llamado G7 aporta 30.7 %, de
acuerdo con la información proporcionada por
Acorn Macro Consulting. Además, para 2022
tenían un superávit comercial de 387 mil mi
llones de dólares, gracias básicamente a China;
en cambio, la Eurozona tiene un déficit de 476
mil millones de dólares, según Ana de Palacio.

Ahora el gran tema a tratar, además de la
incorporación de nuevos miembros, es la dis
cusión sobre la sustitución del dólar en los in

tercambios comerciales, partiendo del análisis
de que la economía norteamericana ya no es
líder en el mundo. Se menciona que esta lla
mada "desdolarización" permitirá la creación
de una nueva moneda BRICS. Hoy, por ejem
plo, el yuan es el que se usa en el comercio
entre China y Rusia. La cuestión, sin duda, agi
tará las aguas de los intercambios comerciales
en el mundo.
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Los comentarios de muchos especialistas
se refieren a que han sido muchos años de la
dominación occidental liderada por Estados
Unidos, misma que ha subyugado a los países
emergentes y que es hora de que esto cambie;
y no les falta razón en ello; la desigualdad es
un resultado claro.

Tampoco será miel sobre hojuelas, porque
hay algunos problemas al interior de los
BRICS que hasta ahora siguen latentes, tal
como menciona la sra. Palacio, refiriéndose
principalmente a la pugna política y territo
rial que en ocasiones hay entre India y China,
así como a las dudas sobre el gran proyecto
de China de la llamada "Iniciativa de la Fran

ja y la Ruta", que algunos sienten que es una
nueva forma de imperialismo, ahora con ca
racterísticas chinas.

Durante el gobierno de Peña Nieto, México
trató de acercarse a los BRICS e incluso parti
cipar, aunque no se llegó a nada. Sin embargo,
el actual gobierno ha resuelto no hacerlo y po
nerse en estos temas en manos del tratado

comercial con los vecinos del norte.

Sin duda, la geopolítica cuenta, y la depen
dencia de los Estados Unidos es tremenda,
pero no estaría mal que, cuando menos, fué
ramos observadores de lo que está llamado a
ser el gran conglomerado de países para el
futuro, los BRICS plus. ES
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Es oficial,
el turismo
se militariza
Irene Muñoz
imunoz@ejecentralcom.rnx

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.

"El peor de todos ¡os despotismos,
es el gobierno militar"

Robespierre

La militarización del turismo ha

sido consolidada. Se publicó el 18
de mayo en el Diario Oficial de ¡a
Federación, la oficialización por
parte de la Secretaría de Hacienda

y notificación a la Secretaría de la Defensa
Nacional, de la autorización para la constitu
ción de la Empresa de Participación Estatal
Mayoritaria "Aerolínea del Estado Mexicano
S.A. de C.V".

Con el argumento de que a partir de la Es
trategia Nacional de Seguridad Pública, que
fue publicada el 16 de mayo de 2019 por el ac
tual gobierno de México, en la que se estable
cen como objetivos el garantizar a la población
empleos, educación, salud y bienestar, por
medio de la creación de fuentes de trabajo, in
versión en infraestructura y en programas de
desarrollo y bienestar sectoriales, regionales y
coyunturales, se suma la constitución de esta
empresa para mejorar la cobertura de los

servicios aéreos e impulsar la conectividad en
el mercado, dice la publicación.

Con esta paraestatal podrán explotar el
transporte de pasajeros regular y no regular,
carga y correo aéreo, por cuenta propia o por
terceros públicos o privados agrupada al sec
tor y coordinados por la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Su constitución fue aprobada por los Con
sejos Directivos del Banco Nacional del Ejér
cito y Fuerza Aérea y Armada, Sociedad
Nacional de Crédito y la Institución de Banca
de Desarrollo, en la que la Secretaría de la De
fensa Nacional será propietaria del 99 Wa, al
invertir 990 mil pesos, y el Banco Nacional de
Ejército, Fuerza Aérea y Armada será dueña
del 1 % con una inversión de 10 mil pesos.

Muchos países de la región han fracasado
con estas fórmulas y la creación y operación
de sus propias aerolíneas, como ha sido el caso
de Argentina, con Aerolíneas Argentinas; Bo
livia, con Boliviana de Aviación; Venezuela,
con Conviasa; y Cuba, con Cubana de Aviación.

Si a este factor le sumamos la militariza

ción que se está haciendo en México, es un
desastre. De entrada, los militares no tienen
una diferenciación de trato hacia turistas. La

seguridad de los pasajeros también se pone
en riesgo, pues el personal militar se limita a
recibir y acatar órdenes.
Imagine que por una ocurrencia de un

mando superior se dé una orden errónea, co
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mo puede ser un despegue o aterrizaje, así
como una modificación de ruta, esta será
cumplida sin importar las consecuencias por
el mando inferior, pues son sus normas re
glamentarias.

La necedad del Presidente de México por
generar acciones que van directo al fracaso
es constante, así lo hizo con el aeropuerto de
Texcoco, lo refrendó con el Tren Maya, lo ha
hecho con las refinerías, y ahora tenemos a

esta aerolínea que, de inicio, no tiene buen
augurio y por la historia de este tipo de ae
rolíneas será una más en la lista de sus erro

res en la toma de decisiones, que
simplemente costará al país y a la ciudada
nía, y que en lugar de incentivar al turismo,
se crea una competencia desleal, ocurrente
y arbitraria del mismo. La militarización del
turismo no es una buena idea y la historia
será testigo de ello. 53
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La vida no
vale nada

Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.

Analiza la relación de los Estados con el

sistema que surgió de las cenizas de la guerra.

No vale nada la vida, la vida no//
vale nada, comienza siempre
llorando y así llorando se aca
ba, por eso es que en este

mundo, la vida no vale nada", dice la letra de Ca
mino de Guanajuato, una de las canciones más
icónicas de José Alfredo Jiménez. Pero se equivo
có en algo el compositor: no es en el mundo, es
en México en donde las cifras de muertes son

espeluznantes, es en donde cada día se normali
za el crimen y si te matan o te agreden, lo siento
compadre, ya valiste.

Y no se trata de amarillismo, ni de la nota ro
ja. La tragedia es que ya no hay espacio en los
diarios para informar de otros asuntos. O se pu
blican las barrabasadas que dice AMLO en sus
mañaneras, o son datos duros sobre la espiral de
violencia en la que ha caído el país.

Para muestra un botón. Diario Nocturno Eje
Central 16/05/23: "Suben los homicidios en mi
tad del territorio", "Desaparecen 50 migrantes en
SLP", "Repunta violencia homicida en 15 estados",
"Sacerdotes objetivo de delincuencia", "Asesinan
a dos policías en SLP". En fin, la misma historia
de todos los días, la del día anterior y la de maña
na y el día que sigue. Este gobierno ha sido indo
lente con los muertos y benévolo con los asesinos.
Impunidad total.

Según la lectora de discursos de la Secretaría

de Seguridad Rosa Icela Rodríguez, el número
de homicidios dolosos en México repuntó un
4.23 % anual en el primer bimestre de 2023 has
ta los 4 mil 882 asesinatos, un promedio de 83
al día. En el mismo bimestre de 2022 se

produjeron 4 mil 684 asesinatos, se preció la
titular de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, en la
conferencia matutina del gobierno.

Esas cifras no contemplan los asesinatos de
periodistas. Hace unos días Gerardo Torres
Rentería, quien fuera corresponsal de Reuters,
TV Azteca y Telemundo, fue asesinado a bala
zos en su casa en Acapulco. Y en febrero, el
periodista y activista de derechos humanos y
ambientalista, Abisaí Pérez Romero, fue asesi
nado en Tula, Hidalgo.

En 2022, México se apuntó como el "país en
paz" más peligroso para la prensa, al concentrar
el 20 % de los asesinatos de periodistas en el
mundo, con 13 casos, según Reporteros Sin Fron
teras (RSF).

Y de acuerdo con Artículo 19, un total de 157
periodistas han sido asesinados en México des
de 2000. De estos, 37 han ocurrido durante el
actual mandato del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien asumió el poder el 1 de
diciembre de 2018.

Ante este panorama, los ataques contra la
prensa desde el poder no han cesado. AMLO si
gue vociferando contra periodistas que están
haciendo su trabajo, le guste o no.

Demos gracias a todos los chamanes del país
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porque si Sheinbaum o Adán Augusto llegaran a
ganar la Presidencia (toco madera, cruz, cruz, que
se vaya el diablo que venga Jesús) se acabarían
las pesadillas matutinas. En unos tres días ten
drían unos cuatro espectadores, ole no, cinco. Y a
gobernar se ha dicho.

La Sheinbaum se pone muy retadora con

Loret. De pena ajena cuando quiso imitar a su
jefe: "Aprovecho de una vez para aclarar lo que
sacó Loret en su quesque noticiero porque creo
que ya cada vez tiene menos raiting". Si no le sa
le natural la agresión y el golpe bajo como a
AMLO, mejor que ni lo intente, Sheinbaum es
desgarbada, acartonada y monjil (me pregunto
por qué reniega de su melena rizada tipo afro,
quizá le daría un toque más juvenil y desenfada
do). Se pone muy "machuchona", pero no ha dado
con los autores intelectuales del intento de asesi

nato de Ciro Gómez Leyva, ni de tantos otros.
¿"Quesque noticiero"? Que acepte un reto mo

tomami: Sheinbaum vs Loret, el mismo día, a la
misma hora en dos canales con la misma cober

tura nacional, a ver quién tiene más grande la
audiencia. ¡Ja!

Pero más allá de la risa nerviosa, lo que nos
dejó ver la funcionaría es que en caso de ganar
(cruz, cruz...) seguirá con el golpeteo contra la
prensa independiente, lo que se puede conver
tir en persecución, incitación al odio, en más
muertes. Mejor que invierta dinerales como los
que se gastó con Rosalía, para fortalecer el Me
canismo de Protección para Periodistas y De
fensores tal como se lo ha recomendado la ONU.

Tiene esa deuda.

¿Y por qué no van a disminuir los homicidios
dolosos con la 4T ni los asesinatos a comunica

dores? Porque no les importa hundirse en los
ríos de sangre que recorren todo el país, porque
esa sangre de miles de mexicanos seguirá inun
dando los ríos y los mares, porque la vida no va
le nada y la de los periodistas menos. Amén. E3
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* El autor le roba a la realidad una licencia para novelar diversas
situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas agrias, violentas
y crudas.

En el bullicioso y moderno distrito de Pudong, en Shanghái,
vivía Lin Mei Ai. Delgada, de estatura baja, pero de rostro
amable, era una mujer muy reservada con su vida priva

da, con una vida comunal bastante limitada. Cierto es que salu
daba a sus vecinos con amabilidad e interés, hacía una que otra
pregunta sobre tal o cual persona, pero en realidad, convivía
muy poco con otras personas.

Lin Mei Ai trabajaba como burócrata para el Estado. En rea
lidad, pasaba todo el día haciendo papeleo y asignando que de
terminadas personas tuvieran acceso a pensiones, ya fuese por
edad o por incapacidad parcial o total y permanente. Detestaba
ese empleo, a decir verdad, pero es lo que le daba de comer des
de que le había sido asignado hacía treinta años, por el gobierno,
cuando egresó de la universidad. Y allá, nada peor que traicionar
lo que la autoridad dicta.

Sin embargo, cuando estuvo a punto de quitarse la vida, des
cubrió una chispa de supervivencia, algo que le ayudó a moti
varse y a levantarse todos los días de la cama, preparar un té,
comer alguna galleta o algo de pescado y no colgarse en el baño.
Eso le ayudó a sobrellevar las jornadas rodeada de desvalidos
que la tenían casi enloquecida por su paupérrimo estado: el
Baidu Bailce, una enciclopedia colaborativa en línea, exclusiva
mente China, que sigue el mismo modelo colaborativo de la fa
mosa Wikipedia.

Lo recuerda con toda claridad: era un miércoles por la noche,
la luna estaba en cuarto menguante y venía con un humor de
perros porque tuvo que negarle la pensión a una mujer viuda,

enferma de cáncer incipiente, pues sus protocolos indicaban que
era mejor acelerar su muerte que mantenerla viva un par de
años más. Entonces quiso buscar un dato sobre la política de de
jar morir a los enfermos y no gastar recursos públicos en la an
tigua ex Unión Soviética y dando cliclcs en algunos enlaces, se
encontró que la información publicada sobre los soberanos de
tal nación, era hasta cierto punto, incorrecta.

Entonces abrió una cuenta, creó su nombre de usuario y qui
so editar la información. Pero le bloquearon. En fin, para hacer
el cuento corto, se enfrascó en una acalorada discusión en un
foro con uno de los grandes aportadores de información en Bai
du Bailce y con la fotografía de una enciclopedia oficial, su argu
mento ganó. Entonces pudo editar y además, ganó el respeto de
varios otros editores. Eso le inyectó adrenalina, razón de ser.

Así, en lo profundo de las misteriosas calles de Shanghái, se
le ocurrió que al llegar a casa, editaría la Baidu Bailce para cons
truir un mundo medieval que le habría gustado que existiera.
Lin Mei Ai tejió entonces una telaraña de datos falsos, una rea
lidad alterna sobre la edad media en Rusia, al grado en que pron
to, sus inventos se fueron interrelacionando entre sí, con otros
tantos documentos que le citaban como fuente confiable.

¿Qué oscuros motivos podían haberla impulsado a creary edi
tar meticulosamente estos engañosos relatos? Descubrió que
podía distorcionar la realidad, lo que le confería poder y dominio
sobre el tiempo. Descubrió pues, su vena de novelista y eso le
llenó de un personalismo placer, que por cierto, debió mantener
oculto mientras historiadores y expertos del Estado, encabezados
por Zhang, intervinieron en Baidu Bailce y se lanzaron en una
búsqueda desesperada para descubrir la identidad de tan cono
cedora experta. Desenmascararla se convirtió en una obsesión
para Zhang, al grado en que desafiaba los límites de lo racional.

Años pasaron para que el detective Zhang pudiera llegar al
solitario aparamento de Lin Mei Ai y pudiera verla inclinada
sobre su computadora, creando historia, como si estuviera
sumergida en un trance. Al sentir su presencia, levantó la mi
rada y al saberse descubierta, le sonrió como si estuviese es
perando su llegada. 0 eso dicen los que dicen que saben, porque
desde hace varios meses, desapareció y no se ha vuelto a saber
nada de ella... S3
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FastX: no hacen

falta guionistas

Quien mucho se despide, pocas ganas tiene de
irse. Esta frase de abuelita aplica para FastX
(EUA; 2023), cinta que seríala última entrega

de la saga FastAnd The Furious (primer episodio es
trenado hace 22 años), pero que a la mera hora resul
tó que no; que esta es apenas la primera de tres partes
que (supuestamente) darán conclusión a una de las
sagas más orgullosamente descerebradas y taquilleras
en la historia del cine.

Han sido 22 años de autos, choques, explosiones y
la violación de todas las leyes de la física y de la lógi
ca. Fast X no reinventa la fórmula, al contrario, la
abraza con la fuerza de quién sabe qué. Con 10 entre
gas de por medio y millones recaudados, ya es im
posible innovar. ¿Cómo hacerlo? Si en el colmo del
paroxismo, Toretto y sus chicos han ido hasta el es
pacio exterior montados en uno de sus coches.
No hay forma. Sólo queda tocar los viejos éxitos y

entregarse al exceso de una saga cuyo credo inque
brantable es que, no importa lo que pase, todo se
puede arreglar montando un coche (previo six de
coronitas con la familia).
En esta entrega conocemos a Dante (Jason Momoa

en lujo de sobreactuación), hijo del mañoso al cual
Toretto y Brian (el finado Paul Walker) le robaron una
bóveda de valores (en Rápidos y Furiosos 5). La ven
ganza de Dante (una mezcla horrenda entre el Joker
de Jared Leto y el Jack Sparrow de Johnny Depp) con
sistirá en "hacer sufrir" (que no matar) a Toretto y
familia. Para ello cuenta con toda la tecnología y to
dos los recursos que el guión quiera darle.
El nuevo villano provoca otro clásico de Rápidos y

Furiosos: los que antes eran enemigos a muerte hoy
serán amigos entrañables. Así tenemos de regreso a
Charlize Theron, Michelle Rodríguez, Helen Mirren,
Jordana Brewster, John Cena, Jason Statham, y mu
chos más cuyos nombres no recuerdo.
Robándole el plan a Bañe en The Darle KnightRises

(2012), el villano da su primer golpe en Roma, pasean
do por sus hermosas calles una bomba en forma de
pelota gigante que eventualmente saldrá rodando,
destruyendo todo a su paso. Toretto y su pandilla
(como es costumbre) serán acusados de este hecho
por lo que tendrán que huir para ir tras el villano.
Lo que sigue es básicamente un listado de cosas

que deben pasar, o esto no se llamaría Rápidos y
Furiosos: persecuciones a toda velocidad, carreras
clandestinas con una multitud de chicas en shorts

diminutos, autos saltando de aviones, gente saltan
do de un auto a otro en movimiento, explosiones y
choques a discreción. Y la cereza: un cliffhanger que
dejará todo en suspenso para el siguiente episodio.
En resumen, más de lo mismo, pero a ritmo más

vertiginoso, con autos notoriamente de CGI, con
una trama y unos diálogos tan absurdos y cursis
que hacen de esta, una cinta inmune a la huelga
de guionistas. E9
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Informar y acceder
a la información
El 22 de noviembre de 2021, en la cúspide déla popula

ridad, AMLO emitió un decreto por el cual se conside
ra de interés público y seguridad nacional "la

realización de proyectos y obras a cargo del gobierno de Mé
xico asociados a infraestructura de los. sectores comunica
ciones, telecomunicaciones, aduanero, fronterizo, hidráulico,
hídrico, medio ambiente, turístico, salud, vías férreas, fetro
carrilesen todas sus modalidadesenergético, puertos, aero
puertos y aquellos que, por su objeto, características,
naturaleza, complejidad y magnitud, se consideren priorita
rios y/o estratégicos para el desarrollo nacional". Es decir,
todo lo que su gpbifrno fuera a construir en obra pública.

El día dehoy, la SCJN declaró inconstitucional dicho decre
to. Por ocho votosa favor de dicha declaración y tres en contra
(los ya conocidos: Esquivel, Loretta y Zaldívar), declararon el
decreto como inconstitucional, en principio, porque nulifica la
obligación del inai; a defender el acceso a la información y a
procurar de oficio o a petición de parte, el derecho humano a
que el gobielhfi transparente y otorgue información sóbrelo
que hace, en lo que gasta y con quiénlo gasta.

Los argumentos para declarar inconstitucional el ¡ Ierre 
to, son de una obviedad tan evidente, que incluso la defen
sa que hicieron Loreta, Esquivel y Zaldívar son de dar pena.

El decreto hacía tres Cosas. Legislaba sobre seguridad nacio
nal, lo cual tiene prohibido el Ejecutivo. Legislaba sobre obras y
no sobre documentos relacionados cón ellas. ^ legislaba antes de
que alguien solicitara información, lo cual esta prohibido en la
Constitución y en la ley de la materia.

Por lo tanto, los ministros declararon inconstitucional el
decreto con los siguientes argumentos:

1.E1 único facultado, según la Constitución, para legislaren
materia de seguridad nacional, es el Congreso de la Unión. El

Ejecutivo no tiene facultades.
2.Las reservas de interés público o de seguridad nacional

se hacen sobre documentos relacionados con el tema, no so
bre obras por realizarse,, lo cual muestra una ignorancia bási
ca del Derecho en general, de la Constitución y del acceso a la
información, en particular,

3.E1 decreto declara las obras de interés público y de segu
ridad nacional. Lo que, de facto, obligaría a las instituciones y
al gobierno federal a no proveer de información a quien la
solicitara sobre el estado de las obras, los contratos, los permi
sos y las empresas proveedoras en las obras del gobierno.

4.El decreto contraviene varios artículos de la Ley de
Transparencia y Acceso a la Información, que prohiben resef
var información previa, a que les sea solicitada.

5.1. derecho al acceso a la información es un derecho hu

mano, que el decreto nulifica.
6.E1 decreto era innecesario, pues si alguna información era

requerida, bastaba con que la institución declarara que había un
daño probable y que, por ello, se declaraba de seguridad nacional

En resumen, lo que debió haber hecho AMLO al emitir es
te decreto era consultar con un abogado competente y no de
jarse llevar por sus emociones de mando absoluto. Nada
menos, pero nada más también.

HEREJÍA:
¿Consulta popular contra la Corte? El líder de la fracción de
Morena): Ignacio Mier, declara que promoverá una consul
ta popular para saber si la sociedad cree que deben elegirse
los ministros de la Corte, Ignora, como tantas otras cosas,
que la consulta popular en materia constitucional está pro
hibida. Otra más de sus estulticias legales. Un ignorante no
funcional. •
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